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 ВИКА ДАЙНЕКО утверждает, что первые полго-
да материнства пролетели для нее как один день. 
«МК-Бульвар» побеседовал с певицей о ее новой 
жизни, новом подходе к работе и постоянном 
контроле веса.

 ПАМЕЛА АНДЕРСОН сыграет в новом фильме 
«Спасатели Малибу», по мотивам сериала, кото-
рый принес ей всемирную славу. «МК-Бульвар» 
выяснил подробности съемочного процесса и 
оценил звезд в купальных костюмах.

 А ТАКЖЕ: Кейт Миддлтон не уверена в королев-
ском браке, Максим Виторган вывел в свет взрос-
лую дочь, что требуют знаменитости в отелях, 
гастрольные болезни звезд и многое другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ТУНИК,  
председатель Совета директоров 
Института анализа политической 
инфраструктуры

«ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ ВЫБОРОВ?»

Читайте 3-ю стр.

Пока страна взахлеб обсуждала подвиги 
вратаря Максима Серова, который в гала-матче 
Ночной хоккейной лиги отбивал один бросок 
Путина за другим (кстати, и не расстреляли его 
за это — и чего другие голкиперы так боятся Вла-
димира Владимировича?), произошло событие, 
для хоккейной России, возможно, даже более 
важное. «Вашингтон» продул в четвертьфиналь-
ной серии Кубка Стэнли «Питтсбургу».

А это значит: Александр Овечкин и два его 
партнера по клубу, скорее всего, приедут сыграть 
за нашу команду на чемпионате мира, что про-
ходит в Москве.

Для тех, кто удивится — мол, а почему же 
один из лучших в мировом хоккее бомбардиров 
сразу не приехал в сборную, — поясню: хоккей 
— такой вид спорта, где турнир под названием 
«чемпионат мира» котируется очень низко, во 
всяком случае, куда ниже, чем Олимпийские 
игры в сегодняшнем их виде или Кубок мира. 
Там-то действительно соби-
раются сильнейшие хоккеисты 
на планете.

Читайте 8-ю стр.

Женщина, шептавшаяся 
на трибуне на параде в честь 
Дня Победы 9 мая с самим 
Президентом РФ Владимиром 
Путиным, оказалась ветера-
ном спецслужб Екатериной 
Цветковой. Всю войну она 
прослужила на Черномор-
ском флоте, спасая раненых 
в госпиталях. 

С будущим президентом 
познакомилась в Германии, 
причем ее ближайшая подруга 
была личным секретарем Вла-
димира Путина. Саму Цветкову 
друзья-разведчики в шутку до 
сих пор называют Чапаевым. 

О том, как она попала на 
фронт, а потом в спецслужбы и 
как оказалась 9 мая 2016 года 
«под бочком» у президента, 
92-летняя Екатерина ЦВЕТ-
КОВА рассказала «МК». 

Читайте 4-ю стр.
 

Первый полуфинал конкурса 
европесни закончился 10 мая на 
Globe Arena в Стокгольме пред-
сказуемым прорывом в финал 
Сергея Лазарева, по-прежнему 
сохраняющего и у букмекеров, 
и у поклонников статус главного 
фаворита. Скандал с Анастасией 
Стоцкой, опубликовавшей в Сети 
«секретное» заседание россий-
ского жюри, о котором писал вчера 
«МК», не повлиял, как опасались, 
на нашу делегацию. Г-жу Стоцкую 
теперь заменят другим судьей, а 
сама «нашкодившая» артистка при-
зналась, что не пережила бы, если 
бы из-за нее «пострадал Сережа». 
Скандалы на «Евровидении» тем 
не менее не закончились. Без них 
конкурс — как свадьба без драки, 
невозможно обойтись… 

Судя по овации в зале (а есть такой 
неформальный метод статистики — гром-
кость аплодисментов), тремя очевидными 
фаворитами первого полуфинала стали 
Австрия, Россия, Армения. Именно в та-
кой последовательности и с достаточно 
видимым (точнее — слышимым) отста-
ванием последней от первых двух. Для 
наблюдателей все это стало некоторым 
откровением. Остальные исполните-
ли были вполне взаимозаменяемы, но 
фортуна улыбнулась венгру Фредди, 
мальтийке Ире Лоско, азербайджанке 
Самре, голландцу Дуе Бобу, хорватке 
Нине Кралич, Габриэле из Чехии и хар-
довой группе с Кипра Minus One.

Читайте 8-ю стр.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
редактор отдела 

спорта “МК”

ЗЛОБА ДНЯ ЗАГРАНИЦА НАМ ПОМОЖЕТ?

 ОПРОС 
 на сайте 

«ПУТИН ЗА РУКУ ДЕРЖАЛ, 
НО НЕ ЦЕЛОВАЛ»

Московский     
      коМсоМолец

12–22 МАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ  
НА ИЗДАНИЯ «МК»!
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ПОДПИСКА

2016

35-летний заключенный, экс-
сотрудник полиции Алексей Елагин 
войдет в тюремную историю как самый 
неудачливый беглец. Арестант подгото-
вил хитроумный план побега с помощью 
бывших коллег: те под видом конвоиров 
приехали в СИЗО, чтобы забрать его. 
Елагина посадили с вещами в автозак, 

но... прямо возле ворот изолятора за-
держали и вернули обратно! Сейчас 
арестант в карцере, ему грозит новая 
статья УК. Его подельников тоже за-
держали, но пока не всех. Подробности 
выяснял «МК».

 Читайте 5-ю стр.

НА СВОБОДУ  
ПОД ФАЛЬШИВЫМ КОНВОЕМ
пытался выйти из московского СИЗО обвиняемый  

в мошенничестве

НЕ ДАТЬ ЗАБИТЬ 
ПРЕЗИДЕНТУ

«МК» удалось поговорить 
с вратарем  

Максимом Серовым
Во вторник в Сочи Владимир Путин 

сыграл, наверное, худший матч в своей 
хоккейной карьере, забив в ворота про-
тивника всего одну шайбу. Товарищи по 
команде объясняют фиаско президента 
его высокой загруженностью. «Видимо, 
какая-то серьезная государственная рабо-
та у него была», — предположил Геннадий 
Тимченко. Но у специального корреспон-
дента «МК», присутствовавшего на матче, 
сложилось другое мнение: забить пре-
зиденту не дал новый вратарь команды 
Максим Серов. 

Читайте 2-ю стр.

ФЕДОРА 
БОНДАРЧУКА 
НАПУГАЛИ  
В ТЕАТРЕ.  
И ОН  
НЕ ВЫДЕРЖАЛ
Филипп Янковский 
сыграл свою первую 
главную роль в МХТ. 
Отец был бы им 
доволен

Читайте 7-ю стр.
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ВЛЮБЛЕННЫЙ ВАЛИДОЛ 
ОСЧАСТЛИВИЛ ПОТОМСТВОМ 

СРАЗУ СЕМЕРЫХ НЕВЕСТ
Целых 12 крохот-

ных камерунских 
козлят пополнили 
коллекцию живот-
ных Московского 
зоопарка. Все ма-
лыши появились от 
одного отца — козла 
по кличке Валидол.

Как сообщили 
«МК» в столичном 
зоосаде, все крош-
ки родились практи-
чески один за другим около 
месяца назад на территории 
Детского зоопарка. Мамами 
стали 7 самок. А вот гордое 
звание отца досталось лишь 
одному самцу: любвеобиль-
ный Валидол является кров-
ным папой всему потомству. 
Первое время новорожден-
ные находились во внутрен-
нем вольере, но как только 
братья и сестры немного 
окрепли, стали выходить 
вместе с родительницами 
на прогулку в вольер. Зоо-
логи отмечают, что козлята 
очень активные, ни минуты 
не стоят на месте и с удо-
вольствием резвятся на от-
крытом воздухе. К слову, ка-
мерунские козы отличаются 

небольшими размерами и 
исключительно миролюби-
вым нравом, поэтому поль-
зуются огромной популярно-
стью на Площадке общения 
(в этом месте посетители 
зоопарка могут погладить 
и рассмотреть животных при 
непосредственном контак-
те). Туда же сотрудники зоо-
сада планируют выпустить 
и двенадцать отпрысков 
Валидола, но произойдет 
это летом — было решено 
дождаться, когда козлята 
еще немного подрастут. 
Пока они питаются лишь мо-
локом мам, но постепенно 
начинают интересоваться 
взрослым кормом, который 
им вскоре предстоит отве-
дать.

ИГРУШЕЧНЫЙ ЗАЯЦ ЗАБИЛ ГВОЗДЬ 
В ТОРГОВЦЕВ МАГАЗИНА

Погремушку, 
внутри которой 
оказался спрятан 
длинный гвоздь, 
приобрела для 
сына моло д ая 
мама в одном из 
детских магазинов 
Владимира. Ребе-
нок чудом не пора-
нился об острый 
предмет.

К а к уд а л о с ь 
узнать «МК», непри-
ятный инцидент произошел 
на днях с местной житель-
ницей Еленой Ковалевой. Во 
время прогулки с полутора-
годовалым сынишкой она 
зашла в один из магазинов, 
где продавались изделия 
ручной работы. Ребенку при-
глянулась яркая погремуш-
ка. Она была сделана в виде 
зайца с милой мордашкой и 
издавала шумные звуки. На 
товаре стоял ценник в 150 
рублей. Женщина решила, 
что хотя цена и высокая для 
маленькой игрушки, но раз 
изделие hand made, то можно 
и потратиться. Дома ребенок 
сразу уединился с новой ве-
щицей и стал с ней играть. 
Вечером того же дня мама 
обнаружила, что с мордочки 
зайца слезла краска, полно-
стью обнажив шарообразную 
основу. Кроме того, у него 
отломалось ухо, а из места 
крепления торчал длинный 

гвоздь с острым 
концом. Чудом 
мальчуган, кото-
рый в силу воз-
раста любит та-
щить все в рот, не 
поранился об этот 
предмет. Погре-
мушку мама тут 
же изолировала 
от ребенка и об-
ратилась в мест-
ную прессу для 
освещения опас-

ной ситуации. Руководству 
магазина, реализовавшего 
некачественное изделие, 
грозит привлечение к от-
ветственности.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментарий юриста Об-

щества защиты прав потре-
бителей Олега ФРОЛОВА:

— В первую очередь в этом 
случае надо говорить о ка-
честве товара. Так как речь 
идет об игрушке для ребен-
ка, то в рамках Закона «О 
защите прав потребителей» 
она должна быть безопас-
на. Если взять за основу, 
что столь быстрая поломка 
— вина продавца, продав-
шего некачественный товар, 
а не небрежное отношение 
потребителя, то продавец 
будет отвечать. Он обязан 
будет вернуть стоимость из-
делия плюс компенсировать 
моральный ущерб. 

В ШЕДЕВРЫ СОВЕТСКОЙ МУЗЫКИ 
ВДОХНУТ ЭЛЕКТРОННУЮ ЖИЗНЬ
Произведения советских 

музыкантов, сохранившиеся 
только в рукописях, переве-
дут в электронные версии и 
предоставят возможность 
пользоваться дисками би-
блиотекам отечественных 
концертных организаций. 

 Как рассказали «МК» в 
Российском музыкальном 
союзе (РМС), в настоящее 
время есть две цели — найти 
и сохранить шедевры рус-
ских симфонистов ХХ века, 
вк лючая произведения 
творцов, которые в совет-
ский период подвергались 
гонению, а также бесплатно 
обеспечить оркестры гото-
вым музыкальным мате-
риалом. Сейчас у артистов 
нет возможности исполнять 
многие яркие произведения, 
поскольку они не были на-
печатаны в советское время. 
А есть и рукописи, оставлен-
ные композиторами, кото-
рые находятся в плачевном 
состоянии либо существуют 

только в семейных архивах 
авторов. 

Так, благодаря проекту 
союза под названием «Золо-
той фонд русской симфони-
ческой музыки. XX–XXI век» 
многие «забытые» произве-
дения теперь будут входить 
в электронную библиотеку. 
Кстати, пользоваться ею 
российские коллективы 
смогут бесплатно. Но при 
этом ныне живущим ком-
позиторам и наследникам 
авторов, ушедших из жизни 
менее 70 лет назад, по за-
кону полагаются отчисления 
за публичные исполнения 
сочинений. 

Первая партия партитур 
будет выпущена уже к концу 
2016 года. В нее войдут 10-я 
симфония Николая Мясков-
ского, 1-я симфония Алек-
сандра Локшина, концерт 
Всеволода Задерацкого, 
«Данте-симфония» Бори-
са Тищенко и концерт для 
флейты Андрея Эшпая. 

МЧАВШИЙСЯ НА ВСЕХ ПАРАХ СТРИТРЕЙСЕР 
ФИНИШИРОВАЛ НА БОКУ АВТОБУСА

Нелегальные автомобиль-
ные гонки в Зеленограде за-
кончились серьезной ава-
рией с рейсовым автобусом 
в ночь на 9 мая. Виновника 
ДТП устанавливают поли-
цейские, но, по первона-
чальным данным, автобус 
должен был уступить дорогу 
гонщикам.

Как удалось узнать «МК», 
стритрейсеры собрались 
8 мая в 22.00 в районе Се-
редниковской улицы, чтобы 
устроить нелегальные гонки. 
По некоторым данным, по-
добные мероприятия прово-
дятся каждые выходные на 
протяжении 10 лет. Один из 
участников — 24-летний Сер-
гей — отправился погонять на 
«BMW» вместе с 25-летней 
спутницей. 

По словам очевидцев, на 

Середниковской улице ли-
хач разогнался до 200 кило-
метров в час, причем ехал 
с выключенными фарами 
(впрочем, точную скорость 
установит экспертиза). В 
это время рейсовый автобус 
№20 (им управлял 37-летний 
Дмитрий Журавлев), в ко-
тором ехали 5 пассажиров, 
выезжал с второстепенной 
Малинской улицы. По Пра-
вилам дорожного движения 
шофер автобуса должен 
был пропустить транспорт, 
двигающийся по основной 
дороге. Но, судя по всему, 
водитель поздно заметил 
быстро несущуюся в темноте 
иномарку. В итоге произо-
шло столкновение: иномарка 
врезалась автобусу в бок.

После удара «BMW» отле-
тела на несколько десятков 

метров и загорелась. Гонщик 
получил серьезные трав-
мы головы и ушиб грудной 
клетки, а шофер Журавлев 
— травмы лица, туловища и 
порезы рук. Девушка лиха-
ча, как и пассажиры автобу-
са, не пострадала. Сейчас 
стритрейсер находится в 
реанимации 3-й городской 
больницы Зеленограда, а 
водитель автобуса — в от-
делении нейрохирургии.

Организаторы гонок ки-
нули клич о сборе средств 
для лечения пострадав-
шего товарища в соцсети, 
а полицейские проводят 
проверку по факту ДТП. Ви-
новника аварии определят 
после опроса свидетелей, 
просмотра камер видео-
наблюдения и результатов 
автоэкспертиз.

ДЕВОЧКА ВЫЖИЛА, УПАВ С ВОСЬМОГО ЭТАЖА
Чудом осталась жива, но 

получила тяжелые травмы 
13-летняя школьница, най-
денная во вторник под окна-
ми дома в подмосковном 
Подольске. Юная барышня 
страдала, как ей казалось, 
от недостаточного внимания 
со стороны родителей, заня-
тых воспитанием маленьких 
детей.

Как стало известно «МК», 
вечером 10 мая шести-
классница приехала в гости 
к бабушке. Но до дома род-
ственницы не добралась, а 
зашла в многоэтажку, под-
нялась на 8-й этаж и выпала 
из окна. Школьница получила 
травмы и была госпитали-
зирована в реанимацию. Ее 
состояние — средней тяже-
сти — переломы, ушибы. По-
звоночник уцелел, это повы-
шает шанс на благополучное 

выздоровление. Мама ни на 
шаг не отходит от дочери.

Социальные работники 
говорят, что в семье сложи-
лась непростая психологи-
ческая атмосфера. Родной 
отец школьницы погиб много 
лет назад, мама, аналитик 
по производству, вышла за-
муж второй раз и родила двух 
детей (им 5 лет и 2 года). Все 
внимание родителей, есте-
ственно, переключилось на 
малышей, девочка обижа-
лась, что с ней мало занима-
ются, ей одиноко. Она хотела 
переехать к бабушке по ма-
миной линии в Подольск, го-
ворила, что любит ее. Однако 
бабушка, несмотря на то что 
заботилась о ней, не готова 
была взять на себя каждод-
невные заботы о школьнице и 
заявляла, что ей надо строить 
личную жизнь.

По словам полицейских, 
несколько месяцев назад 
школьница и так сильно на-
пугала педагогов — встала 
на стул возле окна и ждала, 
когда все обратят внимание. 
После этой выходки ее на-
правили в приют, откуда она 
вышла в начале мая. В роко-
вой день девочка была в шко-
ле в веселом расположении 
духа и ушла из учебного за-
ведения, как обычно, после 
окончания уроков.

Как пояснила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СК РФ по Московской обла-
сти Ольга Врадий, в рамках 
доследственной проверки 
следователи устанавливают 
причины и обстоятельства 
случившегося. И только по 
результатам проверки при-
мут процессуальное реше-
ние.

АРБУЗ САМ РАССКАЖЕТ,  
КОГДА ЕГО СОРВАЛИ С ГРЯДКИ

Честно писать на ценнике, 
что арбуз недозрел, перезрел 
или был помят, придется тор-
говцам. Более того, по перво-
му требованию покупателя 
они должны будут сообщить 
точное время (вплоть до ми-
нут) его сбора. 

Как стало известно «МК», 
утвержден новый ГОСТ на 
арбузы. По сравнению с 
прежним он намного жестче 
подходит к качеству сладкой 
ягоды и требует делить ее не 
просто на первый и второй 
сорт, но и по степени зре-
лости. 

Несъедобным ГОСТ назы-
вает арбуз, у которого волок-
нистая консистенция, тем-
ный цвет мякоти или белые 
семечки со слизью, а также 
даже слабый гнилостный 
запах.

Новый стандарт обязывает 
продавца указывать не про-
сто страну происхождения, 
но и ботанический сорт арбу-
за, названия использованных 
при его выращивании пести-
цидов и прочих химикатов, 
дату сбора, размер и прочие 
подробности. Каждый по-
купатель сможет выяснить 
также, прошла ли эта партия 
сладких ягод проверку на со-
держание мышьяка, свинца, 
кишечную палочку и яйца 
гельминтов. 

Стандарт прописывает 
ограничения по перевозке 
арбузов (к примеру, запре-
щается их транспортиро-
вать, положив прямо на пол 
автомашины) и взвешиванию 
(максимальная погрешность 
весов у продавцов не должна 
быть больше 50 граммов). 

МУЖЧИНА ПРЕВРАТИЛ МАШИНУ 
СОСЕДА В ФАКЕЛ ИЗ-ЗА  СПОРА 

О ПАРКОВКЕ
По причине неправильной 

парковки поджег автомобиль 
своего соседа житель Кер-
ченской улицы в понедель-
ник. 

 Двое жителей дома №7 — 
37-летний Михаил и 60-лет-
ний Александр, враждовали 
много лет. И причина тому — 
неправильная парковка ав-
томобиля Михаила. 

Мужчина постоянно ста-
вил свой «Хендай Акцент» так, 
что загораживал Александру 
въезд и выезд. Мирные раз-
говоры ни к чему не приво-
дили.  

9 мая нервы Александра 
не выдержали — мужчина 
спустился во двор, облил 

машину оппонента бензином 
и поджег.

К счастью, горожане бы-
стро заметили возгорание и 
вызвали пожарных, которые 
моментально справились с 
огнем. У иномарки пострадал 
лишь задний бампер. Мате-
риальный ущерб хозяин оце-
нил в 40 тысяч рублей.

Как сообщила руководи-
тель пресс-службы УВД по 
ЮЗАО Москвы Юлия Аносо-
ва, по факту поджога воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Умышленное уни-
чтожение или повреждение 
имущества». Александр на-
ходится под подпиской о не-
выезде.

АКТЕРА БУРЛЯЕВА ОБВОРОВАЛИ 
ПОД ПРИСТАЛЬНЫМ ВЗГЛЯДОМ 

ВИДЕОКАМЕР
Актер театра 

и кино Николай 
Бурляев стал 
жертвой автово-
ра во вторник в 
центре Москвы. 
Злодея пока не 
задержали, но 
его лицо хорошо 
просматривает-
ся на уличных ви-
деокамерах.

Как стало из-
ве с т но «МК», 
69-летний Бур-
ляев оставил внедорожник 
«Фольксваген Туарег» на 
охраняемой парковке воз-
ле дома 4 на улице Житной. 
Свой ноутбук народный ар-
тист России положил на за-
днее сиденье и ненадолго от-
лучился. А когда он вернулся 
к машине, то обнаружил, что 
заднее стекло разбито, при 
этом ноутбука ценой 80 ты-
сяч рублей в салоне нет. Бур-
ляев тут же набрал «02». При-
мечательно, что неподалеку 
расположено МВД РФ, вся 
территория увешана видео-
камерами, да и полицейских 
предостаточно. Однако по 
горячим следам задержать 

автовора не по-
лучилось.

Сам Бурляев 
пожалел злоу-
мышленника:

— Молодой че-
ловек азиатской 
внешности в мое 
отсутствие и в от-
сутствие охраны 
на парковке раз-
бил окно машины 
и вытащил оттуда 
ноутбук. А потом в 
сторону перехода 

побежал, видимо, не зная, 
что там камеры везде. В этой 
ситуации мне жалко как свой 
компьютер, так как там лич-
ные данные, так и воришку, 
который глупым поступком 
испортил себе жизнь.

К слову, Бурляев не пер-
вый раз попадает в кри-
минальные сводки: в 2012 
году его уже обворовывали 
в одном из торговых центров 
столицы. Тогда в туалете не-
известные украли паспорт, 
в котором находились бан-
ковская карточка и 20 тысяч 
рублей. Позже с карточки 
злодеи сняли 75 тысяч ру-
блей.
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Сгоревшая 
машина.

Стритрейсер
Сергей.

Водитель 
автобуса.

Дежурная бригада: Артем АФОНСКИЙ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Ирина БЛИННИК, Дарья ЗА-
ХАРОВА, Ева МЕРКАЧЕВА и др.
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НА БОГА НАДЕИСЯ,  
А НА «ЕВРОВИДЕНИИ» НЕ ПЛОШАЙ

Сергей Лазарев заявил, что и он, и россияне 
молятся о проведении следующего конкурса  

в Москве

МАРШРУТКАМ МОГУТ 
ЗАПРЕТИТЬ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ  
«ПО ТРЕБОВАНИЮ» 
Какие масштабные поправки в ПДД 
подготовил Минтранс 

НЕ ВСЕ ЖИТЕЛИ ЕГОРЬЕВСКА 
ОСУДИЛИ УБИЙЦУ ПЯТЕРЫХ 
БАЙКЕРОВ
Отец преступника утверждает, что 
«на зоне ему будет хорошо. Братва 
уже предупреждена»

Читайте 5-ю стр.

Читайте 6-ю стр.
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Путин четыре раза неудачно пы-
тался атаковать голкипера сборной 
Ночной хоккейной лиги, но только 
с пятого удача улыбнулась прези-

денту, и он отправил в ворота соперника первую 
и, как оказалось, единственную шайбу.

Напомним, что Путин начал играть в хок-
кей в 2011 году. А в день своей инаугурации в 
мае 2012-го впервые сыграл за звезд Ночной 
хоккейной лиги. Тогда ВВП забил две шайбы. В 
2014-м утроил предыдущий результат: на счету 
Путина оказалось уже шесть шайб. Однако на-
стоящим триумфом для главы государства стал 
2015 год: в мае он стал автором восьми голов (не 
считая результативных передач), а в свой день 
рождения сделал сам себе подарок, забив в 
ворота сборной НХЛ 7 шайб.

Что на этот раз случилось с президентом, 
его товарищи доподлинно не знают. «Вообще-то 
Путин видит поляну, и у него технически хорошие 

броски. Но, видимо, у него какая-то серьезная 
государственная работа была. Устал», — пред-
положил Геннадий Тимченко. «Может быть, ему 
не хватило времени подготовиться», — выдвинул 
другую версию Владимир Мышкин. Тем не менее 
все игроки хором заверили, что одно присутствие 
президента на льду мотивирует и вдохновляет.

Кстати, команда звезд в итоге выиграла 
— 9:5. Сам Путин, конечно, расстроился, что не 
смог внести достойный вклад в общую победу. Но 
виду не подавал. «Это была такая учебная игра. Я 
только учусь», — сказал он журналистам.

Между тем обычный вратарь команды НХЛ 
Алексей Дюмин (неожиданно для всех сменивший 
должность замминистра обороны на пост и.о. 
губернатора Тульской области) в этот раз так же 
неожиданно защищал ворота уже президентской 
команды. А атакам Путина противостоял новый 
голкипер — Максим Серов. Он с завидным упор-
ством не давал забить президенту. (Про предыду-
щего вратаря один из остроумных журналистов 

написал: «Он обладает удивительным искусством 
уворачиваться от летящих в него шайб Путина»). 
Сейчас же даже комментатор несколько раз пу-
блично посетовал: «Никак не хочет пропускать 
Максим Серов!» 

После матча нам удалось поговорить с не-
пробиваемым вратарем. Максим начинал за-
ниматься хоккеем в клубе «Кристалл» города 
Электросталь. Затем продолжил в московских 
командах «Вымпел», «Ривьера» и, наконец, попал 
в дублирующий состав ЦСКА. Однако травмы в 

2002 и 2003 годах притормозили дальнейшую 
карьеру хоккеиста. 

Максим от звонка корреспондента «МК» 
смутился: 

— А что про себя рассказывать? Нечего, на-
верное... Играю в любительской команде «СГМ», 
воспитываю дочь Василису. Семья для меня на 
первом месте, потом хоккей.

В спорт привел отец, он и стал первым тре-
нером. А так начинал я заниматься у Фомкина 
Юрия Павловича, к сожалению, он уже умер. 
А папа всегда грезил хоккеем, хотя он вырос в 
Краснодарском крае, где всегда тепло, но это 
было во времена Владислава Третьяка и Вале-
рия Харламова, и мне кажется, что свои мечты 
воплотил во мне. 

Потом он переехал в Электросталь, где по-
знакомился с мамой и родился я. Но в хоккейную 
школу «Кристалл» я все равно пришел поздно, в 
10 лет, хотя мои сверстники начинали в 5–6. 

Кстати, это была очень хорошая секция, там 
выросли Николай Жердев, Александр Суглобов 
со мной в одной группе был, они потом в сборной 
и НХЛ играли. 

За счет чего пробился? Может быть, за счет 
работоспособности и характера пошел наверх, 
дошел до дубля ЦСКА. А потом настали такие 
времена, конец 90-х, смутные, непонятные... Да 
и таланта, откровенно говоря, не хватило. 

Играю потихоньку, оформляюсь работать 
тренером вратарей в родную школу. Нет, дочку на 
коньки не ставил. Она маленькая еще совсем, мы 
ей купили, но ботинки большеватые, по квартире 
в них ходит. Хотелось бы поиграть подольше, но 
тут уж насколько здоровья хватит!

Какая судьба ждет самого принципиального 
игрока матча, как говорится, покажет время. Но 
люди с таким бесстрашием к чинам и готовно-
стью в любых обстоятельствах делать свое дело 
стране бы явно не помешали.

Елена ЕГОРОВА, Татьяна АРТЮХОВА, 
Сочи—Москва.

НЕ ДАТЬ ЗАБИТЬ ПРЕЗИДЕНТУ
c 1-й стр.

Законопроект, который гарантировал 
благотворительным фондам, получаю-
щим пожертвования от иностранцев, 
попадание в реестр «иностранных 
агентов», будет смягчен ко второму 
чтению, сообщили в профильном дум-
ском комитете. Но непопадание в этот 
реестр благотворительным фондам 
и любой НКО никто по-прежнему не 
гарантирует…

20 апреля 2016 года Госдума приняла в 
первом чтении законопроект, подготовленный 
рабочей группой при Администрации Президен-
та с участием Минюста и внесенный депутатами 
из всех думских фракций. В нем предлагается 
уточнить понятие «политическая деятельность» 
— как известно, наличие этой самой деятель-
ности вкупе с получением хоть одной копей-
ки или доллара от иностранцев или россиян, 
имеющих денежные средства иностранного 
происхождения, является основанием для вклю-
чения в реестр НКО-«иностранных агентов». А 
«политической деятельностью» авторы зако-
нопроекта считают и «публичные обращения к 
государственным органам», и «иные действия, 
оказывающие влияние» на деятельность этих 
органов или должностных лиц, и «участие в ор-
ганизации и проведении публичных дискуссий», 
и распространение, в том числе через Интернет, 
«оценок принимаемых государственными орга-
нами решений и проводимой ими политики». 

Многие благотворительные организации 
с незначительной долей иностранного финан-
сирования, до сих пор не попавшие в реестр, 
при такой формулировке оказались бы в нем 
неминуемо: их представители ведут обществен-
ную деятельность, участвуют в круглых столах 
и дискуссиях в СМИ, работают в экспертных 
советах при органах власти…

Ко второму чтению законопроект будет 
скорректирован. Принятый в первом чтении в 
тексте оговаривал, что «к политической дея-
тельности не относится деятельность в области 
науки, культуры, искусства, здравоохранения, 
профилактики и охраны здоровья граждан, 
социального обслуживания, социальной под-
держки и защиты граждан, защиты материнства 
и детства, социальной поддержки инвалидов, 
пропаганды здорового образа жизни, физиче-
ской культуры и спорта, защиты растительного 
и животного мира, благотворительная деятель-
ность, а также деятельность в области содей-
ствия благотворительности и добровольчества» 

— но лишь «при условии», если эта деятель-
ность… не является политической в том самом 
широчайшем смысле слова и не выходит «за 
пределы (рамки) соответствующей области 
деятельности». Внесенная главой Комитета по 
общественным объединениям и религиозным 
организациям Ярославом Ниловым (ЛДПР) по-
правка предлагает убрать слова про «условия», 
при которых благотворительные и прочие со-
циально ориентированные организации могут 
попасть в реестр иноагентов. В разговоре с «МК» 
депутат назвал эту поправку «согласованной» 
и сообщил, что Госдума может принять зако-
нопроект во втором и третьем чтении уже на 
следующей неделе.

Директор фонда помощи детям с онкогема-
тологическими и иными тяжелыми заболевания-
ми «Подари жизнь» Екатерина Чистякова сказа-
ла «МК», что «обсуждались возможные тексты 
поправок, среди них были и те, которые каза-
лись нам более совершенными». Предложение 
г-на Нилова, по ее словам, «просто возвращает 

нас к тому, что есть сейчас, восстанавливает 
статус-кво. Это, конечно, компромисс, но он 
хотя бы не ухудшает ситуацию». 

Если посмотреть действующую редакцию 
Закона «О НКО», то можно убедиться, что г-жа 
Чистякова права: поправка фактически воз-
вращает оговорку про благотворительные и 
иные выполняющие социальные функции ор-
ганизации к нынешнему ее виду.

«Поправка улучшает текст законопроекта, 
но только в этой части», — сказал «МК» глава 
СПЧ Михаил Федотов: всеобъемлющее по-
нятие политической деятельности осталось, 
а «под него подпадает любая публичная дея-
тельность — хоть гаражного кооператива, хоть 
секции йоги». 

«В любом случае надо помнить, что есть ре-
шение Конституционного суда, который прямо 
признал понятие «политическая деятельность» 
оценочным, и, если какая-то НКО, пусть экологи-
ческая, получая иностранное финансирование, 
будет одновременно заниматься геополитиче-
скими вопросами, ничто не мешает Минюсту 
признать ее «иностранным агентом», — считает 
г-н Нилов… 

Сейчас в реестре НКО-иноагентов 126 
организаций. 12 из них «прекратили выпол-
нять функции иностранного агента», перестав 
получать иностранное финансирование, 17 
ликвидировались.

Марина ОЗЕРОВА.

БЛАГОТВОРИТЕЛИ НЕ БУДУТ «АГЕНТАМИ»
Михаил ФЕДОТОВ, глава СПЧ: «Поправка улучшает текст 
законопроекта, но только в этой части»

Владимир Путин объявил о снятии 
энергоблокады, в которой Крым на-
ходился последние полгода. В среду 
в 15.54 по его команде была запущена 
последняя, четвертая нитка энергомо-
ста через Керченский пролив, которая 
позволит обеспечить бесперебойное 
снабжение жилья, объектов социальной 
сферы и промышленных предприятий 
полуострова. Украинские активисты 
уже объявили о своем намерении уни-
чтожить мост с помощью резонаторов. 
Но Путин дал понять, что готов к любым 
сюрпризам. «Мы и любую другую бло-
каду прорвем, если кому-то захочется 
нас потренировать!» — предупредил 
президент.

Сценарий запуска последней нити энер-
гомоста, знаменующей отмену режима ЧС на 
полуострове, менялся несколько раз. Сначала 
в Кремле надеялись на завершение работ до 
майских праздников. 29 апреля Путин прибыл в 
Санкт-Петербург и должен был оттуда объявить 
о снятии энергоблокады. Однако, как пояснил 
сам президент, помешала погода: в проливе на-
чались шторма, и суда были вынуждены отложить 
пусконаладочные работы. После Дня Победы ВВП 
лично собирался в Тамань: министр энергетики 
Новак даже запланировал целую экскурсию для 
президента, чтобы тот убедился, что блэкаут 
российскому Крыму больше не грозит. Но на 
этот раз визиту помешали неотложные дела: на 
Дальнем Востоке и в Сибири как всегда «неожи-
данно» начались сильные пожары, и Путин решил 
лично проконтролировать ситуацию, тем более 
что в прессе уже начали появляться сообщения 

о замалчивании местными властями истинных 
масштабов бедствия. 

— Пожары-то разрастаются, площадь уве-
личивается, а значит, принимаемых мер недо-
статочно для эффективной работы, — сделал 
вывод президент, заслушав из своей сочинской 
резиденции доклады руководителей региональ-
ных управлений МЧС. Путин рассказал, что, еще 
летая на «Восточный», видел очаги задымления, 
вызванные палом травы (сейчас в районе Амур-
ской области, где находится космодром, бушуют 
наиболее сильные пожары). Получается, что за-
прет, введенный в прошлом году Правительством 
РФ, пока не подействовал, и местные жители, 
невзирая на штрафы, продолжают заниматься 
своим привычным делом. А погода им «помогает»: 
сильные ветры за считаные часы разносят огонь 
на многие километры вперед. Президент призвал 
МЧС усилить борьбу с пожарами и позаботиться 
об их профилактике — ведь пик пожароопасного 
сезона еще впереди.

После того как президент закончил общать-
ся с дальневосточными регионами, видеоин-
женеры начали устанавливать связь с Крымом 
и Таманью — из-за нехватки времени запуск 
энергомоста решили также провести в режиме 
видеоконференции.

Обращаясь к энергетикам и строителям, 
Путин подчеркнул, что это был сложный и инно-
вационный проект, работы над которым «шли, что 
называется, ударными темпами». «В результате в 
сжатые сроки удалось прорвать энергетическую 
блокаду Крыма. Собственно, я не сомневаюсь, 
что мы и любую другую блокаду прорвем, если 
кому-то захочется нас потренировать», — с гор-
достью заметил президент. 

Первые две нитки энергомоста были запу-
щены из Тамани в Крым в декабре 2015 года. Они с 
учетом собственной генерации дали полуострову 
примерно половину требуемой мощности: до 
блэкаута, случившегося после подрыва двух ЛЭП 
на территории Украины, полуостров потреблял 
порядка 900–1150 мегаватт. Это позволило вос-
становить энергоснабжение социальных объек-
тов. Но Новый год жители большинства крымских 
городов встречали при свечах.

После включения третьей нитки — в нача-
ле апреля — жизнь на полуострове потихоньку 

начала входить в нормальное русло. Частота ве-
ерных отключений жилого сектора уменьшилась. 
Были восстановлены отдельные троллейбусные 
маршруты между городами. И даже заработала 
канатная дорога на Ай-Петри. 

С запуском последней, четвертой нитки в 
Крым из российской энергосистемы пойдет уже 
800 мегаватт, доложил президенту успевший 
прилететь из Тамани Новак. А всего с учетом 
собственной генерации в Крыму теперь будет 
обеспечено 1270 мегаватт. По словам министра, 
этого с запасом хватит не только для снабже-
ния объектов социальной сферы и жилья, но и 
промышленных предприятий, простаивавших 
в течение нескольких месяцев. Прокуратура 
Крыма уже оценила ущерб от энергоблокады в 
2 млрд руб.; одному из организаторов подрыва 
ЛЭП — бизнесмену Ленуру Ильясову — заочно 
предъявлено обвинение по статье «Диверсия». 
Госсовет республики даже собирался обра-
титься в Совет Безопасности ООН с просьбой 
признать энергоблокаду геноцидом, но «на-
верху» такое обращение, очевидно, признали 
бесперспективным. 

Глава Крыма Сергей Аксенов, вышедший 
на связь с Путиным с подстанции в Феодосии, 
заверил, что крымчане и отпускники могут быть 
абсолютно спокойны. Местные власти со своей 
стороны жестко контролировали строительство 
энергомоста и «придавали ускорение на всех 
этапах». «Никаких режимов отключений больше 
не будет, мы готовы на высоком уровне провести 
курортный сезон и войти в следующую зиму без 
приключений», — сообщил он. 

Впрочем, эту уверенность пока разделяют не 
все чиновники. По мнению министра промышлен-
ности Крыма Андрея Васюты, производственные 
предприятия будут испытывать дефицит энергии 
в течение еще как минимум полутора лет — пока 
не завершится строительство двух современных 
ТЭС в Симферополе и Севастополе. А экс-глава 
Верховного совета Крыма Леонид Грач в интер-
вью «МК» выразил опасение, что значительную 
долю энергии, передаваемой по мосту, «съедят» 
отпускники, тогда как экономика по-прежнему 
будет сидеть на голодном пайке. «Курортники в 
отличие от крымчан не привыкли ограничивать 
себя в потреблении электроэнергии ни для Ин-
тернета, ни для просмотра ТВ, ни для кондицио-
неров», — сетует бывший политик. 

У российских властей после завершения 
работ на земле и в Керченском проливе появилась 
новая головная боль — охрана энергомоста. 19 
апреля на сайте президента Украины появилась 
петиция, авторы которой предлагают уничтожить 
энергомост с помощью резонаторов, разрушаю-
щих подводный кабель. И хотя на видеоконфе-
ренции эта тема не затрагивалась, известно, что 
в России к ней отнеслись со всей серьезностью. 
По некоторым данным, вопрос обсуждался на Со-
вете безопасности, а полпред президента в ЮФО 
Владимир Устинов назвал охрану энергомоста 
в Крым одним из приоритетов антитеррористи-
ческой работы в округе.

Елена ЕГОРОВА.

« МЫ ПРОРВЕМ 
ЛЮБУЮ БЛОКАДУ»

Охрана Крымского энергомоста 
от украинских националистов 
уже обсуждалась на Совете 
безопасности

KR
EM

LI
N

.R
U

KR
EM

LI
N

.R
U

vK
.c

o
M

KR
EM

LI
N

.R
U

KE
Rc

HN
ET

Из-за отсутствия времени энергомост 
Путин открывал по видеосвязи. Корабль-кабелеукладчик у берегов Керчи.

Типичный ответ 
крымчан на 
электроблокаду.

На этот раз Владимир Путин забросил 
не 7 и не 8 шайб, а только одну.

Вратарь Максим Серов с дочкой.

Одна из отраженных 
Серовым атак Путина.

Населению с каждым 
днем все сложнее рас-
плачиваться по долгам. 
По данным Национального 
бюро кредитных историй, на 
1 апреля долговые обяза-
тельства граждан выросли 
до 27,13%. Для сравнения: 
в октябре 2015 года они 
составляли 22,7%. «Такие 
данные отражают состояние 
высокозакредитованных 

заемщиков, которое только 
ухудшается. Здесь по-
прежнему играет роль все 
еще негативная динамика 
реальных располагаемых 
доходов. Она серьезно 
ограничивает шансы на по-
степенный выход из долговой 
кабалы. На фоне продол-
жающегося роста инфляции 
больше трети населения тра-
тит основную часть средств 
на продукты питания и ЖКХ. 
В итоге «свободных средств» 
фактически не остается. Кро-
ме того, граждане, которые 
попали под удар в рамках 

масштабной оптимизации 
расходов корпоративного 
сектора, вовсе остались без 
средств к существованию. 
Пока мы не увидим роста за-
нятости населения, сниже-
ния инфляции и повышения 
уровня реальной заработ-
ной платы, ситуация будет 
только усугубляться. Скорее 
всего, негативная динамика 
будет наблюдаться еще на 
протяжении как минимум 
квартала», — комментирует 
«МК» старший аналитик ГК 
FOREX CLUB Алена АФАНА-
СЬЕВА.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
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В ПодмоскоВье 
ПояВится сВоя 

Поклонная гора
    Огромный мемориаль-
ный комплекс в районе 
памятника Героям-
панфиловцам намерены 
создать областные власти 
к 75-летию контрнасту-
пления Красной армии под 
Москвой. На эти цели из 
регионального бюджета вы-
делено 243 млн рублей суб-
сидий, а также привлечено 
около 2,5 млн рублей муни-
ципальных средств. В беседе 
с «МК» депутат Мособлдумы 
Владимир Дупак сообщил, 
что в Волоколамском районе 
масштабная реконструкция 
затронет не только памятник 
Героям-панфиловцам, оста-

новившим немцев под Мо-
сквой 16 ноября 41-го. Здесь 
появится мемориальная зона, 
прообразом которой станет 
Поклонная гора в Москве — с 
обширным парком и образца-
ми военной техники тех лет. 

Отдельные детали проекта 
пока держатся в секрете. Но 
уже к зиме нынешнего года 
территория у легендарного 
разъезда Дубосеково преоб-
разится до неузнаваемости. 

«Это исследование показало столь удивительные ре-
зультаты во многом благодаря нерепрезентативности 
выборки, — прокомментировал «МК» данные Ernst&Young 
Даниил КИРИКОВ, управляющий партнер Kirikov Group. 
— Опрошено было всего лишь 50 российских компаний, доход 
которых близок к $1 млрд. При этом вряд ли представители 
малого и среднего бизнеса проявили бы такую же лояльность к 
результатам антикоррупционной деятельности правительства. 
Повсеместная коррупция остается одним из серьезнейших 
препятствий для развития малого и среднего бизнеса в Рос-
сии, а взяточники по-прежнему остаются безнаказанными — 
видимо, принимаемых мер все еще недостаточно».

В газете «Московский комсомолец» №92 от 5 мая 2016 года была опубликована 
статья «Герой нашего бремени», в которой указывалось, что «именно благодаря Георгию 
Константиновичу Каракозову 8 декабря 2015 года полетела в сторону террористов ИГИЛ 
первая российская ракета, запущенная с подводной лодки». Официально заявляем, что 
была допущена ошибка, и к запуску ракеты г-н Каракозов Г.К. никакого отношения не 
имел. Приносим свои извинения.

В Набережных Челнах пре-
кращен выпуск морожено-
го «Обамка». Его выход на 
рынок в конце апреля сопро-
вождался массой сообщений 
в российских и иностранных 
СМИ. Производителя обви-
няли в расизме, ухудшении 
состояния международных 
отношений и даже в про-
паганде гомосексуализма. 
Напомним, что на упаковке 
мороженого изображен тем-
нокожий мальчик с серьгой 
в ухе и браслетом на ноге. 

Западные СМИ назвали этот 
маркетинговый ход попыткой 
заработать на ухудшающихся 
российско-американских 
отношениях. А депутат Зак-
собрания Санкт-Петербурга 
Виталий Милонов предложил 
запретить мороженое, так как 
оно косвенно пропагандирует 
гомосексуализм. Ведь, по 
мнению депутата, президент 
США является «носителем 
идеи полного уничтожения 
семьи и приравнивания ее к 
гомосексуальным бракам». 

Пенсионерка 
дВое суток 

ждала сПасателей 
на болоте

68-летняя жительница 
Заринского района Ал-
тайского края двое суток 
боролась с болотом, 
увязнув в трясине. Утром 
8 мая она отправилась в 
лес за грибами. От станции 
Шпагино, где она прожива-
ет, женщина удалилась на 20 
километров и заблудилась. 
Подумав, что возвращается 
домой, она шла в противо-
положную сторону. Тем 
временем поиск пропавшей 
грибницы начали сотрудники 
МЧС. 10 мая они обнару-
жили женщину на болоте. 
Увязнув в трясине, она двое 
суток ждала помощи. Как 
сообщает «МК на Алтае», 
пенсионерка была достав-
лена в больницу, ее жизни 
ничего не угрожает.

ОПРОВЕРЖЕНИЕ

Дени Байсаров — сын 
известной российской 
певицы Кристины Ор-
бакайте и бизнесмена 
Руслана Байсарова, внук 
Аллы Пугачевой, 10 мая 
отметил свое 18-летие. 
Соответствующее сообщение 
он оставил в своем Инста-
граме. На своей страничке 
Дени разместил семейные 
фотографии, подписав их: 
«Отпраздновали с мамой мои 
18 лет». Напомним, что Дени 
имеет двойное гражданство: 
российское и литовское. Его 
родители не состояли в за-
конном браке, а расстались, 
когда ему было всего 3 года. 
У Дени есть братья и сестры, 
причем как по матери, так и 
по отцу. Старший брат Никита 
Пресняков и младшая сестра 
Клавдия Земцова — по маме 
и две сестры, Камилла и Дали 
Байсаровы, и младший брат 
Элман Байсаров — по отцу.

КАК ЧАСТО БИЗНЕС СТАЛКИВАЕТСЯ С КОРРУПЦИЕЙ 
(в % случаев)

По данным аудиторско-консалтинговой компании Ernst & Young.

Бразилия

Украина

Таиланд

Египет

Индия

Испания

Россия

США 

Китай

Франция

Швеция

90%

88%

86%

72%

58%
50%

34%

34%

24%

18%

4%

РОССИЯНЕ ГОТОВЯТСЯ К ХУДШИМ ВРЕМЕНАМ
Как вы думаете, мы переживаем сейчас самые тяжелые времена, 
или они позади, или еще впереди?

2015 2016

16% 19%

24% 21%
51%51%

9% 9%

По данным ВЦИОМ.

Они уже позади  Переживаем их сейчас
Они еще впереди  Затруднились ответить

Центризбирком 
Помог журналистам
В Центризбиркоме под 
председательством Эллы 
Памфиловой прошло 
заседание, в котором 
приняли участие журна-
листы и правозащитники. 
Обсуждалась тема работы 
СМИ на выборах. Результа-
том обсуждения стало новое 
постановление ЦИК, которое 
существенно упрощает 
процедуры аккредитации 
журналистов для освещения 
избирательных кампаний и 
расширяет их возможности. 
В частности, аккредитация 
будет носить уведомитель-
ный характер: издание про-
сто информирует избира-
тельную комиссию о том, что 
направляет корреспондента 
для подготовки материалов, 
и отказа уже быть не может.

Внук аллЫ ПугаЧеВой отметил соВерШеннолетие

дохода

ВЫПуск мороженого «обамка» Прекращен 
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Украинские будни полны неожидан-
ностей. Мало что сейчас может уди-
вить жителей Незалежной. Взорван-
ные памятники — сплошь и рядом. 
Отстреливающийся от полиции су-
дья — запросто. Граната, брошенная 
в здание парламента, — как нечего 
делать, ногой в лицо полковнику СБУ 
— почему бы нет. Но вот при помощи 
военного вертолета до сего времени 
никто с соседями разборок не устра-
ивал. Потому новость из поселка 
Козин Киевской области об обстреле 
зажигательными снарядами усадь-
бы бизнесмена вызвала ажиотаж в 
Сети. Пикантность ситуации прида-
вал тот факт, что дом, подвергшийся 
«атаке с воздуха», находится в том 
же поселке, что и одна из резиден-
ций президента Петра Порошенко. 

По сообщениям украинских СМИ, напа-
дение произошло на дом предпринимателя 
Владимира Костерина и его супруги Ната-
льи Жилиной. Чем так не угодил бандитам 
бывший банкир и друг Ющенко Костерин 
— неизвестно. Возможно, тем, что в свое 
время являлся лидером «Партии зеленых», 
а возможно, ему припомнили его медиа-
прошлое: он владел несколькими СМИ. Свою 
бизнес-империю Костерин растерял еще 
при президенте Януковиче. Обиженный вла-
стью, в 2010-м он перебрался на жительство 
в Швейцарию. Но после «революции гид-
ности» решил вернуться на родину в полной 
уверенности, что теперь-то у него все будет 
в порядке. И вот на тебе: целый вертолет на 
разборки прислали. Янукович себе такого 
не позволял.

Впрочем, в этой истории не все ясно. 
Вертолет Ми-8 в камуфлированной раскрас-
ке видели всего два свидетеля — охранник 
усадьбы и несовершеннолетний сын Косте-
рина. Но вертолет — не летающая тарелка. Не 
может он стремительно материализоваться 
в одном месте и мгновенно исчезнуть так, 
чтобы его не засекли жители соседних домов. 
Тем не менее доказательств вертолетного на-
лета от жителей села полиция не получила. Ни 
фото, ни видео — ничего. Да и с «бомбежкой» 
что-то непонятное. Очевидцы (все те же двое, 
да еще супруга Костерина Наталья Жилина) 
говорят о трех выпущенных зажигательных 
снарядах. Даже малосведущим в военном 
деле понятно, что от взрыва трех снарядов 
останутся как минимум воронки и осколки. 
Но ничего подобного полиция не обнаружила. 
На месте «налета» есть только сгоревший 
куст. Полиция сейчас берет пробы грунта 
вокруг таинственно испепеленного растения 
и пытается завести дело по поводу «порчи 
имущества». Супруга Костерина, по словам 
очевидцев, от страха заперлась в доме и пять 
дней из него не выходит. Адвокат собирает-
ся подавать иск в суд. Но на кого — пока не 
ясно. Сам бизнесмен Костерин ситуацию не 
комментирует. Возможно, потому, что не счи-
тает сгоревший куст поводом для скандала. 
В отличие от украинских СМИ. 

Елена ГАМАЮН.

ВЕРТОЛЕТ-НЕВИДИМКА 
АТАКОВАЛ ПОРОШЕНКО
От трех зажигательных 
снарядов пострадал один 
куст



Экс-мэр Москвы Юрий Лужков ушел из 
большой политики почти 6 лет назад. 
Однако наличие собственного сельско-
хозяйственного бизнеса в Калининград-
ской области позволяет ему со знанием 
дела критиковать антикризисную стра-
тегию властей. «МК» поинтересовался 
у бывшего градоначальника, что, по его 
мнению, нужно сделать, чтобы вывести 
российскую экономику из нынешней не-
простой ситуации.

— Прежде всего полностью поменять 
финансово-экономический блок правительства. 
Туда нужно поставить людей, которые будут за-
ниматься реальным сектором экономики, а своим 
приоритетом считать создание условий для раз-
вития нормального производства. Первым сво-
им решением эти люди должны изменить ставку 
кредитования на ту допустимую величину, которая 
сделает возможным возвращение самого тела кре-
дита, процентов по нему и позволит оставить что-то 
для обеспечения «расширенного производства», 
если говорить по Марксу. Смотрите, за рубежом 
даже при финансовом кризисе стремятся понизить 
ставку, чтобы удержать рентабельность. В Японии 
это был «минус», в Америке — тоже чуть-чуть «ми-
нус», то есть государство было готово доплачивать 

предпринимателям какие-то деньги, чтобы они 
могли расширять производство. Я не говорю о 
«минусе» в нашей стране, но сейчас нет ни у кого 
такой прибыльности, чтобы работать со ставками 
21–23%. Такая ставка — это удушение экономики, 
кроме того, она ведет к разгону инфляции. 

— Но ЦБ утверждает совсем обратное, 
якобы высокая ставка рефинансирования не 
позволяет расти инфляции? 

— Это еще со времен Кудрина существует 
такая философия, которую я считаю неправиль-
ной. На самом деле высокая инфляция напрямую 
связана с высочайшей ставкой кредитования. 
Производители могут возвращать кредиты только 
через необоснованное повышение цен на свою 
продукцию. И это разгоняет инфляцию, тут даже 
никакого Маркса не нужно. У нас в сельском хозяй-
стве цены уже выросли в два раза: если текущая 
работа еще как-то теплится, то никакое развитие 
при нынешней стоимости кредитов невозможно. 
Приятель, у него тоже небольшой бизнес, рас-
сказал, что цена на металл за последнее время 
тоже увеличилась почти вдвое. И это понятно: 
производителю нужно отдавать 21–23%, вот он 
и повышает. Разве это рынок? Это монополизм и 
полная бесконтрольность со стороны власти. 

— А какой должна быть ставка, чтобы ре-
альный сектор мог себя нормально чувство-
вать и развиваться? 

— Максимум 3%. 
— Вы опять критикуете Кудрина. А между 

тем он собирается писать новую экономиче-
скую стратегию для президента. 

— Я считаю возвращение Кудрина большой 
ошибкой. Это еще одна нелепость, которая прояви-
лась в последнее время. Это он породил ту дикую 

«игру в деньги», которая продолжается до сих пор. 
При нем наши резервы размещались в американ-
ских фондах, в том числе и тех, которые во время 
финансового кризиса накрылись медным тазом. 
Чем Кудрин занимался на практике? Выводил 
деньги из развития инфраструктуры государства. 
По существу, его возвращение — это усиление 
монетаристского блока во власти, тогда как на 
самом деле власти нужно принимать радикальные 
меры по развитию реального сектора экономики 
и защите собственности. Сейчас люди боятся на-
чинать собственный бизнес, поскольку их права 
никем не гарантированы. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Американский иллюзионист Гарри Гуди-
ни был известен тем, что мог спрятать слона 
на глазах у изумленной публики, виртуозно 
отвлекая внимание. Если власть не владеет 
этим искусством, то она не на своем месте 
и, скорее всего, останется на нем ненадолго. 
Проявление подобного рода умений особенно 
необходимо в периоды кризиса. Кризис — как 
тот слон Гудини: его нужно вовремя спрятать, 
переключив внимание публики на посторонний 
визуально-шумовой эффект.

И, судя по данным социсследований, 
власть в нашей стране в совершенстве справ-
ляется с данной задачей. По последним данным 
ВЦИОМ, деятельность Президента РФ одобряет 
82% опрошенных. Возможность проголосовать 
за него на президентских выборах допускают 
84% респондентов. Характерно, что Владимира 
Путина поддерживают не только сторонники 
партии «Единая Россия», но и других полити-
ческих партий: КПРФ, ЛДПР, «Справедливой 
России», а также тех партий, которые не имеют 
представительства в Государственной думе. 
Согласно социологии, свой голос за прези-
дента отдадут 78% сторонников КПРФ, 76% 
соратников Жириновского и 87% членов «Спра-
ведливой России». 

Если даже политические оппоненты партии 
власти готовы проголосовать за ее создателя 
— значит, слон спрятан.

Как сделать так, чтобы население не ду-
мало о росте цен на продукты питания, деваль-
вации национальной валюты и об увеличении 
безработицы? Спросите у Путина или Гудини. 
Нужно отвлечь внимание. Но не одноразовой 
акцией, а остросюжетным многосерийным 
фильмом с яркими спецэффектами. Он мо-
жет совмещать два параллельных сюжета: 
масштабную разоблачительную антикорруп-
ционную кампанию и одновременно с этим 
— попытку патриотически сплотить нацию на 
фоне противостояния с внешним врагом. На 
выходе — синергетический эффект.

Не стоит осуждать власть за подобные 
приемы. Это нормальная практика для все-
го мира. Так действуют на Украине, объявляя 
врагом Россию, в то время как обваливается 
гривна и прыгают до небес тарифы ЖКХ; так 
действуют в Европе (например, в Италии), пы-
таясь скрыть потери от ответных российских 
санкций, вбрасывая в информационное поле 
проблему легализации однополых браков. Как 
я уже сказал, в данных действиях нет ничего 
зазорного, за исключением того, что они со-
вершенно не решают проблемы, а только от-
влекают внимание.

Только в нашем случае страдает целый 
фундаментальный для общества институт 
— парламент. Как вы помните, кампания по 
дискредитации депутатского корпуса нача-
лась в 2011 году. За это время на целый ряд 
депутатов были заведены уголовные дела, 
некоторые народные избранники потеряли 
депутатскую неприкосновенность, несколько 
депутатов и сенаторов лишились мандатов. 
На сегодняшний день, совместными усилиями 
правоохранительных органов и СМИ, авторитет 
российского парламента упал ниже плинтуса, 
слова «пехтинг», «малкинг» и «размандачивание 
депутата» стали крылатыми.

Параллельно с антикоррупционной кампа-
нией почти все СМИ, как по мановению волшеб-
ной палочки, начали упрекать нижнюю палату 
парламента в низком уровне законотворчества 
и даже некомпетентности. Появились рейтинги 
«самых нелепых законопроектов», из депута-
тов сделали фриков, а на Государственную 
думу повесили ярлык «Безумный принтер». 
И это при том, что большинство скандальных 
законопроектов в Госдуму присылают органы 
исполнительной власти. И эти органы визиру-
ют все без исключения законопроекты перед 
их рассмотрением. Но дурой остается Дума. 
Дошло до того, что некоторые российские экс-
перты публично выразили нежелание получать 
награду от Государственной думы.

Казалось бы, зачем власти нужно на-
столько девальвировать парламент? Причин 
несколько, а ответ на поверхности.

Иногда для того, чтобы выиграть партию, 
нужно пожертвовать пешкой. Представьте себе, 
что пешка — это депутатский корпус. Но по-
чему именно депутаты — попробуем вместе 
разобраться.

Во-первых, само количество парламента-
риев дает широкий простор для маневра. Среди 
450 депутатов и 170 сенаторов всегда можно 
найти «плохих парней», воровавших в детстве 
яблоки из соседнего сада или переходящих 
дорогу в неположенном месте, — в общем, 
закоренелых преступников, скрывающихся от 
правосудия за депутатской неприкосновенно-
стью. Это отличная возможность для создания 

того самого остросюжетного детектива, кото-
рый будет отвлекать внимание людей от более 
насущных проблем. И вправду, ну кому какое 
дело до того, что инфляция растет?! То ли дело 
увидеть депутата за решеткой! Это же незабы-
ваемое зрелище! Не удивлюсь, если в скором 
времени нам покажут, как депутаты каждый 
день массово бегают через дорогу прямо из 
здания Государственной думы в здание гости-
ницы «Москва». А что, отличный повод, чтобы 
их публично выпороть!

Во-вторых, для многих россиян нет прин-
ципиальной разницы между федеральной ис-
полнительной и законодательной властью. Все 
они, по их мнению, одним миром мазаны. И 
если проводится чистка рядов — значит, власть 
действительно самоочищается.

В качестве подобного примера можно при-
вести случай, произошедший в 2011 году. По 
версии следствия, помощники депутатов от 
«Справедливой России» вымогали 7,5 млн евро 
у некого гражданина за включение его в спи-
ски кандидатов в депутаты Госдумы. При этом 
деньги предназначались для передачи через 
фракцию КПРФ сотрудникам Администрации 
Президента для решения вопроса о включении 
в список «Единой России» с последующим 
гарантированным избранием. Как говорится, 
и смех, и грех!

А как вам случай, когда «Единая Рос-
сия» публично критикует министра образо-
вания Дмитрия Ливанова и весь финансово-
экономический блок Правительства РФ — при 
том, что возглавляет и правительство, и «Еди-
ную Россию» один и тот же человек, а министр 
образования до недавнего времени являлся 
членом Высшего совета «Единой России»? Где 
логика? Ощущение, что некоторых единороссов 
поразил вирус политического идиотизма, и 
обе руки перестали реагировать на сигналы 
из центра! 

В-третьих, у данной кампании может быть 
хеппи-энд. В неравной битве Давид победит Го-
лиафа, раковая опухоль российской коррупции 
будет вырезана с тела российского парламен-
таризма героическими усилиями правоохрани-
тельных органов. Для этого нужно просто пере-
избрать депутатский корпус. Новые депутаты, 
пройдя всевозможные фильтры и проверки, по 
формальным признакам окажутся кристально 
чистыми. Ирина Яровая уже заявила, что в спи-
сках кандидатов от «Единой России» не будет 
людей с судимостью, даже погашенной. А Сер-
гей Неверов открестился от представителей 
крупного бизнеса в партийных списках. Судя по 
всему, в новом парламенте будет еще больше 
спортсменов, актеров и режиссеров, которые 
пользуются народной любовью, но ничего не 
понимают в законотворчестве. Не исключено 
также, что в новой Думе окажутся политики, 
пострадавшие от внутриэлитных разборок в 
исполнительной власти. Как бы то ни было, 
Госдума VII созыва станет более народной, но 
абсолютно беспомощной и безопасной. 

Но кто именно окажется в новом составе 
российского парламента? Давайте прикинем 
вместе. Напомню, что Дума будет форми-
роваться по смешанному принципу: 50% по 
партийным спискам, 50% по одномандатным 
округам. Согласно данным ВЦИОМ, в нижнюю 
палату парламента, по состоянию на май 2016 
года, проходят четыре-пять партий: «Единая 
Россия» (49,0%), КПРФ (10,7%), ЛДПР (10,5%), 
«Справедливая Россия» (6,6%) и некая другая 
партия (5,6%). Еще 6,8% респондентов затруд-
нились ответить. Как известно, прогнозы ВЦИ-
ОМ в части итогов голосования зачастую чуть 
ли не под копирку совпадают с результатами 
выборов. Им бы в казино играть!

Итак, на сегодняшний день мы имеем в 
следующем созыве четыре парламентские 
партии и, возможно, еще одну, скорее всего с 
либеральным или ярко выраженным патрио-
тическим уклоном.

Так есть ли жизнь после выборов? Пожа-
луй, есть. Что касается российского парла-
мента, то его, скорее всего, сделают в глазах 
общественности «более профессиональным» 
и менее одиозным. А главным мальчиком для 
битья сделают региональных шишек. Пред-
положу, что за предстоящие два-три года мы 
увидим красочное разоблачение трех-четырех 
губернаторов и их заместителей, глав и замов 
региональных силовых структур регионов. Воз-
можно, даже удастся увидеть «за решеткой» 
пару продажных судей, но тоже местечкового 
масштаба. 

Что же касается фигурантов офшорного 
скандала, или так называемого Панамагейта, то 
их имена мы очень скоро забудем, ведь память 
у народа короткая, а власть свято чтит заветы 
Роберта Грина и Гарри Гудини, один из которых 
гласит: «Отвлекай внимание любой ценой».

«ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ВЫБОРОВ?»
Каким будет новый парламент и зачем власть делает  
из депутатов козлов отпущения

ОФИЦИАЛЬНО

Как стало известно, на украинском сайте 
«Миротворец» опубликованы персональные 
данные журналистов российских RT, ИТАР-ТАСС, 
а также BBC, Reuters, AFP, The Independent, Ceska 
televize, CNN, Bloomberg, Aljazeera, AP, Liberation 
и других уважаемых средств массовой инфор-
мации. На этом информационном ресурсе вы-
ложены имена и фамилии корреспондентов, 
издания, где они трудятся, занимаемые ими 
должности, страны происхождения, номера мо-
бильных телефонов, электронные адреса и даты 
пребывания на территории, неподконтрольной 
правительству Украины.

Под удар попали журналисты, которые, 
рискуя жизнью, оперативно и объективно осве-
щают события и рассказывают о том, что про-
исходит на территории Донбасса.

Президиум Союза журналистов Москвы, 
объединяющего в своих рядах более 15 тысяч 
работников СМИ, в том числе и тех, кто вошел 
в список сайта «Миротворец», выражает глу-
бокое возмущение по поводу обнародования 
этих данных, которыми могут воспользоваться 
радикальные националистические силы. По-
добное отношение к журналистам является 
грубым нарушением международных прав и 
свобод журналистов.

Президиум Союза журналистов Москвы 
обращается к руководителям Украины и право-
охранительным органам страны с требованием 
провести соответствующее расследование по 
данному факту и наказать виновных в обна-
родовании данных российских и зарубежных 
журналистов.

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ МОСКВЫ 

В середине мая Москва станет рыбным 
портом пяти морей и одного океана. С 
13 по 23 мая в столице пройдет второй 
гастрономический фестиваль «Рыбная 
неделя». Главной героиней фестиваля 
станет отечественная рыба, выловленная 
в Черном, Балтийском, Охотском, Белом, 
Каспийском морях и в Тихом океане.

Семь площадок «Рыбной недели» будут по-
священы ключевым российским портам. На них 
можно будет приобрести разнообразные море-
продукты и рыбу, названия которой многие мо-
сквичи даже не слышали. Например, сосьвинскую 
и олюторскую сельдь. Говорят, ее очень уважал 
Уинстон Черчилль. 

Кроме прилавков с товарами гостей празд-
ника ждут также всевозможные морские развле-
чения. На Кузнецком Мосту расположатся порт 
Калининград с выставкой от Музея истории ВМФ 
и порт Мурманск. В порту Севастополь в Ново-
пушкинском сквере будет открыт центр интерак-
тивных игр в виде подводной лодки: там можно 
будет сыграть партию в космический аэрохоккей! 
Здесь же юные посетители смогут поучаствовать 
в больших археологических раскопках — най-
ти удивительные артефакты и познакомиться с 
историей древнего города Херсонеса. В порту 
Магадан в Климентовском переулке установят 
морской 3D-видеоперископ. Порт Владивосток 
на Арбате украсит старейший маяк Владивостока 

— маяк Эгершельд, а также посетителей ждут 
занимательные фотовыставки от Музея охоты и 
рыболовства и центра дайвинга Dive Show. На 
Пушкинской площади в порту Астрахань встанут 
на якорь десять моделей кораблей, а на площади 
Революции кроме свежемороженой рыбы будет 
еще и живая, в аквариуме.      

— На первом фестивале в прошлом году, 
фестивале «Русская рыба», было огромное 
количество посетителей, которые приобрели 
более 300 тонн рыбы, — говорит руководитель 

Департамента торговли и услуг г. Москвы Алексей 
Немерюк. — Как показывает практика, москвичи 
и гости столицы отнеслись к этому мероприятию 
с большим вниманием. Рыба — это тот продукт, 
который востребован, и популярность той рыбы, 
которая производится у нас в стране, будет расти 
с каждым годом. Тем более что для этого есть 
конкретные предпосылки. Мы смогли привлечь 
сюда, на московский рынок, огромное количе-
ство производителей. Львиная доля потребляе-
мой в Москве рыбы — это поставки из регионов 

С будущего года все четвероклассники 
страны в обязательном порядке напишут 
Всероссийские проверочные работы 
(ВПР), а по сути — письменные экзаме-
ны по трем предметам: русский язык, 
математика, окружающий мир. Как они 
повлияют на годовую оценку за 4-й класс 
и будут выглядеть, выяснил «МК» на пока 
еще добровольном Всероссийском про-
верочном диктанте, который часть вы-
пускников 4-х классов писали 11 мая.

На самом деле выборочное, по желанию, 
участие в ВПР для четвероклассников, к удивле-
нию организаторов, оказалось выборочным лишь 

условно. В нем приняли участие 1,2 млн школь-
ников из 30 тыс. школ всех регионов России, или 
3/4 всех средних учебных заведений. (Для срав-
нения, в 2015 году, при первой апробации ВПР, 
— 700 тыс. учащихся из 20 тыс. школ.) Правда, 
решение об участии или неучастии в основном 
принимали не родители, а руководство школы. 
Но это полезный опыт, т.к. уже с будущего года, 
когда по новым Федеральным государствен-
ным стандартам (ФГОС) отучатся все 4 класса 
младшей школы, ВПР для четвероклассников 
по трем предметам — математика, русский и 
окружающий мир — станут обязательными для 
всех четвероклассников.

Как выглядят задания ВПР для 4-х классов, 
рассказал руководитель проекта — глава Центра 
национальных и международных исследований 
качества образования Сергей Станченко. Тестовой 
части, с выбором одного из данных ответов, нет, а 
все вопросы делятся на практические, для жизни, 

и более отвлеченные, для дальнейшего обучения. 
Так, одна из задачек по математике — на подсчет 
сдачи в магазине, а в другой надо нарисовать, как 
отразится в зеркале надпись «МИША» на футболке. 
Среди заданий ВПР по русскому для 4-х классов — 
высказать просьбу или вежливый отказ в просьбе 
друга (с употреблением вежливых слов); выявить 
и указать основную мысль приведенного текста; 
составить план текста из трех пунктов.

В мае этого года впервые опробуется ВПР по 
окружающему миру (в 2015-м его не сдавали даже 
пилотно). Принцип практикоориентированности 
сохраняется и здесь. Одно из заданий — выбрать 
из таблицы прогноза погоды сегодняшний. Дру-
гое — записать, что означают те или иные знаки (в 
данном случае — «переход через проезжую часть», 
«не гладить», «фотографирование запрещено»). 
Третье — по предложенным картинкам определить 
профессию человека (колбы — химик; кисти и 
мешки с цементом — строитель и т.д.). 

Главная цель ВПР, подчеркивают организато-
ры, — самодиагностика школ. Точнее, выявление 
ребят с пробелами, которые помешают им про-
должить учебу в основной школе. Сами же ВПР 
— обычные контрольные, которые всегда писались 
в конце учебного года: просто они разработаны 
на федеральном уровне, по новым ФГОС. При 
этом школам не рекомендуется использовать 
результаты ВПР для выведения годовых оценок. 
И если у ученика во всех четвертях «пятерки», а по 
ВПР — «четверка», то итоговой «четверки» быть не 
должно. Эта оценка учитывается лишь в рамках 
текущей четверти, уточнил «МК» замглавы столич-
ного Департамента образования Гайяр Алимов. А 
в Москве, по его словам, он и вовсе рекомендовал 
бы учителям зачесть ВПР как итоговую контроль-
ную за год и не проводить других.
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

13 мая 2016 года 4-е классы сдают 
вторую часть ВПР по русскому языку; 
17 мая — ВПР по математике и 19 мая 
— по окружающему миру.

Марина ЛЕМУТКИНА.

В Москве Всероссийские 
проверочные работы зачтут  
за итоговые контрольные

В четверг ис-
полняется 40 лет 
первой в истории 
нашей страны 
правозащитной 
организации 
— Московской 
Хельсинкской 
группе (МХГ). 
Этому событию 
посвящена боль-
шая праздничная 
конференция, 
которая откры-
вается в Москве 
и продлится 

два дня. Руководитель МХГ Людмила 
Алексеева рассказала «МК» об истории 
создания этой организации и о том, по-
чему она так диковинно называется.

— Все привыкли называть нас МХГ — так 
короче. Но изначально название было более 
сложное — Общественная группа содействия 
соблюдению Хельсинкских соглашений. Эти 
соглашения были достигнуты и подписаны в 
августе 1975 года руководителем СССР Бреж-
невым, президентом США Картером и всеми 
европейскими странами за исключением Ал-
бании. В Хельсинки прошли самые успешные 
переговоры между враждовавшими до той поры 
социалистическим и капиталистическим лаге-
рями. Идея этих соглашений заключалась в том, 
что хватит изнурять себя гонкой вооружений; 
оба лагеря согласились на разрядку, взаимный 
контроль за атомным оружием и сотрудниче-
ство в экономическом и научном направлениях. 
Для СССР в соглашении содержался еще один 
очень важный пункт. До Хельсинки Запад не 
признавал вхождения в Союз стран Прибал-
тики. Теперь границы СССР были признаны, и 
даны гарантии их не нарушать. Но в конце со-
глашения содержались статьи с гуманитарными 
обязательствами, очень сложными для Страны 
Советов. Там говорилось об уважении к частной 
жизни, свободе слова, вероисповедания, праву 
свободного выезда за границу и возвращения 
обратно. Советский Союз не мог начать со-
блюдать эти пункты сразу, потому что он тогда 
превратился бы совсем в другую страну. И наша 
группа была создана специально для того, чтобы 
научить власть исполнять гуманитарные статьи 
Хельсинкского соглашения. Поэтому она и на-
зывается Хельсинкской группой.

В четверг мы проведем конференцию, на 
которой обсудим ситуацию с правами человека 
на сегодняшний день, потом пройдет торже-
ственный ужин с награждением лауреатов МХГ 
по десяти номинациям.

— Кто будет в числе награжденных?
— За исторический вклад — Юрий Рыжов. 

Он первым встал на защиту ученых, которых 
несправедливо обвиняли в шпионаже только за 
обычное сотрудничество и обмен информацией 
с зарубежными коллегами. А награду в номина-
ции «Защита прав человека средствами культу-
ры» получит Юлий Ким. Сколько я себя помню в 
правозащитном движении, он был вместе с нами 
и соответствующие песни писал и пел.

— Вы были в числе основателей МХГ, а 
кого считаете ее создателем?

— Ее создал профессор физики, академик 
Юрий Федорович Орлов. За создание этой груп-
пы он отсидел семь лет в лагере, ему полагалась 
длительная ссылка, но в итоге его обменяли на 
какого-то очередного шпиона. Просто посадили 
в самолет и отправили в Америку. Он жив, но 
ему уже скоро будет 92 года, поэтому приехать 
в Москву на праздник он не сможет, но выступит 
с докладом в режиме видеоконференции.

— Как вам нравится новый омбудсмен 
Татьяна Москалькова?

— Я отношусь настороженно к тому, что 
генерал МВД занял эту должность. Полиция в 
нашей стране — далеко не самая правозащитная 
структура. Но нужно посмотреть: вдруг она ока-
жется нормальным уполномоченным по правам 
человека? Тогда буду с ней сотрудничать. А если 
нет… Ну, мы же раньше жили без омбудсмена — и 
ничего, обходились…

Михаил ЗУБОВ.

Людмила Алексеева 
рассказала, как возникла 
первая в нашей стране 
правозащитная организация

40 ЛЕТ — ЗА ПРАВА 
ЧЕЛОВЕКА

ФЕСТИВАЛЬ

МНЕНИЕ ДАТА

ОБРАЗОВАНИЕ

В МОСКОВСКИХ МАГАЗИНАХ 
ПОЯВИТСЯ ДИКАЯ РЫБА

Российской Федерации. До 70%. В основном 
поставки с Сахалина, Камчатки, Калининграда, 
Мурманска, Амурского края.  

— Русская рыба — это дикая рыба. Соот-
ветственно, как любая дикая рыба она имеет свой 
сезон, — говорит Азамат Юсупов, генеральный 
директор компании «Ла Маре», одной из крупней-
ших оптовых поставщиков рыбы. — Сложность 
сезонности в нестабильности запасов. Импорт-
ная рыба — это фермерская рыба. Она растет 
круглый год, ее можно стабильно поставлять, но 
по вкусовым качествам, по полезным свойствам 
она намного уступает той российской рыбе, кото-
рая на сегодняшний день есть. Если сравнивать 
лосось импортный, фаррерский, чилийский, он 
же весь фермерский, и сравнивать дикий лосось, 
путина которого сейчас начнется. Это кета, ча-
выча, горбуша, кижуч, нерка. Он питается есте-
ственным крилем, в естественных водах, у него 
нормальная структура мяса, в нем нет ГМО. Во 
всем мире наоборот, нежели у нас, дикий лосось 
дороже фермерского. У нас же дикий лосось будет 
стоить дешевле, чем фермерский. Больше всего 
на цену у нас влияют объемы вылова. Если взять 
сосьвинскую селедку, ее ловят где-то около пяти 
тонн, из-за этого у нее высокая цена. Наша дикая 
рыба популярна во всем мире. Например, наша 
мурманская треска прекрасно продается и в Ис-
панию, и в Португалию, и в Аргентину, и в Англию. 
Единственная проблема с отечественной рыбой — 
это отдаленность наших добывающих бассейнов от 
центрального региона. Поэтому мы большую часть 
рыбы получаем замороженной. Но это ни в коей 
мере не влияет на ее потребительские качества. Та 
же треска ловится в море, там же разделывается 
и сразу замораживается при правильной темпе-
ратуре. Это идеальный продукт.   

Ольга БЕЖСКАЯ.

ПРОВЕРКИ ЧЕТВЕРОКЛАССНИКОВ СТАНУТ ТОТАЛЬНЫМИ

Юность 
правозащитницы.

«ВОЗВРАЩЕНИЕ КУДРИНА — 
БОЛЬШАЯ ОШИБКА»
Юрий Лужков считает,  
что экономику спасет ставка 
рефинансирования  
не выше 3%
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Сейчас Юрий 
Лужков один 

из крупнейших 
производителей 

гречки в 
Калининградской 

области.
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13 мая в столице стартует второй гастро-
номический фестиваль «Рыбная неделя». В цен-
тре города развернутся 7 рыбных ярмарок, где 
производители всей страны представят свою 
продукцию. Также запланирована масштабная 
культурно-развлекательная программа. Главная 
цель мероприятия — это продвижение качествен-
ной отечественной рыбной продукции.

На этот раз площадки «Рыбной недели» по-
священы ключевым российским портам. Напри-
мер, Кузнецкий Мост (у ЦУМа) станет «Портом 
Калининград», где к тому же заработает рыбный 
рынок с охлажденной продукцией из разных 
регионов России; Новопушкинский сквер — 
«Портом Севастополь», улица Арбат — «Портом 
Владивосток», Пушкинская площадь — «Портом 
Астрахань».

В этом году фестиваль приобретает небы-
валый размах — планируется реализовать 1,5 
тыс. тонн рыбы. По словам экспертов, для вылова 
такого количества рыбы на среднеразмерном 
судне понадобится до 3 месяцев. А чтобы продать 
этот же объем продукции на московском рынке в 
обычные, не фестивальные дни, уйдет 19 лет. 

Каждый желающий сможет попробовать и 
хорошо известные, и редкие для столицы виды 
русской рыбы и морепродуктов: кета, кижуч, нер-
ка, корюшка, чавыча, ряпушка, палтус, зубатка, 
осетр, скумбрия, форель, пикша, хамса, белый 
амур, барабулька, кефаль, сазан, сосьвинская и 
олюторская сельдь, дальневосточные и магадан-
ские крабы, кальмары, креветки. В ассортименте 
— свежая, мороженая, сушено-вяленая, соленая 
и копченая рыба, спецразделка и консервы.

Фестиваль получил огромную поддержку 
представителей торговли: его уже поддержали 
более 1,5 тыс. столичных магазинов, 400 пред-
приятий общественного питания и 26 городских 
рынков. Торговые сети-участники «Рыбной не-
дели» в Москве готовят специальные фести-
вальные рыбные секции, дегустации и скидки до 

50% на рыбные товары. Также рестораны и кафе 
подготовят фестивальное меню из российских 
рыбопродуктов, а рынки откроют специализи-
рованные рыбные павильоны.

Гастрономический фестиваль «Рыбная не-
деля» пройдет с 13 по 22 мая 2016 года на 7 город-
ских площадках. Свои товары представят свыше 
40 рыбодобывающих и рыбоперерабатывающих 
компаний со всей России. Среди представленных 
регионов — Мурманская, Калининградская, Тю-
менская, Астраханская области; Крым, Камчатка, 
Дальний Восток.

Много интересного ждет всех гостей 
фестиваля. Газета «Московский комсомолец» 
подготовила для своих читателей приятный 
и полезный сюрприз. С первого дня откры-
тия фестиваля на одной из его площадок, а 
именно на пересечении улиц Кузнецкий Мост 
и Петровка, для всех желающих оформить 
подписку на 2-е полугодие 2016 года будет 
дежурить подписная бригада «МК». 13, 19, 20 
мая вы сможете подписаться на издание с 
12.00 до 17.00, а 14, 15, 21, 22 мая мобильный 
пункт подписки «Московского комсомоль-
ца» будет ждать своих читателей с 11.00 до 
17.00 на этом же месте. Дорогие друзья, в 
эти дни вы сможете не только подписаться 
на «МК», но и получить памятный сувенир от 
любимой газеты!

Елена КЕФЕР.

«РЫБНАЯ НЕДЕЛЯ» СНОВА В МОСКВЕ
Подписка на «МК» 
порадует своих 
читателей  
на гастрономическом 
фестивале
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В ходе дебатов участники предварительного 
голосования (только по Москве их больше 250 че-
ловек, и это не только члены партии) — политики 
с большим опытом, бизнесмены, юристы, работ-
ники сферы образования и здравоохранения, 
студенты и члены молодежных и общественных 
объединений — высказывались по пяти наиболее 
актуальным как для Москвы, так и для страны в 
целом темам: «Сбережение нации: образова-
ние, здравоохранение, социальная политика», 
«борьба с коррупцией, расточительством, обе-
спечение открытости власти, эффективности 
бюджетных расходов», «Экономическая и про-
мышленная политика, поддержка предпринима-
тельской инициативы», «Качество повседневной 
жизни: жилищно-коммунальные услуги, жилье, 
комфортная городская среда», «Патриотизм и 
традиционные ценности». 

большинство кандидатов показали глубо-
кое понимание существующих проблем и пред-
ложили варианты их решения. Так, например, 
телеведущий Петр Толстой заявил, что «для того, 
чтобы говорить о сбережении нации, нужно по-
нимать, что нужно самой нации», поэтому еще 
до дебатов был проведен опрос жителей Юго-
Восточного округа Москвы, где он собирается 
баллотироваться. Выяснилось, что больше всего 
людей волнует доступность здравоохранения: 
наличие врачей, отсутствие очередей и воз-
можность добраться до медучреждения, а также 
экология: свалка в Печатниках, сохранение леса 
в жулебине, реконструкция в парке «Кузьминки». 
«Этими вопросами нужно заниматься в первую 
очередь», — отметил Толстой.

использовать подсказки жителей в своей 
программе обещала и председатель Комиссии 
Общественной палаты РФ по развитию науки 
и образования любовь Духанина, которая со-
бирается выдвигаться в Орехово-борисовском 
округе. «Некоторые из них очевидны, — отметила 
она. — Нужно снять излишнюю непрофильную 
нагрузку с учителей и сделать так, чтобы врачи 
не работали по две-три смены, обеспечивая себе 
достойную жизнь».

инструктор по физической культуре до-
школьного отделения Мария бодрова, которая 
хочет баллотироваться по Медведковскому 
округу и по списку в Москве, среди проблем, 
которые «можно и нужно решать вместе», вы-
делила повышение доступности высшего об-
разования для детей из многодетных семей и 
помощь молодым специалистам в получении 
социального жилья. 

Разнились и точки зрения кандидатов по 
вопросу коррупции. Так, по мнению депутата 
Госдумы, кандидата по Перовскому округу Сер-
гея железняка, для дальнейшего искоренения 
проблемы необходимо ввести персональную от-
ветственность руководителей за коррупционные 
действия подчиненных. «Один раз — выговор, 
второй раз — увольнение», — пояснил он. За 
ужесточение наказания за коррупцию выступил и 
участник праймериз Роман Воробьев. Вдобавок 
к этому, по его мнению, необходимо проводить 
более активную пропагандистскую программу. 
«если посмотреть телевизор, коррупция не по-
рицается и не является в нашей культуре таким уж 
большим преступлением», — добавил он. Депутат 
Госдумы Анатолий Выборный, который хочет бал-
лотироваться по Чертановскому округу, сказал, 

что для решения проблемы нужно, напротив, 
«начать с себя», например, отказаться от благо-
дарности в виде коробки дорогих конфет. 

«единая Россия» — единственная партия в 
стране, которая объявила предварительное голо-
сование», — рассказала депутат Госдумы елена 
Панина, которая собирается баллотироваться 
по Нагатинскому округу. По ее мнению, участие 
в предварительном голосовании — это хороший 
политический лифт для молодежи, который дает 
возможность проявить себя, а то, что доступ к 
нему имеют не только члены «единой России», 
показывает политическую зрелость партии.

Предварительное голосование — это не 
только обмен мнениями, но и реальные дела: 
многие предложения, которые звучат на дебатах 
и на встречах с жителями, могут в дальнейшем 
войти в программу партии, а многие реализуются 
уже сейчас. 

Так, в марте по инициативе «единой России» 
был принят закон о дополнительных льготах по 
взносам на капитальный ремонт. Теперь одино-
кие пенсионеры и граждане старше 80 лет не 
будут платить ничего, а граждане старше 70 лет 
будут платить только половину. Кроме того, были 
введены льготы по оплате жКУ для инвалидов и 
чернобыльцев. Сейчас партия также проводит ра-
боту по утверждению положения правительства 
Москвы об этих льготах и определяет, что взносы, 
которые новоиспеченные льготники заплатили в 
этом году, должны быть им полностью возвраще-
ны. «Кроме этого, мы, вместе с моими коллегами 
по партии, добились того, чтобы в Москве был 
целый ряд дополнительных категорий для такой 

льготы — это и те люди, которые имеют заслуги 
перед Москвой, — отметил Сергей железняк. 
— Сейчас мы добиваемся, чтобы были такие 
же льготы для многодетных семей, для семей, 
которые воспитывают приемных детей».

Депутат также напомнил, что благодаря 
партии введено долгосрочное тарифное регули-
рование, ограничен рост стоимости услуг жКХ 
— в этом году он составит только 4%, что гораздо 
меньше, чем инфляция. Введено обязательное 
государственное лицензирование управляющих 
компаний, контроль за их деятельностью. Прод-
лены сроки бесплатной приватизации, пересе-
ления из ветхого и аварийного жилья. Вводится 
информационная система жКХ, которая позволит 
каждому москвичу знать досконально, на что 
идут его деньги.

Кроме того, прямо сейчас решается вопрос 
бесплатного детского летнего отдыха: партия 
добивается его организации на базе москов-
ских школ. «К лету мы готовим 86 площадок с 
предположительным охватом порядка 12 тысяч 
детей, — отметила заместитель руководителя 
Московского департамента труда и соцзащиты 
населения Татьяна барсукова, она планирует 
выдвигаться по Медведковскому округу. — Это 
и бассейны, и спортивные площадки, парки 
и музеи». Кроме того, по словам барсуковой, 
департаментом предусмотрено 160 тысяч пу-
тевок для детей из малообеспеченных семей, 
интернатов и с ограниченными возможностями 
по здоровью.

Выходит, что праймериз — это не только 
отбор самых достойных, но и механизм, позво-
ляющий выявить и решить проблемы. 

Марина МИРОНОВА.

Чем запомнились открытые дебаты  
«Единой России» перед праймериз

ЧТОБЫ РЕШИТЬ, НУЖНО ОБСУДИТЬ

Известное сообщество «Диссернет» 
потребовало лишить депутата Госду-
мы от Оренбургской области Елену Ни-
колаеву ученой степени из-за якобы 
многочисленных заимствований в ее 
диссертации «Концепция социальной 
модернизации современной России: 
теоретико-методологический анализ», 
защищенной в 2011 году в МГУ. Как 
объявили члены «Диссернета», содер-
жательная часть научного труда ско-
пирована с доклада, подготовленного 
Общественной палатой РФ. 
«МК» пообщался с депутатом, предо-
ставив ей возможность озвучить свою 
позицию.

— В течение пяти лет я возглавляла Комис-
сию по социальной и демографической политике 

Общественной палаты РФ, — рассказала елена 
Николаева, — набрав за этот период огромное 
количество информации о том, как неэффективна 
наша социальная политика, — и положила эту 
фактуру в основу своей диссертации. В 2011 году 
я защитила диссертацию на кафедре социологии 
МГУ, моим научным руководителем был тогдаш-
ний декан факультета Владимир Добреньков, 
выпустила большую монографию. Впоследствии 
эта диссертация стала неким стержнем моей 
депутатской деятельности — превратившись в 
поправки к законам, законодательные инициа-
тивы в социальной сфере.

— Можно пояснить, о чем идет речь?
— Ну вот, к примеру, мы отработали до стадии 

действующего закона механизм государственно-
частного партнерства, при котором появилась 
возможность создавать объекты социальной ин-
фраструктуры (детсады, спортивные сооружения 

и т.п.) частным организациям. Организации от-
бираются на основе здоровой конкуренции, а 
услуги в итоге население получает по социальным 
расценкам или даже бесплатно. То есть когда у 
государства средств на строительство объектов 
социнфраструктуры не хватает, оно привлекает 
частного партнера, гарантировав ему заказ на 
услуги, реализуемые в дальнейшем этим по-
строенным объектом.

— Какие претензии были предъявлены 
к научной работе?

— Началась какая-то спланированная кампа-
ния. В ее рамках и меня полили грязью, и МГУ не 
постеснялись назвать «кузницей фальшивых ди-
пломов»... Программа-робот, видимо, сравнивая 
тексты, нашла идентичность в части диссертации 
и в докладе Общественной палаты, и меня тут 
же поспешили обвинить, не удосужившись про-
верить два момента. Во-первых, автором доклада 
была я же, а во-вторых, даже не диссертация 
написана с использованием доклада, а доклад 
подготовлен на основе диссертации! Защити-
лась я в ноябре, а доклад вышел... в декабре! То 
есть меня упрекнули в том, что в моем будущем 
докладе Общественной палаты появилась часть 
моей диссертационной работы! 

— Что говорит о диссертации ученое 
сообщество?

— история, как говорится, из разряда «не то 
смеяться, не то плакать»... была повторно собрана 
комиссия, пришла вся профессура, академики, 
уважаемые люди, гуру социологии. Пришло много 
студентов, которых привлек скандал, — диссерне-
товцы в Фейсбуке приглашали всех полюбоваться, 
«как Николаева будет выкручиваться». Диссер-
нетовцам прислали официальные приглашения 
с уведомлением, но они не пришли. Мне в этом 
контексте вспомнился бородатый анекдот, когда 
врач дал пациенту, у которого ожидалось ответ-
ственное романтическое свидание, надежные 
таблетки, а потом, чтоб скорректировать дозу, 
осведомился о результате:

— Ну и как?
— Потрясающе, доктор, полный восторг!
— А она?
— А она не пришла...
В итоге ученое сообщество никакого пере-

смотра результатов научной работы делать не 
стало, мне всецело выразило поддержку и по-
рекомендовало подать в суд иск о защите чести 
и достоинства. я предложила членам «Диссер-
нета» извиниться, признав, что они перепутали 
божий дар с яичницей, в свою очередь пообе-
щав не подавать в суд, но никаких извинений не 
последовало.

Евгений БАЛАБАС.

ДЕПУТАТ НИКОЛАЕВА ОТВЕТИЛА  
НА ОБВИНЕНИЯ В ПЛАГИАТЕ АНЕКДОТОМ
Диссертационный скандал оказался пшиком?
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— Екатерина Алексеевна, 9 
Мая вас несколько раз видели 
рядом с президентом. Причем 
вы все время о чем-то пере-

шептывались. Вы давно знакомы? 
— Мы с ним из одной «стаи». Он когда-то 

работал в нашей службе. Он был в Германии, и я. 
Вообще в берлине почти 4 года я была. Но мы по 
работе с Путиным не пересекались. У него тогда 
секретарем еще была моя подруга Валентина Ва-
сильевна, которую Путин всегда хвалил, говорил, 
что если она составила отчет, то перепроверять 
никогда не нужно. Валентина, кстати, жива, но 
совсем плохая, из дома никуда не выходит... 

А на парад, между прочим, я попала благодаря 
не разведке, а своим краснофлотцам.

— Как именно? 
— я всю войну прослужила на Черноморском 

флоте, поэтому именно Минобороны мне прислало 
приглашение. Открыла конверт, а там указан номер 
трибуны — 1. Может, это случайное совпадение. А 
может, служба протокола президента так решила. 
Не знаю, честное слово. Вот мы так и сидели все 
рядышком — я, Путин, Медведев. Но общалась я 
на трибуне только с Путиным. 

— Он вас поздравил, обнял, поцеловал? 
— Поздравил, за руки держал, но почему-то 

не поцеловал. 
— Так о чем вы с ним говорили? 
— О разном, о службе. я ему сказала, что из 

разведчиков получаются хорошие президенты. Это 
не лесть, я действительно так думаю. Мне важно 
было его пригласить в нашу ветеранскую органи-
зацию. Он обещал, что заглянет к нам как-нибудь. 
На банкете в Георгиевском зале в честь Дня По-
беды я была с ним за одним столом. Между нами, 
правда, Кадыров сидел. Но все равно мы смогли 
пообщаться. Вообще мы с ним периодически 
встречаемся. Где? Не скажу. (Смеется.)

— Вы на войну попали совсем 
девчонкой? 

— В 18 лет. и сейчас помню тот день, когда 
объявили войну. Мы все собрались на городской 
площади (я родом из города Сенгилей Ульяновской 
области). и после тихо-тихо разошлись по домам. 
А через два или три часа все не сговариваясь по-
дошли к военкомату. был теплый день. Вот такой, 
как сейчас, но люди на всякий случай взяли с собой 
куртки, сложили в котомки зимние вещи. У кого 
были ружья, взяли их с собой. Помню, как один 
старик прислонился к памятнику ленину... У него 
не было ничего, кроме рогатины (это палка боль-
шая, она сверху расходится на три, с ней шли на 
медведя, сено поднимали). Сколько лет прошло, 
я его никак не могу забыть. Военком не знал, что 
с нами со всеми делать, кого можно брать, кого 
нет. В итоге меня не взял почему-то. А был тогда 
урожай хороший, нас послали в колхоз. и только в 
мае 1942 года пришла повестка, и я отправилась 
на войну. 

— Откуда прозвище — Чапаев? 
— Мы с подружкой с юности любили этот 

фильм. Сколько раз его крутили у нас, столько раз и 
ходили. Раз десять, не меньше. Вот меня все мест-
ные стали назвать Чапаевым. А ее Фурмановым. и 
мы когда на войну ушли, друг другу письма писали 
и так подписывались. Она мне и сейчас пишет! В 
последнем письме начала словами: «Дорогой мой 
товарищ Чапаев!» и подпись: «Твой верный друг 
Фурманов». Она написала, что сейчас совсем 
глухая стала и чтобы я ей не звонила, а именно 
письма слала. Читать-то она еще может...

— Вы сразу попали на флот? 
— Да. я себя до сих пор считаю красноф-

лотцем. Помню, как мы ехали в Севастополь, как 

подружилась со всеми... Один мне сказал: «Кать, 
возьми мой чемодан, я потом тебя найду и за-
беру его». я ему: «Саш, ну зачем мне тащить два 
чемодана на войну? и где ты меня найдешь?» Но 
все равно взяла. А его убили на фронте... Чемодан 
остался у меня... 

— То есть вы морячка? 
— Можно и так сказать! Моряки всегда весело 

жили. и хорошо — весело, и плохо — весело. Только 
однажды всем было не до веселья. Мы за столом 
сидели в Новороссийске. и вот пришел на вид 
настоящий «челкаш», заросший, с бескозыркой 
в руках. и не сказал, а проревел: «Все, сдали!» 
Все завтракать бросили и разошлись по углам с 
такими лицами, будто великое горе случилось. 
Оказалось, он имел в виду, что сдали немцам Се-
вастополь. А для моряков этот город был главной 
ценностью, он для них как вершина всего! Порт, 
столько удобных бухт... 

А я не понимала, зачем так печалиться, была 
уверена: ну сдали сейчас, освободим потом! я 

закончила военно-политические курсы, а была 
на Черноморском флоте кем придется — от ки-
номеханика до санитарки. 

— Киномехаником?!
— Да! Крутила фильмы раненым, которые 

оказались в госпитале под батуми. будка киноме-
ханика у меня была. Но такая крошечная... бобины с 
фильмами я в городе брала под отчет. Однажды со-
жгла целую бобину с фильмом «Волга-Волга» (она 
загорелась у меня в руках) вместе со всей будкой. 
Сижу, плачу. Замполит присел на пол, сказал: «Не 
расстраивайтесь, бывает. Придумаем что-нибудь». 
Мне всегда везло на войне с хорошими людьми. 
и кстати, я познакомилась и сдружилась там со 
многими интересными личностями. Вот, к примеру, 
с Аркадием Райкиным.

— Он приезжал с гастролями? 
— Нет, он лечился в госпитале. я в то время 

была сестрой-хозяйкой. Он лежал в отделении, где 
больные с пневмонией. Подошла ко мне медсе-
стра, пожаловалась: «Командирскую палату занял 
какой-то гражданский!» я говорю: «Сейчас я его 
выгоню». Открываю дверь, а он смотрит на меня 
грустными глазами (райкинские глаза один раз 
нужно было увидеть, чтобы никогда не забыть) и 
говорит: «Катенька, не выставляйте меня». Меня 
тогда никто не называл Катенькой. В общем, мы 
его оставили. Он лечился долго. Мы с ним под-
ружились, он что-то мне читал даже. Потом, после 
войны, случайно встретились в Кисловодске. я 
просто шла по Долине роз и смотрю — знакомое 
лицо. и он меня узнал, улыбнулся и снял шляпу. 

— Вы в войну, выходит, лечили 
раненых? 

— Нет, тогда еще у меня не было медицин-
ского образования. я была кем-то вроде завхоза 
одно время. Мне все доверяли больше, чем себе, 
считали, что я не способна на то, чтобы украсть или 
нечестно поделить. Потому я раздавала пайки (кто 
не курил, тому шоколадку или конфеты), лекарства, 
одежду, одеяла и т.д. 

— Что вам больше всего запомнилось за 
все эти тяжелые годы? 

— Два случая. Один страшный, второй смеш-
ной. К берегам около батуми подошел корабль, на 
котором была надпись на турецком (но думаю, это 
было фашистское судно). люди на борту специ-
ально стали выливать мазут в море и подожгли. 
Все было объято пламенем! Море горело так, что 
огонь перекинулся на береговую линию, на киоски. 

я боялась, что до госпиталя дойдет и все раненые 
сгорят живьем. 

А второй случай был в Симферополе. я на 
здании бывшей школы, на самом верху, должна 
была краской написать: «Военно-морской госпи-
таль №46». Написала красиво, но с ошибкой — без 
мягкого знака. Все стали возмущаться, мол, что 
за безграмотность, безобразие, пририсуй. А меня 
смех разобрал: «Кому надо, полезайте на крышу 
и пририсуйте этот ваш мягкий знак!» и сразу на-
пряжение ушло. Все стали смеяться. А та надпись 
до последнего момента на школе так и оставалась, 
ее только недавно побелкой замазали. 

— Вернулись вы с войны в 1945-м? 
— Да, потому что полгода после ее окончания 

продолжала служить в госпитале Севастополя. 
Раненые-то там оставались! Потом я уже не вы-
держала, попросилась домой. Возвращалась 
пешком. По дороге встретила одного военного, 
решили вместе идти, чтобы не скучно. А зима 
лютая, снега по колено. идем, чувствую, сейчас 
околеем. А увидела, что едут сани, бросилась их 
останавливать. лошадь заржала, а возничий как 
закричит: «Караул! Грабят!» Видимо, вид у нас был 
такой пугающий. я на них с укором набросилась: 
«люди демобилизованные с войны идут по снегу 
в ботинках, а вы не можете остановиться и под-
везти?!» В санях был председатель колхоза, он 
нас напоил, накормил, а утром валенки подарил 
и лошадь дал. Вот так я приехала в Сенгилей 5 
декабря 1945 года. 

— А в разведку когда пошли? 
— О, это уже после окончания медицинского 

института было. Выучилась я на стоматолога. Но 
я боевая была, и опять-таки почему-то мне все 
верили. Считали кристально честной. Так что до-
верили руководить закрытыми медчастями. Они 
засекречены, так что не спрашивайте. Ну а потом я 
вышла замуж за разведчика, были командировки, 
о которых тоже ничего не скажу. Скажу только, что 
я была в нашей службе лучшим доктором. Вот 
сейчас зубы вставные делают по технологиям, 
которые я из-за границы давно привезла. 

— Путину зубы лечили? 
— Нет. ему лично — нет. Он у нас не лечился. 

Но другие, не менее примечательные пациенты, у 
меня были. Вкручивала им такие штифты и такие 
зубы искусственные делала, что никто отличить 
от настоящих не мог. Но когда я была начальником 
медсанчастей, приходилось выступать и в роли 
терапевта, и даже хирурга (делала операции сама), 
потому что там не было специалистов. Но я вам 
и так много лишнего наговорила. (Смеется.) я 
ведь сейчас всегда занята. Веду уроки мужества 
в московских школах, решаю всякие скандальные 
вопросы. 

— Например? 
— Ну, в последний раз разбирались с авто-

стоянкой возле школы, которая детям мешает. А 
вообще я ведь рисую картины. У меня дома уже 
60 полотен. На многих моя любимая река Волга 
разлилась. и черемуха. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПАРТИЯ

« ПУТИН ЗА РУКУ ДЕРЖАЛ,  
НО НЕ ЦЕЛОВАЛ»

Заключительные дебаты участников предварительного голосования «Единой 
России» пройдут в Москве на площадке Объединенной редакции московских СМИ 
«Москва Медиа» 14 и 15 мая. Проголосовать за понравившегося политика мож-
но будет уже 22 мая. На основе итогов открытых праймериз по всей стране будет 
сформирован список кандидатов в депутаты от партии на сентябрьских выборах 
в Госдуму. 

Сотни бережно прикрепленных на древко 
портретов фронтовиков — своих дедушек, бабу-
шек, прадедушек, прабабушек — не вернувшихся 
с той страшной войны и еще живых, пронесли 
жители кварталов Концерна «КРОСТ» в честь 
Дня Победы. 

В День Победы местные жители объеди-
нились в собственный «Бессмертный полк», в 
котором приняли участие все — от мало до велика. 
В его ряды вступали целыми семьями. 

Прочувствовать единение удалось также и 
жителям Красногорска благодаря усилиям Кон-
церна «КРОСТ». Застройщик в этом году орга-
низовал на территории своих жилых комплексов 
шествие в честь Великой Победы. 

«Необходимо объединять разные поколения, 
чтобы история Великой Отечественной войны, 
история нашей Победы жила через поколения, 
через наших детей и правнуков. Потому что нет 
ни одной семьи, которая не была бы затронута 
войной», — отмечает заместитель генерального 
директора Концерна «КРОСТ» Марина Резвова. 

По ее словам, марш стал настоящим симво-
лом сплочения. «В годы войны объединилась вся 
страна, никто не остался безучастным. И сегодня, 
в 71-ю годовщину этого великого праздника, 
мы по-прежнему собрались все вместе, чтобы 
почтить подвиг победителей», — продолжает 
Марина Резвова. 

Для этого строительный концерн пригласил 
городской совет ветеранов. Собравшимся у импро-
визированного обелиска они рассказали о совет-
ских солдатах на полях сражений, в тылу и окопах. 
Ветераны поведали молодому поколению о том, 
как они сами попали на фронт и о своих земляках, 
ушедших и так не вернувшихся с войны. 

«Красногорск был прифронтовым городом, 
это был последний населенный пункт с железно-
дорожным сообщением. На станцию Павшино 
прямо с колес из Сибири прибывало подкрепле-
ние. В десяти с небольшим километрах отсюда, 
в деревне Нефедьево проходило сражение», — 
поясняет глава города Павел Стариков.

Прочувствовать жизнь советских солдат жи-
тели смогли, отведав настоящую полевую кухню. 
Впрочем, помимо пищи, Концерн «КРОСТ» поза-
ботился и о театральных зрелищах для местных 
жителей. Праздничную программу продолжил 
спектакль по роману Евгения Снегирева «Роди 
мне три сына», который стал премьерой открытия 
театрального сезона на площадках Концерна 
«КРОСТ».

К слову, для его постановки были привле-
чены актеры Театра драматургии и режиссуры, 
а сам спектакль стал кульминацией Дня памяти, 
триумфа и скорби, объединяющих всех прожи-
вающих в комплексах Wellton Park, ART и Garden 
Park «Эдальго». 

А завершился знаменательный день раз-
ноцветным салютом в честь Великой Победы и 
всех, кому потомки обязаны мирным небом над 
головой.

Таким образом, строительный Концерн 
«КРОСТ» в очередной раз продемонстрировал, 
с каким трепетом он относится к сохранению 
исторической нити памяти. Как отмечает за-
стройщик, во главу угла своей деятельности он 
ставит просвещение. «Создавая жилую среду, 
мы заботимся как об удобстве, безопасности 
и комфорте, так и об обязательной культурной 
составляющей. Наряду с профессиональными 
спортивными сооружениями, красивым ландшаф-
том, уютными местами для отдыха жители наших 
кварталов получают возможность окунуться в мир 
искусства», — заключила Марина Резвова. 

Ирина МУЧКАЕВА.

СОБЫТИЕ
День Победы вновь объединил всю Россию. 9 мая по всей 
нашей необъятной стране и за ее пределами уже в третий 
раз прошел «Бессмертный полк». Эта до слез трогательная и 
полюбившаяся россиянам акция собрала невероятное число 
участников. Не остался в стороне и Концерн «КРОСТ». Строи-
тельная компания организовала свой собственный марш 
в возведенных ею жилых комплексах — Wellton Park, ART 
и Garden Park «Эдальго». Жители районов вместе почтили 
память погибших и поблагодарили тех, кто вернулся живым. 
Кроме того, участники «Бессмертного полка» смогли отве-
дать настоящей солдатской пищи, а праздничную программу 
продолжил спектакль по роману Евгения Снегирева «Роди 
мне три сына». В завершении праздника кварталы окраси-
лись разноцветным салютом в честь Великой Победы и всех, 
кому россияне сегодня обязаны мирным небом над головой.

Концерн «КРОСТ» впервые провел 
марш в честь Дня Победы

СТРОИТЬ И ПОМНИТЬ
Марш «Бессмертный 
полк» — дань памяти 
павшим в боях 
за победу в ВОВ.

Премьера военного спектакля по роману Е.Снегирева «Роди мне 
три сына», который открыл театральный сезон на площадках 
Концерна «КРОСТ».
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В советском фильме «Место встречи 
изменить нельзя» банда, державшая в 
страхе всю Москву, рисовала на месте 
преступления черную кошку. В подмо-
сковном городе Пушкино некоторые 
сотрудники силовых ведомств рисуют 
на месте обысков череп и скрещенные 
кости…
Где бандиты, а где полиция — сегодня 
бывает порой даже трудно различить. 
Вот и в Пушкино местные бизнесмены 
и простые жители боятся людей в по-
гонах куда больше, чем головорезов в 
тюремных наколках. Ведь с тех пор как 
в город пришел новый шериф Ренат Ха-
лилов со своей командой, здесь стали 
твориться странные, а иногда и страш-
ные вещи. Людей на улице хватают, из-
бивают, отнимают имущество, ставят 
на счетчик... 
Впрочем, сам глава полиции говорит о 
борьбе с местной мафией и очистке го-
рода от скверны. В процессе этой борь-
бы пушкинскому «комиссару Каттани» 
при сомнительных обстоятельствах до-
стался лакомый кусок земли, на кото-
ром он возводит замок мечты. А у него 
под носом открывают казино и пу-
бличные дома. 
Об особенностях полицейской служ-
бы в отдельно взятом небольшом го-
родке — в расследовании «МК».

Хозяин города 
...Пушкино всего-то в 30 км от Москвы. 

Маленький городок с населением в 180 тысяч 
человек разделен на две части: одна современ-
ная, цивилизованная, а на второй время словно 
бы застыло в 80-х годах (кругом грязь и разруха, 
бабушки на улицах торгуют семечками и сига-
ретами поштучно). Именно на «дикой» стороне 
в мае 2014 года произошла скандальная драка, 
в которой уроженец Узбекистана убил 23-летнего 
фаната «Спартака» Леню Сафьянникова. После 
этого случая в городе были погромы: молодежь 
рушила палатки гастарбайтеров, самих их из-
бивала. Руководство пушкинской полиции, не 
справлявшееся с ситуацией, было отправлено в 
отставку. В этой непростой ситуации место но-
вого начальника МУ МВД «Пушкинское» занял 
41-летний Ренат Халилов, ранее возглавлявший 
отдел собственной безопасности УВД Централь-
ного округа Москвы. 

Говорят, первые три месяца местное насе-
ление на него чуть ли не молилось. Навел везде 
порядок, в районе стало спокойно. Но потом Ха-
лилов стал подтягивать свою команду, и что-то 
пошло не так... 

— С приходом нового начальника появи-
лись люди, которые стали вести себя так, буд-
то весь город их, — хором говорят местные 
предприниматели. 

Халилов каким-то образом сразу же добился 
получения шикарного земельного участка раз-
мером в 2000 кв. м. Правда, оформленного не на 
него, а на его отца. 

На мой вопрос: «Где строится дом началь-
ника полиции?» — местные жители отвечают без 
запинки. 5 минут от центра города, и вы оказы-
ваетесь в тихом местечке с соснами, чистым воз-
духом. За высоким забором вовсю идет стройка. 
Совсем нескромный по размерам особняк уже 
почти готов. 

— Неэтично это как-то, — вздыхают местные. 
— Нам землю здесь не дают уже много лет, а ему 

дали. Надо думать, за какие-то особые заслуги. 
Ездит на дорогущем джипе «БМВ Х6». 

Читаю представление городской проку-
ратуры о незаконности выделения участка. 
Отец Халилова получил его как инвалид, нуж-
дающийся в улучшении жилищных условий, но 
ряд проверок установил, что у него есть две 
квартиры (в Саранске и подмосковном Юби-
лейном), получается, что и в жилье он вовсе 
не нуждался. 

Галерея жертв 
«правопорядка»
Дорогими машинами и замками, в общем-то, 

не сильно в нынешние времена удивишь. Так что 
бог бы с ними, если бы люди не страдали. А за вре-
мя руководства УВД Халиловым «жертв» полиции 
стало столько, что из их портретов получится целая 
галерея… Вот только некоторые из них. 

Портрет первый.
— Это случилось в день моего рождения — 

15 августа 2015 года, — начинает доцент МГСУ 
Александр Парфененко. — Я был в гостях у друга, 
чисто символически отметили праздник. Товарищ с 
соседями давно «в контрах», вот они и вызвали по-
лицию, сказав, что у нас шумно. Приехал наряд. Мы 
извинились, телевизор выключили, и я собрался 
домой. Но полицейские стали моему другу зала-
мывать руки, а я достал телефон и начал снимать 
это безобразие. Им это не понравилось. Меня 
попросили проехать в отделение. Я согласился. 
Там они долго совещались, как с моего телефона 
удалить записи. Меня самого в камеру посадили. 
Я стал долбиться в двери, кричал: за что? В итоге 
в камеру зашли пятеро сотрудников, повалили 
меня на пол и стали бить. Я не сопротивлялся, так 
как знал, что если начнешь защищаться — потом 
оформят как сопротивление представителям вла-
сти. Особенно жестоко бил дежурный Степочкин. 
Я потерял сознание. Меня перевернули на живот, 
связали руки-ноги веревкой в виде ласточки и 
ушли. Когда я очнулся, боль была такая, что снова 
отключился. Кто-то из полицейских на рассвете 
пожалел меня и развязал. В 8 утра меня растор-
мошили и сказали, что я свободен. 

Парфененко попал в больницу. Сломанная 
челюсть, сотрясение мозга, множественные уши-
бы… По факту избиения доцента возбуждено 

уголовное дело. Трое сотрудников пушкинской 
полиции сейчас находятся в СИЗО. 

Портрет второй. 
Бывшего военнослужащего Алексея Филь-

кина доставили в дежурную часть за нахождение 
в общественном месте в пьяном виде. Сотрудник 
дежурной части Сергей Кобринец принял решение 
задержать его «для вытрезвления и составления 
административного протокола». Поместили Филь-
кина в камеру, из которой он что-то выкрикивал, 
пел песни. Пьяный человек, что поделаешь! Однако 
дежурный был очень строг. Как потом установит 
следствие, он дождался, когда его помощник от-
лучится, вывел Филькина из камеры в коридор и 
стал бить. Бил сильно, долго, в том числе ногами. 
Итог — у Филькина перелом двух ребер и обшир-
ные гематомы лица и тела. В конце прошлого года 
суд признал полицейского Кобринца виновным и 
приговорил его к 4 годам условного срока. 

Портрет третий. 
16 января 2016 года 30-летний Михайлов по-

сле работы не отправился домой к жене, а пошел 
к приятелям. Втроем пили пиво в подъезде дома 
в микрорайоне Серебрянка. Жители вызвали по-
лицию, приехал патруль и забрал всех троих. Все 
бы ничего, если бы просто составили протокол, 
оштрафовали, задержали, наконец, но не били. 
Но двое полицейских решили, видимо, отучить 
Михайлова от зеленого змия ногами. 

— Он просил, чтобы его не били по животу, 
— рассказывает его товарищ. — А потом резко 
побелел и потерял сознание. 

В больнице Михайлову удалили селезенку. В 
отношении полицейских МУ МВД «Пушкинское» 
Руслана Брусничкина и Николая Пронина было 
возбуждено уголовное дело, оба в СИЗО. 

Портрет четвертый. 
— 1 апреля 2016 года около моей рабо-

ты остановился наряд ДПС, — рассказывает 
владелец небольшой похоронной конторы 

(делает надгробные памятники) Игорь Тимченко. 
— Гаишники направились к моим соседям — рядом 
ларек ремонта обуви и приема тары. Началась там 
какая-то шумиха. Я стоял на улице, курил. Подо-
шел: «Командир, что случилось? ДТП было?» Мне 
в ответ: «Топай отсюда». Я попытался сказать, что 
это по меньшей мере невежливо. В ответ на это 
у меня забрали документы. Когда я достал теле-
фон и стал набирать номер местного участкового, 
гаишник выбил трубку, повалил меня на капот и 
попытался скрутить. А я ведь мастер спорта по 
вольной борьбе! Он меня душил моим же шарфом, 
надел наручники на одну руку… 

Заявление Тимченко сейчас в Следствен-
ном комитете, решается вопрос о возбуждении 
уголовного дела.

Портрет пятый. 
Елена — владелица небольшого предприятия 

по производству гофрокартона.
— 24 марта 2016 года я позвонила мужу, и он 

сказал, что в арендуемом нашей фирмой помеще-
нии взломаны двери, что его опрашивают, в чем-то 
обвиняют, не предоставляют никаких документов 
и не отвечают на вопросы. После чего связь пре-
рвалась. Так что я сама отправилась на место. 

То, что происходило дальше, видно на ви-
део (Запись есть в распоряжении редакции). Вот 
женщина подходит к машине. Просит сотрудников 
открыть окно и представиться. Те закрывают лица, 
шутят: «Никого нет дома». Елена говорит: «Ох вы, 
мои хорошие, что ж вы прячете лица и не даете 
вас снимать, как будто это вы бандиты, которые 
не хотят, чтобы их видели». Потом снова стучит в 
окно. Мужчина, сидевший за рулем, открывает 
резко дверь, крича: «Вы что, хотите испортить мою 
машину?». Удар кулаком по лицу женщины…

 — Потом он выбил из рук телефон, — вспо-
минает Елена. — При этом угрожал, что применит 
огнестрельное оружие. Я подняла телефон с земли 
и даже не сразу, видимо, от нервов, почувствовала 
боль от удара и увидела кровь на губе. После пошла 
в больницу и зафиксировала побои.

Портрет шестой.
Житель Тамбова Петр Низгуренко организует 

выставки мехов в разных городах и с этой целью 
приехал в Пушкинский район вместе с семьей. 
Петр развешивал плакаты, перетяжки по всему 
Пушкинскому району о выставке-продаже шуб. 
Насколько законной была такая предпринима-
тельская деятельность — судить не берусь. Но вот 
что случилось дальше. Семью на улице схватили 
некие люди в штатском, пытались вымогать деньги, 
а когда получили отказ, вызвали подкрепление 
— приехали сотрудники полиции в форме. Все 
вместе начали избивать людей, потом доставили 
их в отдел полиции и там тоже сильно били. Утром 
их выпустили, шубы не все вернули. 

«Прошу привлечь полицейских, избивших 
меня и мою семью, к уголовной ответственности, а 
также вернуть мне 28 норковых шуб» — это строч-
ки из заявления Низгуренко на имя начальника 

ГУ МВД России по Московской области Виктора 
Паукова. 

Только после вмешательства прокуратуры 
уголовное дело было возбуждено. Халилов вначале 
со всех сотрудников взял заявления об увольнении, 
отобрал удостоверения, но потом… все вернул. 
Обвинение пятерым сотрудникам, которых опо-
знали по фотографиям даже дети, почему-то до 
сих пор не предъявлено. По словам потерпевших, 
15 апреля в Тамбов выезжали главный организатор 
избиения и некие странные люди, внешне похо-
жие на бандитов. Вы думаете, они для извинений 
явились? Отнюдь: чтобы замять дело. 

Портрет седьмой. 
Валерия держит плавучее кафе в Тишкове. 

Летом прошлого года в кафе зачастили сотрудники 
пушкинского ОБЭП. 

— Не очень понятно было, что они хотят, — 
говорит женщина. — Какие-то странные разгово-
ры о возможных проблемах. Такое впечатление, 
будто прощупывали почву — позвонят им сверху, 
заступятся за нас, есть ли у нас покровители? 
Потом поняли, что им ничего не грозит, и кольцо 
вокруг нас стало сжиматься. Однажды пришли, 
опечатали кафе. Было страшно, потому что они 
действовали достаточно грубо и вероломно — 
ну, как бандиты. Но мне повезло — они попались 
на взятке (ребята бедокурили не только у меня, 
а по полной программе по всему району). Один 
арестован, второй был снят с должности. 

За время, что пушкинской полицией руко-
водит Халилов, на сотрудников полиции было 
возбуждено несколько уголовных дел. Взятки, 
превышение должностных полномочий, вымо-
гательство, избиения — это не полный перечень 
того, в чем обвиняются пушкинские стражи по-
рядка. Можно подумать, что Халилов очищает от 
скверны не только город, но и собственные ряды. 
«Но с такими полицейскими и бандитов не надо!» 
— вздыхают местные жители. 

Кадры «порешают» все 
И все-таки, может, все это (несколько уголов-

ных дел на полицейских) — случайность? Ведь по 
итогам прошлого, 2015 года пушкинское УВД заня-
ло почетное 3-е место в рейтинге подразделений 
ГУВД Московской области! Министр внутренних 
дел наградил Халилова за «умелую организацию 
работы и высокие показатели, инициативу и само-
отверженность» нагрудным знаком МВД России 
«Почетный сотрудник МВД». 

Показатели — штука хитрая. Вот и проку-
ратура в этом году выявила около 200 укрытых 
пушкинской полицией преступлений. Что это за 
факты? В полиции уговаривают местных жителей, 
попавших в беду: «Не нужно писать заявление, все 
равно это преступление не будет раскрыто». Если 
же те настаивали, то потом выносились отказы в 
возбуждении уголовного дела. Чаще всего речь 
шла о мошенничествах с банковскими картами и 
избиениях неустановленной группой лиц. Это те 
самые «висяки», от которых в любом полицейском 
участке стараются избавляться, но в Пушкино это 
делали поистине виртуозно. 

— Вот смотрите: на этой неделе по сводкам 
прошли поломанные окна в четыре квартирах, а на 
самом деле это были 4 кражи, по которым вынесли 
отказные, — признается один из оперативников, 
подавший рапорт на увольнение. — На прошлой 
неделе обокрали 12 домов в садовом кооперативе, 
а в полиции представили потерпевшим это как 
«малый ущерб» и вынесли отказной... 

Старожилы удивляются: «Такого в Пушкино 
никогда еще не было!»

О том, какие нравы царят в МУ МВД «Пуш-
кинское», можно судить хотя бы по следующему 
случаю. Не так давно в отношении следователя 
Аладышевой было возбуждено уголовное дело по 
ст. 292 «Служебный подлог». Бывшей сотруднице 
полиции вменяется три эпизода. Женщина вела 
дела по автоавариям со смертельным исходом, 
потерпевшим давала копии постановлений о 
возбуждении уголовных дел, а на самом деле 
выносила отказы в возбуждении.

— Люди были уверены, что она расследует эти 
ДТП, — говорят местные жители. — А она ничего 
не делала. Узнали про это потому, что виновники 
аварий бахвалились им, что им удалось уйти от 
ответственности. 

Кадры в «Пушкинском» умеют выбирать…
Возьмем, к примеру, отдел по борьбе с эко-

номическими преступлениями, — говорят не-
официально работники прокуратуры. — Через 
три месяца после назначения Халилов привел 
на должность начальника БЭП Юрия Захарова, 
который, в свою очередь, сформировал под себя 
команду. Костяк сотрудников БЭПа составили 
выходцы из Мордовии. Часть этих сотрудников 
при назначении не прошли согласования УСБ, 
но под личное поручительство Захарова они все 
равно были назначены. Они-то и наводили страх 
на бизнесменов Пушкинского района. Питейные 
заведения (любимое место их гулянок — ресторан 
«Сказка»), пункты металлоприема, строительные 

компании, игорный бизнес района, нелегальное 
производство бензина — они везде «засветились». 
Большинство заявлений о правонарушениях были 
написаны «штатными заявителями» и при «штатных 
понятых» проводились проверки, по большин-
ству из которых после получения вознаграждения 
выносились отказные материалы. Жалобы не-
которых смельчаков из бизнеса в полицию там 
же и хоронились. Только после года бесчинств 
сотрудниками ФСБ были задержаны два сотруд-
ника БЭПа, один из них (Малышкин) сразу пошел 
на сделку со следствием. После этого инцидента 
их начальник Захаров официально письменно от-
казался от прохождения полиграфа, и его за это 
руководство УВД даже не пожурило. За полтора 
года работы в Пушкинском районе Захаров успел 
получить трехкомнатную квартиру, строит дом 
500 кв. метров и ездит на новом «Мерседесе». А 
различные бесчинства продолжаются. Совсем не-
давно сотрудник БЭПа Романовский (родственник 
высокопоставленного сотрудника центрального 
аппарата МВД) подозревается в том, что избил 
предпринимательницу Елену Калугину. Она на-
писала заявление в прокуратуру.

Впрочем, БЭП — не единственное подразде-
ление в УВД, к кадрам которого есть очень много 
вопросов. Вот, к примеру, в о/м города Пушкино на-
чальник уголовного розыска — оказывается, ранее 
привлекавшийся по ст. 285 УК («Злоупотребление 
должностными полномочиями») майор полиции 
Алексей Рябуха. Дело было прекращено в суде за 
примирением сторон. В этом же отделе работает 
оперуполномоченный Павел Устинов, находящийся 
под следствием по ст. 264 УК «Нарушение правил 
дорожного движения» (подозревается в том, что 
в пьяном виде сбил насмерть человека на день 
полиции, 10 ноября). Дело направлено в суд.

«Как такое возможно?» — спросите вы. Не 
знаю, честное слово. А еще не понимаю, почему 
стало много проституток и начали опять откры-
ваться казино. Рассказывают про некоего Валеру 
по прозвищу Мордвин (земляка Халилова — тот 
ведь начинал свою полицейскую карьеру в Мор-
довии), на которого даже заводились уголовные 
дела за организацию проституции. Но Валера 
чувствует себя в Пушкино вполне спокойно, руч-
кается с большими начальниками и ведет светский 
образ жизни. Так же ведут себя и владельцы под-
польных казино. Некоторые игорные заведения 
сотрудники полиции, правда, сами закрывают. 
Но при этом почему-то рисуют на стенах свою 
метку — череп и кости (в распоряжении редакции 
есть видеозапись такого творчества). Все это на-
поминает пресловутую черную кошку из фильма 
«Место встречи изменить нельзя». Но ведь там 
была банда, а здесь — полиция…

Ева МЕРКАЧЕВА.

Просим считать эту публикацию офици-
альным обращением к министру внутренних 
дел России Владимиру Колокольцеву и Гене-
ральному прокурору РФ Юрию Чайке. 

“Московский коМсоМолец”    
12 мая 2016 года 
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СТАЛИ ПОЛИЦАИ?
БЫЛИ ПОЛИЦЕЙСКИЕ,

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЛДПР: 
ТОТАЛЬНЫХ ВОЙН 
БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ!

Ни одна армия мира ни до, ни после не 
одерживала таких побед! И, главное, больше 
никогда и не придется, потому что не будет уже 
никогда такой страшной войны. Но о подвиге 
наших отцов и дедов важно помнить: никто не 
забыт и ничто не забыто! Этот священный подвиг 
навсегда останется в нашей памяти и истории. 
И в мировой истории.

Есть только одна армия-победитель. Но это 
была Победа для всего человечества — победа 
над страшными силами. Над силами, которые 
не должны появиться вновь на Земле ни в одной 
стране мира. Над силами, которые враждебны 
всем, которые были враждебны и тому народу, 
внутри которого возникли — немцам.

Почти весь мир отпраздновал День Победы. 
Не только Парад в Москве, но и шествия в Нью-
Йорке, в европейских столицах от Парижа до 
Праги, даже в Берлине — везде люди показали, 
что понимают: фашизм был мировым злом, а 
наш народ избавил мир от этого зла. Та война 
до сих пор вспоминается как самая ужасная, 
невероятно ужасная.

Чем войны ХХ века отличались от предыду-
щих? И в Первой Мировой, и во Второй Мировой 
приняли участие практически все цивилизо-
ванные страны. Но мировые войны случались 
и раньше. Однако обе войны затронули мирное 
население. Мало того: во время Второй Мировой 
нацисты репрессировали, убивали мирное на-
селение, простых жителей намеренно и массово. 
Это было нацистское «ноу-хау».

Люди везде понимают: это не должно по-
вториться. В том числе, в Америке, которая в ту 
войну не пострадала (скорее, наоборот, оказа-
лась бенефициаром), на всех уровнях осознали, 
что война, задевающая мирных жителей, недо-
пустима. США присоединились к России имен-
но в этом вопросе: опубликовано совместное, 
российско-американское требование к воюющим 
сторонам в Сирии прекратить атаки на мирных 
жителей.

Нынешние технические средства позволяют 
человечеству замучить и уничтожить себя, пре-
вратив Землю в пустыню. Собственно, уже 70 
лет, как позволяют. Но сейчас техника, включая 
технику войны, развилась до такого уровня, что 
мирное население можно и вовсе не трогать. Я 
имею в виду не только орудия убийства и устра-
шения. Нынешние войны ведутся на информа-
ционном поле в большей степени, чем на полях 
сражений.

И не только на информационном. Киберата-
ки, экономические ходы — все это можно считать 
боевыми действиями. И на этих полях сражения 
не прекращаются. Кстати, экономические ходы, 
разного рода санкции бьют именно по мирному 
населению. 

ЛДПР настаивает: надо приравнять 
экономические санкции к военным атакам на 
мирных жителей и запретить эту практику во 
всем мире.

Но непосредственные атаки на простых 
людей — бомбами, пушками, пулями — вез-
де считаются недопустимыми уже сейчас. 
Это признано. Не только официально: как ви-
дите, мировые лидеры готовы признать это и 
на практике. 

Великая Отечественная война была по-
следней войной подобного типа. Хватит уни-
чтожать друг друга. Если уж кому-то хочется 
битв — существуют ринги, арены... Или, напри-
мер, шахматы.

71 год назад Советская Армия взяла 
Берлин. Именно Россия в лице СССР 
разгромила фашистскую гадину, осво-
бодив все народы Европы и мира от 
коричневой чумы. Мы подарили всему 
человечеству эту Великую Победу!

Доцент МГСУ Александр 
Парфененко до избиения 
полицейскими и после.

Владельца 
небольшой 

похоронной 
конторы Игоря 

Тимченко 
скрутили 

возле дома 
без объяснения 

причин (фото 
на телефон 

сделала жена).

Дом, который строит семья 
Халиловых.

Шериф пушкинской полиции 
считает себя комиссаром Каттани.

Входную дверь в УВД отделяет 
от страждущих решетка.  

В среду в подмосковном Егорьев-
ске состоялось прощание с тремя 
из пяти байкеров, расстрелянных 
пьяным отморозком в майские 
праздники. Александра Эшмако-
ва, Олега Еремина и Сергея Руби-
на похоронили на Владимирском 
кладбище города. Тем временем 
Илье Асееву предъявили обви-
нение в убийстве пяти человек. 
Репортер «МК» пообщался с ро-
дителями задержанного, а также 
с горожанами, и обнаружил, что 
многие... оправдывают его!

Впрочем, среди тех, кто пришел 
проводить жертв расстрела в последний 
путь, таковых не нашлось. В толпе были 
в основном мужчины. Они не плакали — 
сжимали кулаки и скупо рассказывали, 
какими классными парнями были Саша, 
Олег и Сергей. Отдать дань погибшим 
приехали мотоциклисты из Рязани, Мо-
сквы, Коломны и Воскресенска — около 
полусотни человек. Городской храм Алек-
сандра Невского не смог вместить всех 
желающих проститься с убитыми. После 
отпевания мотоциклисты выстроились 
в колонну и поехали на кладбище. По-
хоронить байкеров, по согласованию с 
родственниками, решили рядом друг с 
другом. Позже руководители мотоклуба 
всем троим установят памятники с клуб-
ной символикой. На эти цели друзья по 
мотодвижению собрали около 200 тысяч 
рублей. А что же остальные горожане? 
Удивляют они, скажу честно. В очень кра-
сивом Егорьевске обыватели вдруг встали 
на защиту Асеева! Каждый второй наш 
собеседник проклинает мотоциклистов 
и сравнивает убийцу чуть ли не с героем 
Михаила Ульянова из фильма «Вороши-
ловский стрелок». 

— Они же его изнасиловать хотели. 
Вот он и не сдержался, бедолага, — кате-
горична бабуля с интонациями сплетницы 
из асеевского подъезда.

— Люди говорят, он не дал себя в 
обиду, вот и начал стрелять. И правиль-
но, — вторит ей полноватая барышня из 
салона сотовой связи.

— От этих байкеров спасу нет! У меня 
ребенок каждый раз плачет, когда они по 
улицам несутся, — не отстает миловидная 
девушка с коляской.

В чем причина таких настроений? 
Может, всему виной удушливый запах 
клея? По утрам в Егорьевске и правда 

нечем дышать — чадит местное пред-
приятие. Невольно думаешь: не зашел 
ли ум за разум у тихих, дружелюбных 
горожан от вредных миазмов?

Многое встает на место, когда удает-
ся разговорить родителей Ильи. Его мать 
работала санитаркой, а отец полжизни 
провел за решеткой. 

— Татьяна Владимировна, воспи-
тание сына было трудной задачей?

— Илья учился на «четверки» и «пя-
терки». Вполне мог бы поступить в вуз, 
однако ему захотелось пойти в ПТУ, чтобы 
оттуда сразу отправиться в армию. Илья 
очень хотел служить. Сначала он посту-
пил в местный авиационный техникум, 
проучился там полгода и вынужден был 
бросить, потому что у него плохо было с 
черчением. После этого Илья поступил в 
31-е ГПТУ Егорьевска на специальность 
«электромонтер по ремонту и обслужи-
ванию электрооборудования» и окончил 
его с отличием. Ну а в 2007-м он пошел 
служить. Попал в Саратов, в химвойска. 
Там его отметили. Командование при-
знало, что он хорошо стреляет и быстро 
постигает все воинские дисциплины. 
Поэтому ему предложили службу на 
контрактной основе в спецназе ГРУ. Не 
согласился.

— Быстро нашел работу? 
— Сначала хотел устроиться в по-

лицию, в патрульно-постовую службу, 
однако его не взяли. В полицию не взяли, 

потому что отец был трижды судим за 
вооруженный разбой. Последний раз 
под угрозой пистолета отобрал машину 
у сотрудника милиции. В общей слож-
ности отсидел в колонии 14 лет. А сейчас 
снова осужден, правда, условно. В пьяной 
драке порезал ножом знакомого, и тот 
попал в реанимацию. Илья устроился на 
работу охранником элитного коттеджа на 
МКАДе. Эту должность ему нашел друг 
Сергей. У него свой бизнес, занимается 
строительством ворот, через знакомых 
узнал о вакансии.

— А как у Ильи с личной жизнью? 
— После армии он полтора года 

встречался с девушкой Олей, но они рас-
стались. Видимо, из-за вспыльчивого 
характера Ильи. Сын может раздражаться 
по любому поводу, Оля устала терпеть.

— Часто у него проявлялся этот 
конфликтный характер?

— Да нет, год назад вступил в пере-
палку с полицейским в подъезде. Но мы не 
знаем, из-за чего. Конфликт был исчерпан, 
Илью даже не забрали в участок. Ну и еще 
один случай был на вечере встреч одно-
классников. По пьяни избил девушку.

— А вспылить он мог в любое вре-
мя или только когда выпивал?

— Когда выпивал. В это время у него 
просто башню сносило. Поэтому он и не 
пил практически в последнее время

— Откуда у Ильи оружие?
— 5 лет назад он получил лицензию, 

начал охотиться. Привозил домой дичь.
—Почему после жестокой распра-

вы над пятью мужчинами ваш сын вер-
нулся домой и спокойно лег спать?

— На следствии ему уже задавали 
этот вопрос. Он сказал, что собирался 
уезжать в ДНР и воевать там.

— Чем можно объяснить его 
действия?

— У нас город маленький, и вы мо-
жете спросить практически любого, кто 
знает Илью, — он не способен на хлад-
нокровное убийство. Сын говорит, что 
защищал свою честь. Возможно, эти люди 
хотели его опустить. Как минимум избили 
— у него лицо в кровоподтеках.

А мрачно молчавший до этого Алек-
сандр Асеев неожиданно добавил:

— Если бы он мне позвонил и сказал, 
что его обидели так, — я бы сам завалил 
байкеров. Сел бы снова в тюрьму, мне все 
равно. Не волнуйтесь, ему на зоне хорошо 
будет. Братва предупреждена.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

В подмосковном 
Егорьевске нашлись 
те, кто встал 
на сторону палача, 
расстрелявшего 
пятерых байкеров

ОБРАТНАЯ 
СТОРОНА 
УБИЙЦЫ

Почему жители подмосковного Пушкино 
боятся людей в форме

Алексей Елагин — мошенник со стажем. Уволившись 
из органов, он занялся бизнесом и даже открыл соб-
ственное агентство недвижимости. Занималось оно в 
основном квартирами неблагополучных граждан. При 

этом если владелец квадратных метров страдал алкоголизмом, то 
сотрудники агентства не упускали возможности попросту отобрать 
их у него.

Как установило следствие, только с января по февраль 2013 года 
Елагин и его работники по подложным документам зарегистрировали 
права собственности на три квартиры в подмосковных городах Жуков-
ском и Дзержинском. На суде Елагин свою вину признал полностью, 
ущерб потерпевшим погасил (всем, кроме одной женщины). В итоге 
его приговорили к 4 годам лишения свободы.

Но в конце прошлого года на Елагина завели новое уголовное 
дело — теперь уже не подмосковные, а московские стражи порядка, но 
все по той же 159-й статье («Мошенничество»). По версии следствия, 
он причастен к хищениям квартир в самой Белокаменной. Как бы то 
ни было, Елагина (он к тому времени уже освободился) задержали и 
решением Гагаринского районного суда Москвы поместили в СИЗО 
№6 до 16 июня 2016 года. Это женский изолятор, но здесь есть корпус 
для бывших сотрудников правоохранительных органов. В СИЗО Елагин 
не раз жаловался сокамерникам на свое психологическое состояние. 
Снова отправляться за решетку он, отец двоих детей, не хотел.

— Он пытался «договориться» с сотрудниками следственного 
управления ЮЗАО ГУ МВД России по Москве, которые вели дело, 
— рассказывает источник в следствии. — И вот тут есть несколько 
версий случившегося. Возможно, именно они предложили вариант 
с «конвоем». Ведь в этом случае получалось, что и уголовное дело не 
нужно было закрывать, и человек на свободе.

10 мая за Алексеем приехала машина конвоя. У полицейских были 
все необходимые документы для передачи заключенного им. 

— Из бумаг следовало, что его перевозят для необходимых 
следственных действий, — рассказывает источник во ФСИН. — Но у 
нас уже была информация от коллег из МВД о готовящемся побеге. 
В итоге была проведана совместная операция спецназа УФСИН со 
столичной полицией. В 13.00 Елагина посадили в автозак. Машину 
пропустили через одни ворота КПП, но не выпустили через вторые. 
В итоге преступники попались в ловушку. Все были задержаны. Ока-
залось, и служебные удостоверения, и документы на конвоирование 
у них были липовые.

Впрочем, не у всех. Среди конвоиров, по нашим данным, были 
действующие сотрудники (но они действовали в рамках «оперативного 
эксперимента»). Однако еще предстоит задержать тех, кто помогал 
им на воле. Не исключено, что они думали: сбежать из женского изо-
лятора сегодня очень просто. 

— Надо заметить, что СИЗО №6 сегодня действительно одно из 
самых проблемных во всей Москве, — говорит зам. председателя 
Общественной наблюдательной комиссии Москвы Максим Пешков. 
— Огромный перелимит, плохое медицинское обеспечение, нет началь-
ника (она на больничном)… Но главное там — нехватка сотрудников. 
Примечательно, что планируется увеличение штата центрального 
аппарата ФСИН России — при нехватке сотрудников СИЗО.

Как бы то ни было, Елагина вернули в корпус, а потом водворили 
в карцер. Говорят, от обиды он разрыдался.

Ева МЕРКАЧЕВА.

...ПОД ФАЛЬШИВЫМ КОНВОЕМ
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ИНОГДА ПОКУПАЕМ ФАРШ ИЗ ОТХОДОВ ОТ СВИНИНЫ  
И ГОВЯДИНЫ — И ПОЛУЧАЮТСЯ КОТЛЕТЫ. РАЗА ДВА-ТРИ В ГОД 
ШИКУЕМ, ПОЗВОЛЯЕМ СЕБЕ НАСТОЯЩЕЕ МЯСО
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СОЛОМИНКА6

НЕДВИЖИМОСТЬ АВТОВЗГЛЯД

Чудес на свете, как известно, 
не бывает, что в очередной раз 
демонстрирует и отечественный 
авторынок, продолжая свое 
катастрофическое падение. Ему 
не помогает ни пролонгация 
различных стимулирующих продажи 
госпрограмм, ни, что особенно 
странно, некоторая стабилизация 
нефтяного рынка и рубля. Больше 
того, основная причина отсутствия 
спроса, заключающаяся в 
подорожании машин, только 
усугубилась. 

Можно было бы уже и привыкнуть к тому, 
что в нашей стране все и всегда иррационально. 
Однако не привыкается, хоть плачь! И каждая 
новая неординарность, всплывающая на по-
верхность отечественного бытия, раз за разом 
заставляет вспоминать слова классика: «Если 
на Святой Руси человек начнет удивляться, то 
он остолбенеет в удивлении и так до смерти 
столбом и простоит».

Вот, скажем, агентство «Автостат» провело 
очередное исследование и выяснило — какая 
неожиданность! — что только за вторую полови-
ну апреля 11 брендов в России повысили цены. 
И нисколько не утешает тот факт, что перепи-
сывание прайсов затронуло лишь отдельные 
модели. Приведем несколько примеров. На 
1,1–3,1% в зависимости от комплектации подо-
рожал кроссовер Chery Tiggo 5, на 2,0–2,2% — 
его более старый собрат Tiggo FL, на 2,0–6,2% 
— компактвэн IndiS. Mercedes-Benz подтянул 
цену на купе CLA и универсал CLA Shooting 
Brake. В результате они потяжелели на 6–9%. 
В Nissan решили, что обновленный бюджетный 
кроссовер Terrano слишком уж бюджетен — 
и теперь за него придется платить на 4,0% 
больше. Французский Peugeot, страдающий 
от катастрофического падения продаж, тем не 
менее увеличил цену своего «каблучка» Partner 
Tepee на 7,3–11,5%.

Заметьте, это только малая часть сюр-
призов, преподнесенных нам автопроизво-
дителями, и только за коротенький период с 
середины до конца апреля. В целом же с начала 
года средняя цена машин в России повысилась 
на 16%. Неумолимо встает вопрос: а с какого, 
собственно, бодуна?

Главная и универсальная отмазка с тече-
нием времени не меняется — рост и падение. 

Рост курса евро по отношению к рублю и паде-
ние цены барреля нефти. Но здесь приходится 
сказать «стоп!». Дело в том, что за апрель этот 
самый баррель вырос на 16,8%. Но, может быть, 
это новая тенденция? Может быть, совсем не-
давно произошел крутой перелом, который 
автомобильные представительства просто не 
успели учесть и правильно отыграть? Ничего 
подобного. Рост цены на «черное золото» на-
блюдается уже квартал, и с середины фев-
раля он составил уже 46,2%! За то же время 
рубль укрепился к евро на 16%! И где реакция 
— пусть самая незначительная, пусть очень 
робкая, пусть чисто имиджевая? Вот она, по-
жалуйста, — с мая Datsun, продажи которого 
снизились на 53%, приписал к прайсу обеих 
своих моделей по 30 000 рублей.

Я уже не затрагиваю такие щекотливые 
темы, как цены на бензин, которые демонстри-
руют полную независимость от цен на нефть 
и упорно движутся в единственном направ-
лении — не подумайте, что вниз. Я говорю об 
удорожании как зарубежных моделей, произ-
водители которых громко и гордо заявляли о 
запредельном уровне российской локализации, 
необходимой для получения от государства 
существенных льгот, так и отечественных ма-
шин, априори избавленных от прямой увязки 
с курсом иностранных валют.

Если это не ценовой сговор произво-
дителей, то уж по крайней мере штука, на 
него весьма похожая. Если мне не изменяет 
память, то в нашей стране существует ведом-
ство, в прямые обязанности которого входит 
реагирование на подобные «похожести». Или 
мы тут внизу чего-то не знаем в силу своей 
непосвященности?..

Эдуард РАСКИН.

В один прекрасный день я приехала к на-
чальнику Департамента труда и социальной за-
щиты Москвы Владимиру Петросяну и во время 
разговора упомянула историю со стиральной 
машиной. Он удивился и поручил своей сотруд-
нице выяснить, в чем дело.

На следующий день к пенсионерке прибыло 
все начальство районного управления соцзащиты. 
Ей сказали: нам звонили с таких верхов, это ужас 
что такое, что ж вы к нам-то не обратились… Маши-
ну привезли, установили и протерли тряпочкой.

Прошел без малого год.
  

Едва я успела расположиться в кресле, Ирина 
Матвеевна Колесова (имя и фамилия изменены. 
— О.Б.) сказала мне, что приехала я напрасно. А 
все дело в том, что 16 лет назад, когда она еще 
работала, она купила себе хорошую шубу. И до 
сих пор в ней ходит. А если есть шуба, просить о 
помощи как-то неприлично. Ведь вокруг полно 
людей, которым еще труднее, чем ей.

Это истинная правда. С ужасами у нас пол-
ный порядок. Но ведь шубой в магазине не рас-
платишься, и за квартиру шубой тоже заплатить 
нельзя. И пока мы с Ириной Матвеевной спорили, 
я смотрела, как она сжимает прозрачные руки, 
слушала, как она приглашает выпить чаю, и такая 
меня одолела тоска, как будто тону и знаю, что 
не выплыть.

Ирине Матвеевне 79 лет. Всю жизнь она про-
работала редактором в службе новостей, а ее 
отец был главным редактором ведомственного 
журнала. Жили в огромной квартире в полном 
достатке.

У Колесовой есть дочь. Сначала все было в 
порядке, но во время учебы в старших классах в 
поведении подростка появились странности. При-
шлось обратиться к психиатру. Какое-то время с 
болезнью удавалось справляться, и девочка даже 
поступила в прекрасный институт. Но проучилась 
там недолго. И после нескольких попыток поджечь 
квартиру ее пришлось поместить в ПНИ. В этом 
интернате она находится уже двадцать лет. И 
все эти годы мать постоянно навещает ее, возит 
гостинцы, гуляет с ней.

В надежде вылечить дочь Ирина Матвеевна 
продала старую квартиру и купила другую, по-
меньше. Пока были деньги, ездила по врачам, 
билась во все двери, боролась. Но оказалось, что 

болезнь не лечится. Ирина Матвеевна не жалеет, 
что потратила все, что у нее было, в надежде хоть 
как-то облегчить участь дочери. Но деньги давно 
кончились. И началась другая беда.

Несколько лет назад у Ирины Матвеевны 
диагностировали хронический гломерулонефрит, 
то есть двухстороннее поражение почек. Уже три 
года она трижды в неделю ездит на гемодиализ. 
Мучительная процедура продолжается 4 часа, а 
после нее — полная потеря сил.

Два года назад у Колесовой обнаружили 
злокачественную опухоль, сделали операцию. 
Но тяжело больная женщина героически продол-
жает навещать дочь. Это, простите за каламбур, 
очень дорогое удовольствие. Такси туда-обратно 
стоит 1400 рублей. Весь месяц Ирина Матвеевна 
откладывает деньги на такси и гостинцы для 
дочери, на фрукты и сладкое. А пенсия у нее 18 
тысяч 500 рублей.

Мне показалось, что я плохо слышу, когда 
она сказала, что ей положена какая-то ежегодная 
субсидия, 1 тысяча рублей — вот в этом году она 
эту тысячу получила, и богатство сие можно по-
тратить на продукты первой необходимости в ма-
газине «Перекресток». Но это деньги за прошлый 
год, и разбиралась она в этой истории целых 4 
месяца. Соцработник ничего ей не сказал, узнала 
случайно. Вот теперь, наверное, дадут тысячу и 
за этот год. Как хорошо!

Ирина Матвеевна имеет право на часть пен-
сии дочери, но она этим правом не пользуется, 
поскольку не в силах правильно собрать и офор-
мить чеки на покупки для дочери, для нее это 
какое-то непосильное бухгалтерское испытание, 
а помочь некому.

Я спросила, когда у нее день рождения. 

Ирина Матвеевна ответила, что у нее давно уже 
нет дня рождения — праздники закончились. И 
суп она себе уже не готовит: нет сил, да и не на 
что. Суп бывает, когда приходит подруга.

Понимаю, что Ирина Матвеевна может оби-
деться на то, что я все же рассказала эту историю. 
Ирина Матвеевна, не сердитесь! Я с собой не 
справилась. Мне ведь понятно, что Колесова не 
получает даже той мизерной помощи, на кото-
рую имеет право. Как вспомню про стиральную 
машину, в глазах темнеет.

И как же в этой ситуации не расчеловечить-
ся? Так ведь мать даже на отчаяние права не имеет 
и, пока жива, будет ездить, ходить или ползать в 
больницу к единственному ребенку.

А на стене комнаты, в которой мы разгова-
ривали, висят картины дочери. Такие прозрачные 
бирюзовые цветы, как будто с другого берега…

  
В пятницу, 29 апреля, из Новосибирска в 

Москву прилетел с мамой герой нашей прошлой 
«Соломинки» Егор Головеев.

Напомню, Егору 13 лет, и у него ДЦП. Вра-
чи предрекали, что он никогда не будет ходить 
и разговаривать, однако мальчик преодолел 
множество преград и не просто ходит, но еще 
и занимается конным спортом и является пара-
лимпийским чемпионом, завоевывает призовые 
места. У Егора была заветная мечта: встретиться 
с Дмитрием Нагиевым, который в юности тоже 
боролся с болезнью и победил ее.

Так вот сотрудники новосибирского фонда 
помощи детям «Спасибо» обратились за помощью 
к руководителю московского Центра развития 
социальных проектов Армену Попову. Попов рас-
сказал об этом мне, и в конце концов письмо 

Егора передали Дмитрию Нагиеву. И он при-
гласил мальчика на запись финального тура шоу 
«Голос.Дети», чтобы в перерыве между съемками 
встретиться с Егором.

Я приехала в гостиницу и застала Головеевых 
в тот момент, когда они наряжались к выходу. Егор 
боролся с пуговицами новой рубашки.

Надо сказать, я не ожидала, что у мальчика 
такая беда с речью: понять, что он говорит, невоз-
можно. Понимает его только мама. Фактически 
она является его переводчиком. Когда ему было 
3 года, Ольга привела его на консультацию в 
неврологическую клинику «Синеглазка». И там 
сказали, что нет причин для беспокойства и рано 
бить тревогу. Теперь выяснилось, что вот-вот 
будет поздно. Поскольку лекарства и занятия с 
логопедом Ольге не по карману, Егор не получает 
никакой помощи, а ведь когда они занимались 
с логопедом, его даже в автобусе понимали, то 
есть занятия дали великолепный результат. А 
потом пришлось от них отказаться. И выходит, 
что на устах у мальчика — замок.

Доход семьи из трех человек — мама, сын 
Егор и 2-летняя дочь Алиса — составляет 22 
тысячи рублей.

Я попросила Ольгу рассказать, какие про-
дукты они покупают. Ее рассказ стоило бы услы-
шать руководителям нашей страны.

Белый хлеб стоит 35 рублей, а литр молока 
— 56 рублей (Егор пьет молоко только из короб-
ки). В мягких пакетах оно куда дешевле, но это 
гадость из порошка. Яйца? Нет, покупают крайне 
редко, на них как-то не хватает, все-таки 68–80 
рублей десяток, очень бьет по карману, а ведь 
Алисе нужен кефир, он тоже стоит рублей 60. 
Мясо? Покупают обычную курицу за 200 рублей, а 
говядину купить не могут совсем, это недоступно. 
Иногда покупают фарш из отходов от свинины и 
говядины, 80 рублей за килограмм, намешаешь 
туда всего — и получаются котлеты. Раза два-три 
в год шикуем, сказала Ольга, позволяем себе 
настоящее мясо. Егор объяснил: на день моего 
рождения, на Новый год. Сметана стоит 60 ру-
блей. А вот фрукты осиливают раз-два в месяц, 
стараются раздобыть по акции в магазине: бананы 
около 70 рублей, яблоки — 50 рублей, апельсины-
мандарины тоже обязательно по акции, иначе не 
выходит, все-таки около 80 рублей за килограмм. 
Гречка стоит 38 рублей, пакет лапши 400 г — 22–25 
рублей. Лук, картошка и морковка — из деревни 
Маслянино в 180 км от Новосибирска, там живет 
Ольгина мама. Правда, последнее время она 
тоже вынуждена находиться в Новосибирске, 
иначе Ольге не справиться: Алису нужно водить в 
детский сад, а уход за Егором — это, собственно, 
и есть вся ее жизнь с утра до ночи.

Живут они впятером в однокомнатной 
квартире Ольгиной приемной дочери Елены. В 
свое время ее усыновили родители Ольгиного 
мужа, отца Егора, у них умерла 9-летняя дочь, 
и они надеялись, что Лена сможет ее заменить. 
Не получилось. И они расторгли соглашение 
об усыновлении. Тогда Ольга оформила опеку 
над девочкой. Сейчас Елене 26 лет, и без нее, 
как говорит Ольга, они бы вообще погибли. Она 
специально устроилась в школу, где учится Егор, 
медсестрой. У Нины Васильевны, Ольгиной мамы, 
которая сейчас является пятым насельником 
однокомнатной квартиры Елены, уже 20 лет 
сахарный диабет тяжелого течения. Спит вся 
команда по два человека на одной кровати, за 
исключением Алисы, у которой персональное 
спальное место — ее кроватка. Поэтому, когда 
Ольге с детьми в результате многодневных боев 
дали наконец 2-комнатную квартиру, у Елены 
появилась надежда на то, что сможет выйти за-
муж. Но квартира оказалась непригодна для 
жилья.

Спешу сказать, что наше обращение к де-
путату ГД Александру Карелину за помощью 
семье Головеевых не осталось без ответа. Нам 
сообщили, что Александр Александрович сразу 
после публикации в «МК» начал заниматься жи-
лищным вопросом Головеевых.

Друзья у Егора есть только в деревне, а во 
дворе нет. Зато он ведет бурную жизнь в Ин-
тернете. Вот недавно написал своей знакомой 
Соне, что умеет готовить торт и пиццу; ну что тут 
скажешь, все кавалеры в поисках дамы сердца 
распускают хвост, дело известное.

Перед тем как нас позвали в зал, где проис-
ходит шоу, Егор попросил меня через газету пере-
дать его тренеру, Екатерине Константиновне, 
что он пропустил ежегодный конно-спортивный 
фестиваль «Весенний переполох» по уважитель-
ной причине: отправился на встречу со своим 
кумиром.

Людям, которые живут в столице и привыкли 
к разного рода экзотическим развлечениям, 
никогда не понять, что произошло с Егором, 
когда мы оказались в зале, где происходит шоу 
«Голос.Дети». Все переливалось огнями, вокруг 
гудели зрители, носились техники, осветители, 
менеджеры и разная модная публика с фигурной 
стрижкой, косичками и амулетами на всех местах. 
В ожидании ведущего нас посадили напротив 
судейских кресел, но Егор сидеть не мог: он стоял 
и смотрел на то, что все его родные и знакомые 
видят только на экране телевизора. Наконец, 
нас позвали. Мы рванули к выходу на сцену, и 
тут появился Дмитрий Нагиев. Говорить ничего 
не буду — бессмысленно. Свершилось. Скажу 
одно: на всех фото с Нагиевым у Егора открыт 
рот. Это не потому, что плохо получилось. Егор 
просто был не в силах его закрыть.

Я не разбираюсь ни в медицине, ни в теле-
видении, но точно знаю, что исполнение заветной 
мечты дает непознанный наукой колоссальный 
лечебный эффект.

На другой день мы с Арменом приехали 
в гостиницу прощаться, привезли подарки и 
увидели светящихся Головеевых. Жаль, вы их 
не видели.

Да, забыла рассказать еще одну историю из 
жизни Егора. Ребенку еще не было двух лет, когда 
врачи сказали Ольге, что можно попробовать 
подсадить ему стволовую клетку. Стоило это 
30 тысяч рублей. Договорились, что половину 
даст она, а половину — родители мужа. Она 
устроилась на рынок, вставала каждый день 
в пять утра и, наконец, заработала 15 тысяч. А 
родители ее мужа передумали. Дело было за 
три дня до рождения мальчика. Они купили ему 
коня-качалку — и коня не отдали. По словам 
Ольги, дедушка с бабушкой сказали, чтобы они 
ехали в деревню, к Ольгиной матери, так как им 
стыдно, что у них родился такой инвалид.

И они уехали, но не в деревню: на эти 15 ты-
сяч Ольга на полгода сняла квартиру. Так началось 
их хождение по мукам. Но вы заметьте: вместо 
игрушечного коня теперь у Егора в спортивном 
клубе есть настоящие. Одного зовут Отрада, 
другого Дольчевита. Не больно-то хотелось!

  
Благодарим Елену Бухарину, Василия 

Зайцева, Дмитрия Журавлева, Игоря Сергее-
вича, Александра Сучкова, Инну Кленицкую, 
Татьяну Шевырину, Владимира Борисова, 
Екатерину, Григория, Марину Матвееву, со-
трудников новосибирского фонда «Спасибо» 
Татьяну Карташову и Наталью Сухареву и 
всех, кого не сумели назвать.

Звоните нам по телефону
8-926-033-29-85.
E-mail: solominkamk@gmail.com

Почему цены на машины растут, несмотря 
на укрепление рубля и подорожание нефти

КАПКАН 
СВЕРХЖАДНОСТИ

Летом прошлого года читатели «МК» написали мне о том, что неподалеку от 
Киевского вокзала живет пожилая тяжело больная женщина, которая несколько 

лет просит сотрудников службы социальной защиты помочь ей получить 
стиральную машину. Раньше она была в состоянии стирать в тазу, а теперь 

не может. И ей все время отвечали, что подумают, будут искать возможность 
помочь, — стало быть, подумали и не нашли. Сказался государственный подход: 

старушка моложе не становится, и использование такой серьезной суммы, как 
стоимость маленькой стиральной машины, очевидно, сочли неперспективным.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

В ГОЛУБОМ 
ВЕРТОЛЕТЕ

ПРИЛЕТИТ 
ВДРУГ 

НАГИЕВ

Помочь людям, 
которых бросило 

государство, можем 
только мы с вами

Мечта сбылась: 
Дмитрий Нагиев  
и Егор Головеев.

Егор с мамой.
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Западные направления Москов-
ской области традиционно считаются 
самыми престижными. Зато восточные 
обычно бывают дешевле некуда. Ну не 
то чтобы совсем некуда, а по сравнению 
с другими, неподъемными для простых 
покупателей.

Между тем, по оценкам аналитиков 
Инком-Недвижимости, «респектабельное» 
Можайское шоссе за год потеряло в цене 46%, 
тогда как «неблагополучное» Горьковское по-
дорожало на 18%. По просьбе «МК» аналитики 
проследили, как за год поменялась средняя 
стоимость предложения на различных шоссе 
Подмосковья, и выявили несколько неожидан-
ных тенденций.

Как мы уже говорили, любопытная ситуа-
ция сложилась на Горьковском шоссе. «Восточ-
ные направления считаются самыми дешевыми 
в отношении как городской, так и загородной 
недвижимости. Это приводит к росту объемов 
недорогого жилья, а впоследствии — к развитию 
инфраструктуры, — говорят эксперты. — Ука-
занные факторы, в свою очередь, подогревают 
покупательский спрос и вызывают подъем цен. 
Если сравнить показатели первого квартала 
2016 года с прошлогодним периодом, средняя 
стоимость загородного объекта на Горьковском 
шоссе выросла на 18,5% и составила 2,7 млн 
рублей. Примерно то же можно наблюдать и на 
Щелковском шоссе, расположившемся север-
нее: средняя цена предложения увеличилась 
на 13,5% — до 3,7 млн руб.».

На западных направлениях ожидаемый 
рост показывает Рублево-Успенское шоссе. 
За год средняя стоимость объекта на этом 
направлении повысилась на 8,8% (42,5 млн 
руб.). Подтверждает эту тенденцию и сосед-
нее, менее крупное Ильинское шоссе, где цена 
предложения возросла даже значительнее — на 
15,9% (до 23,4 млн руб.).

По мнению экспертов, тенденция к сни-
жению средней цены объектов на Можайском 
шоссе объясняется, во-первых, постепенным 
насыщением потребительского спроса, а во-
вторых, непростой дорожной ситуацией в райо-
не. Можайское шоссе представляет собой до-
вольно узкую двухполосную дорогу, на которой 
находится около десяти железнодорожных 
переездов. В свою очередь, платная трасса 
«Северный обход Одинцова», построенная с 
целью разгрузить трафик, стала самой дорогой 
в Европе, и тарифы на ней продолжают расти. 
В итоге средняя стоимость предложения на 
Можайском шоссе за год упала на 46,2% и 
составляет 2,1 млн руб.

На юго-восточных направлениях — в част-
ности, Каширском и Новорязанском шоссе — 
предложений чересчур много, а покупателей 
— не очень. И это при том, что Новорязанское 
шоссе славится дешевыми форматами строи-
тельства. В результате средняя цена домов на 
Каширском шоссе снизилась на 21,7% (до 3,6 
млн руб.), а на Новорязанском — на 19% (до 
1,7 млн руб.).

— Люди отказываются от покупки 

престижных домов в том числе и из-за высо-
кой стоимости эксплуатационных расходов, 
— говорят эксперты. — Согласитесь, платить 
в месяц 8 или 28 тысяч рублей за тепло и элек-
тричество — разница существенная. Даже для 
не самых бедных людей.

Но снижение стоимости тем не менее не 
повлияло на популярность направления. «На 
Новорижском и близлежащих шоссе квартиры 
стоимостью меньше 3 млн рублей занимают 
только 12% объема предложения, а дома и дачи 
— всего 9%. На востоке области (например, на 
Новорязанском шоссе) найти недвижимость 
эконом-сегмента гораздо проще. Квартиры 
стоимостью до 3 млн рублей занимают 30% 
рынка, а дешевая загородная недвижимость 
ценой до 3 млн рублей — 51% рынка. 3% квар-
тир, которые продаются на Новорижском на-
правлении, стоят более 15 млн рублей — на 
остальных направлениях их всего от 0% до 
1%. Загородная недвижимость дороже 15 млн 
рублей занимает на Новорижском направлении 
67% рынка», — приводит данные ведущий ана-
литик ЦИАН Александр Пыпин.

— Изменений покупательских предпочте-
ний нет, — соглашается директор Департамента 
загородной недвижимости PENNY LANE REALTY 
Сергей Колосницын. — Сразу оговорюсь, что 
рассматриваю только сегмент домов и таун-
хаусов (малоэтажку и многоквартирные дома 
не рассматриваю). Что касается увеличения 
стоимости на восточных направлениях — это 
скорее сказался выход новых проектов, которых 
практически не было на западных трассах. Все 
эти проекты находятся в сегменте экономклас-
са и оцениваются в рублях. Поэтому появление 
нескольких проектов с ценами выше на 1–2 
млн рублей, чем в менее удачных и дешевых 
поселках, приводит к среднему показателю 
прироста стоимости на 20%.

«Сейчас девелоперы вкладываются имен-
но в массовую застройку. Единственная трасса, 
на которой этого не происходит и не произой-
дет, — Рублево-Успенское шоссе», — конста-
тирует Сергей Колосницын.

А вот как, по данным эксперта CENTURY 
21 Panorama Realty Константина Ламина, вы-
глядит срез цен по некоторым направлениям 
Подмосковья.

Новорязанское шоссе: средняя цена 
квартиры экономкласса составляет 3420 тыс. 
руб., квадратного метра — 58 тысяч. Квартиры 
бизнес-класса стоят 9500–10 000 тыс. руб., 
со средней стоимостью квадратного метра 
120 тыс. руб.

— Что касается роста цен в районе Горь-
ковского шоссе — это напрямую связано с 
кризисной ситуацией: исторически сложилось, 
что Горьковское шоссе не было престижным 
районом, и в основном предложения по не-
движимости были в экономклассе. Сейчас 
больший процент сделок происходит именно 
в том сегменте. Таким образом и повысился 
спрос. Не могу согласиться с показателями на 
Рублеве и Ильинском шоссе: рост цен связан с 
тем, что цены перевели в рублевый эквивалент, 
однако если мы посмотрим на стоимость в 
долларовом эквиваленте, то очевидным будет 
падение цены. И хотел бы обратить внимание, 
что зачастую данные разнятся, информация о 
заявленной стоимости квартир и фактической 
часто не совпадает, — заключает Константин 
Ламин.

Ольга ГРЕКОВА.

СОВСЕМ НЕ ГОРЬКОЕ 
ГОРЬКОВСКОЕ ШОССЕ

Стоимость домов  
на престижной трассе 

внезапно упала 
почти наполовину

Очередную порцию масштабных 
поправок в ПДД подготовил Мин-
транс. Шоферам маршруток запретят 
реагировать на просьбы пассажиров 
«остановить в конце вон того дома». 
Зато кататься с семьей на велосипе-
дах по тротуарам, не ютясь на узкой 
велодорожке, разрешат. Кроме того, 
на дорогах появятся новые знаки для 
электрокаров, а заказные и экскурси-
онные автобусы смогут ездить по выде-
ленным полосам.

Первый и, пожалуй, самый 
безобидный пункт из предложен-
ного чиновниками списка попра-
вок — дополнение ПДД понятием 
«электромобиль» и введение в 
оборот новых дорожных знаков 
и табличек с указанием автоза-
правок с функцией подзарядки 

электрокара. На знаке (он появится в правилах под 
номером 7.3.1) будут изображены бензоколонка и 
провод с электрической вилкой в голубой рамке, а 
также указание на расстояние до заправки. Кроме 
того, ведомством разработаны эскизы трех инфор-
мационных табличек для электромобилей. 

Еще одна поправка коснется маршруток и 
рейсовых автобусов. На них Минтранс планирует 
распространить действие знака 3.27 «Остановка 
запрещена». Это значит, что высаживать пассажи-
ров и брать на борт тех, кто голосует на обочине 
вне официальных автобусных остановок, будет 
нельзя. Как поясняют в Минтрансе, поставить вне 
закона перевозки по принципу «любой каприз за 
ваши деньги» придется из соображений безопас-
ности пассажиров. Однако представители бизнеса 
автоперевозок уверяют, что запрет остановок по 
требованию станет слишком уж серьезным ударом 
по частным автопаркам. 

— Разговоры о травматизме — это просто стра-
шилка, а по факту произойдет окончательное до-
бивание бизнеса, — говорит директор Ассоциации 
перевозчиков пассажиров «Межрегионавтотранс» 

Денис Линев. — Мало того что маршруток к августу 
в Москве станет втрое меньше. Но ведь люди вы-
бирают этот вид транспорта в том числе и благо-
даря тому, что на нем можно добраться быстрее, 
чем на автобусе, и выйти именно там, где нужно. 
Что касается рисков ДТП, то они застрахованы у 
всех перевозчиков. К тому же реальные случаи 
травм из-за высадки пассажира вне остановки 
единичны.

Зато добираться до музеев и стадионов на 
заказных автобусах станет проще. Третье нововве-
дение в пакете поправок предполагает наделение 
заказных автобусов, обслуживающих массовые 
мероприятия, правом ездить по выделенным по-
лосам. Правда, льгота коснется только тех перевоз-
чиков, которые заранее обзаведутся специальным 
разрешением.

— Нужно предусмотреть, чтобы такие разре-
шения были постоянными, а не разовыми, и выда-
вались бы не на конкретный автобус или маршрут, 
а на юрлицо, занимающееся заказными перевоз-
ками на постоянной основе, — отмечает Линев, 
— иначе сложится ситуация, когда нам звонят и 
просят подать автобус через час, а разрешение 
надо заказывать за сутки.

В целом же эксперты считают, что допуск за-
казных автобусов на «выделенки» пойдет на пользу 
мегаполисам. В первую очередь выиграют пасса-
жиры, которые используют такой вид перевозок в 
качестве трансфера до вокзалов или аэропортов. 
Кроме того, путешествие по дорогам без пробок 
оценят иностранные туристы.

Наконец, еще одно изменение в ПДД коснется 
велосипедистов, предпочитающих выезжать на 
прогулку целыми семьями. Взрослым любите-
лям двухколесного транспорта не придется ез-
дить по проезжей части или велодорожке, если 
они сопровождают ребенка в возрасте до 14 лет. 
Нынешняя версия правил позволяет родителям 
ехать по тротуару или пешеходной зоне только с 
ребенком до семи лет. Чиновники сетуют, что такой 
порядок для законопослушных семей превращает 
велопрогулку в сплошную нервотрепку. Родители 
вынуждены или нарушать правила и нарываться 
на негодование пешеходов, или оставлять свое 
чадо крутить педали на тротуаре, а самим ехать 
по проезжей части, рискуя заглядеться на ребенка 
и попасть под машину.

— Это очень правильная инициатива, — от-
мечает руководитель велосипедного движения 
«Русвелос» Петр Дворянкин. — 14 лет — уже до-
статочно взрослый возраст, с которого ПДД раз-
решают выезжать на проезжую часть, если вело-
сипед оборудован звуковым сигналом и световыми 
приборами. До достижения этого возраста дети 
должны кататься только по пешеходной зоне в 
сопровождении взрослых.

Татьяна АНТОНОВА.

МАШРУТКАМ 
ВЫНЕСЛИ 

ПРИГОВОР
Минтранс предложил 
отменить «остановки 

по требованию»

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Группа, где поет Саша 
Савельева. 4. Куртка, в которой так же тепло, 
как и в шубе. 10. Рабочая специальность царя 
Петра, вкалывавшего на корабельной верфи. 
11. Декорирование балкона сайдингом. 13. 
Продольный брус, проходящий по всей длине 
судна в середине его днища. 14. Животное, 
считаемое при бессоннице. 15. Пушкинский 
Пимен по роду деятельности. 16. Повод для 
развода. 18. Античный глиняный сосуд с двумя 
ручками и узким горлом. 20. Артиллерийское 
орудие навесного огня. 22. Учреждение, куда 
временно помещали беспризорников для рас-
пределения их по детским домам. 23. Название 
песни, начинающейся со слов «Опустела без 
тебя земля». 24. Амазонка, оседлавшая Пега-
са. 27. Птица, которую изображают гимнасты. 
30. Ветвь индустрии. 32. Небольшой помост 
для подъема строителей. 34. Пустой щелчок 
вместо выстрела. 35. Доктор, следящий за 
работой человеческого мотора. 36. Соевый 
«бульон» к роллам. 38. Баловник, приехав-
ший в гости к бабушке и дедушке. 39. Металл 
церковной утвари. 40. Трехтонный Вилли, ко-
торого нужно было освободить в фильме. 41. 
Трюфель, с которым чай пьют. 42. «Кэбмен» в 
желтой «Волге» с шашечками.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зависимая переменная 
величина в математике. 2. Текст, что учит актер. 
3. Гусар-повеса, не вылезавший из кабаков. 
5. Преступник, отправивший жертву на тот 
свет. 6. Круглая точка на игральных костях и 
домино. 7. Компания горбатых в пустыне. 8. 
Застенчивый отличник, который никогда не 
хвастает своими пятерками. 9. «Милиционер» 
из Скотланд-Ярда. 10. Мороженое, запретное 
для худеющей девушки. 12. Аппарат, выпол-
няющий работу без помощи человека. 17. 
Сатрап в древнем Персидском государстве. 
19. Юнец, у которого парной напиток на губах 
не обсох. 20. Ожерелье, украсившее бы кол-
лекцию нумизмата. 21. Неподъемный ранец, 
набитый «пудовыми» учебниками. 25. Глупый 
бездельник. 26. «Авиационное» прозвище 
широкой кепки с козырьком. 27. «Флайер» 
революции. 28. Грусть-печаль добра молод-
ца, повесившего буйну голову. 29. Каждый 
композитор, чьи шедевры будут звучать вечно. 
31. Завод, проданный с молотка. 33. Произ-
ношение иностранца, что режет слух носителя 
языка. 34. Чугунный заборчик вокруг сквера. 
37. Несгораемый шкаф для хранения доку-
ментов, драгоценностей и денег. 38. Умение 
видеть прекрасное.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Меломан. 4. Подкова. 10. Рыбалка. 11. Стрелок. 13. Обет. 14. Пари. 15. 
Универсал. 16. Корсар. 18. Оправа. 20. Потолок. 22. Заглавие. 23. Гибкость. 24. Бастурма. 
27. Линолеум. 30. Атрибут. 32. Кафтан. 34. Эталон. 35. Альбатрос. 36. Пенс. 38. Снег. 39. 
Сатирик. 40. Яркость. 41. Радость. 42. Ступень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Махорка. 2. Опыт. 3. Абажур. 5. Одеяло. 6. Клоп. 7. Адмирал. 8. Развитие. 
9. Астролог. 10. Реприза. 12. Кашалот. 17. Амплитуда. 19. Пенопласт. 20. Поверка. 21. Кабинет. 
25. Альфонс. 26. Аэробика. 27. Лоботряс. 28. Увалень. 29. Скипетр. 31. Снегирь. 33. Нацист. 
34. Эскорт. 37. Сабо. 38. Степ.

предлагаю
❑ бесплатная 

консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(495)786-08-65
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, 

фотографии б/у. Выезд
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ кредиты до 1.000.000 р., 

ООО "Микфор", 
ОГРН 1157746222743, 
№ 651503045006436.
т. 8-499-394-13-03

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ АВТОВЫКУП

т. 8-916-777-77-90

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ срубы srub.kedrov.info

т. 8-926-777-11-88

❑ срубы домов и бань. 
Качество
т. 8-916-718-22-22

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-964-644-30-82
❑ отдых т. 8-965-328-21-24, 

8-985-234-37-76
❑ отдых т. 8-967-083-22-29, 

8-910-481-62-54
❑ отдых т. 8-967-087-42-72, 

8-915-409-11-01
❑ отдых! т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр!
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление 
м."Смоленская"
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ квартирные 

и дачные переезды
т. 8-499-391-58-98

предлагаю
❑ АНТИСТРЕСС

т. 8-985-696-63-17
❑ ОТДЫХ для Вас

т. 8-967-176-56-65
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых м. "Беговая"

т. 8-925-642-44-45
❑ отдых

м. "Домодедовская"
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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В зале все больше солидная публика — люди 
бизнеса, известные артисты, галерку оккупи-
ровали студенты. В директорскую ложу одним 
из последних входит Федор Бондарчук, и, по-
скольку его видно всему залу, все понимают, 
зачем загорелый и поджарый Федор здесь: его 
новая возлюбленная, длинноногая красотка, 
но смешная на сцене, тоже занята в «Мечтах». 
И из-за нее после спектакля у Бондарчука за 
кулисами выйдет неприятный инцидент, пока-
завший звезду не с лучшей стороны. Но не о 
нем сейчас речь.

Dreamworks («Фабрика грез») — название из-
вестной американской кинокомпании, что продю-
сирует производство фильмов и телепрограмм. 
Так вот, стилистика массового телевизионного 
продукта обнаружится в игре артистов уже со 
второй сцены. А вот в первой… интрига — во-
первых, поражает визуальный ряд: холодный-
прехолодный и чистый-пречистый белый цвет 
соседствует с черным-пречерным, как клавиши 
в дорогущем рояле, и в оформлении, и в костю-
мах мужчины и женщины. Стиль высокой пробы 
подчеркивает свет (Евгений Виноградов). Раз-
говор их странен: я — без тебя, ты — без меня, 
посмотри — скажи — не молчи — все в этом 
духе, но с загадками. Однако выясняется, что 
диалоги — плод воспаленного сознания муж-
чины: она — Мэрил (вся в белом) — умерла три 
месяца назад, а он — Дэвид (черный низ, белый 

верх) — мучается потерей любимой супруги. Дэ-
вида играет Филипп Янковский, и это его первая 
главная роль на сцене МХТ. 

Если закрыть глаза и только слушать, то 
сначала думаешь о его отце Олеге Янковском: 
глуховатая интонация, особая манера как буд-
то скруглять слова на согласных передалась 
Филиппу. Астенически худой, нервный, как ого-
ленный провод, — лучшего кандидата на роль 
молодого вдовца-интеллектуала (по пьесе он 
главный редактор научного журнала) придумать 

трудно. К тому же известно особо трепетное 
отношение руководства «Черешневого леса» к 
памяти Олега Ивановича: фестиваль учредил 
премию его имени. И Янковский-младший в 
главной роли премьерного спектакля по пьесе 
Ивана Вырыпаева, на сегодняшний день лучшего 
современного драматурга. 

Его «Dreamworks» резко выделяется из со-
временного драматургического потока — прежде 
всего идеей. Она основывается на интересе к 
буддизму самого Вырыпаева, который в данном 

случае стал для автора источником движения к 
небу и одновременно объектом иронии. 

В квартиру Дэвида вламывается компания 
друзей-кокаинистов, покуривающих марихуану, 
но, в общем-то, симпатичных малых, среди ко-
торых есть даже монах-буддист (единственное 
красное пятно в костюмах), сожительствующий 
с Максимильяном, покровителем буддистов. 
Чтобы отвлечь убитого горем друга, они при-
водят ему девушку, с которой, как выяснится, 
договорилась покойная жена — она, готовясь к 

смерти, позаботилась о муже. Элизабет (Инна 
Сухорецкая) попросит аудиенции на пять минут 
и именно в пять минут уложит монолог совре-
менной женщины о мужчине. Женщины-идеала 
с улетающим эхом под колосники голосом.

— Мужчины устроены совсем не так, Дэвид! 
Мужчина должен быть всегда сосредоточен на 
главном, он точно знает, чего хочет. Мужчине 
невозможно признаться в слабости и трусости. 
Мужчина не говорит о своей слабости и устало-
сти, потому что он всегда полон сил. А если силы 
покидают его, то он не стонет и не жалуется, 
восстанавливая свою силу… Мужчина всегда 
полон решимости. Ум у него чистый и ясный, 
потому что он должен принимать решения, и все 
эти решения четки и выверены… Мужчина всегда 
собран, мужчина всегда готов… Мужчина никогда 
ничего не требует, он всегда благодарен… 

И так ровно пять минут, что и констатиру-
ет Элизабет, выдохнув после практически бес-
паузного монолога и посмотрев на часы. Зал 
оценил мастерство актрисы аплодисментами. 
Ближе к финалу у нее будет другой, чуть короче, 
на тему «что такое любовь». С таким же нереально-
неземным представлением о реальном, излишне 
дидактичным и затянутым, но… Пьеса Вырыпаева 
не размазывает, как это сейчас принято в совре-
менном искусстве, грязь по сцене, выдавая ее за 
действительность, а высаживает цветы в прямом 
и переносном смысле слова. А в этом ему вместе с 
режиссером помогли художники Алексей и Мария 
Трегубовы — они создали уникальнейшую деко-
рацию, похожую на экзотические сады с черно-
белыми цветами из пластика, белого-пребелого и 
черного-пречерного, — такие, наверное, должны 
произрастать в раю, потому что слишком хороши, 
или в аду, потому что мертвы. Или в параллельных 
измерениях, что всплывают в тексте пьесы.

Причем умело использованы все подъемные 
механизмы навороченной мхатовской сцены 
и ее черно-белое дыхание, колебания с четко 

выверенными позициями отсылают (хотел того 
автор или нет, неизвестно) к чеховской «Чайке» 
с треплевским монологом про всемирного дья-
вола, мировой космос и прочее. 

И тут же высокопарная запредельность 
опрокидывается иронией и насмешками в сто-
рону буддизма. 

— Откройте дверь внутрь меня. Вставь свой 
внутренний член в его внутреннюю попку… Мы 
— это ум, ум — это мы, все — это бесконечность, 
а бесконечность — это все...

Теперь об актерских работах. Шестерке дру-
зей Дэвида режиссером Рыжаковым предложено 
существовать как в долгоиграющем сериале 
— у них все чуть-чуть неестественнее: голоса, 
движения, страсти. Салли (Ирина Пегова) ушла 
от Тэдди (Павел Ворожцов) к Фрэнку (Виталий 
Кищенко), у которого шашни с Бэтти (Паулина 
Андреева). И почти все работают настолько точ-
но, что даже незначительная реплика вызывает 
смех в зале. Так вот, эта самая Салли, поверив 
злобноватому розыгрышу мужа, отравит его в 
этом адско-райском измерении. Игра Пеговой 
потрясающая, и можно говорить об очевидном 
комическом даре актрисы, известной как лири-
ческая героиня с негероической фактурой. В 
какие-то моменты она даже напомнила мне (и 
не мне одной) Ольгу Аросеву. 

В финале прозвучит тот самый земной анек-
дот про хамоватую гориллу, который уберет па-
фос и вернет всех к реальности из диковинного 
сада жизни-смерти. Всеобщую духоподъемность 
(редкая гостья на театре) за кулисами подпортит 
Бондарчук, который при актерах набросился на 
штатного фотографа МХТ, — девушка всего-то 
снимала хронику события (кто пришел, какое 
настроение), а тут: «Не снимайте! Уберите ка-
меру!» Чего испугался дядя Федор и что о себе 
возомнил? О мнимом и подлинном два часа смо-
трел, а видать, так ничего и не понял. 

Марина РАЙКИНА.

11 мая открылся 69-й Каннский кинофести-
валь. Главной персоной в этот день стал мэтр 
американского кино — 80-летний Вуди Аллен. 
Его картину «Café Society» у нас как только не 
называют — то «Красивые люди», то «Свет-
ская жизнь». Фантазия прокатчиков не знает 
предела. 

Аллен любит бывать в Каннах. Он приезжает 
сюда в течение многих лет, чтобы представить свои 
фильмы, но принципиально не вступает в борьбу 
за «Золотую пальмовую ветвь». И объясняет это 
так: «Не верю я в соревнования в этой области. В 
спорте, пожалуйста, можно ставить на того или 
иного спортсмена, который прибежит быстрее. 
Но как быть с фильмами? Это же вопрос вкуса. 
Мне кажется, что мои картины не всем могут по-
нравиться и я проиграю». А фестиваль Вуди Аллен 
ценит за особую атмосферу и не только: «Воз-
можность прилететь во Францию и провести пару 
дней в Париже сама по себе прекрасна. Я всегда 
с нетерпением жду этого момента. Мне приятно 
прогуляться по набережной Круазетт, встретиться 
с людьми, которых знаю много лет, поговорить 
о кино. Моя супруга обожает юг Франции, и это 
еще один повод приехать сюда. Огорчает то, что 
в сутках слишком мало времени и невозможно 
посмотреть интересные фильмы. Я не могу долго 
задерживаться на фестивале, поскольку предстоят 
сьемки в Нью-Йорке».

— В ранних фильмах вы затрагивали 
тему смерти. А сейчас не страшно об этом 
говорить?

— Я начал бояться этого, когда мне исполни-
лось 5 лет. Тогда это пугало гораздо больше, чем 

сейчас. Но успокаивает то, что все мои предки 
были долгожителями. Мама умерла почти в 100 
лет, а папа пережил ее на несколько лет. Я сам 
чувствую себя молодым, но в жизни никто ни от 
чего не застрахован. Со мной может случиться 
инфаркт или инсульт, и тогда я буду прикован к 
креслу. Проходящие мимо люди скажут: «Видите, 
это Вуди Аллен, такая знаменитость, а теперь 
он один-одинешенек». Но должен сказать, что 
я чувствую себя намного моложе собственного 
возраста. 

— Как бы вы хотели прожить последний 
день?

— Я бы провел его как обычно. Важно, чтобы 
это был приятный день без огорчений, со вкусным 
ужином. Я бы посмотрел бейсбол или баскетбол по 
телевизору, затем лег спать, пожелав родным спо-
койной ночи, чтобы уже никогда не проснуться.

— В ваших фильмах часто звучат фразы 
на иврите. Почему?

— Я рос в такой семье, где папа и мама могли 
вдруг сказать несколько фраз на идише. Когда я 
пишу сценарий, то опираюсь на то, что знаю. Я 
снимаю роман или сагу о семье — о маме, папе, 
братьях, сестрах. И я хорошо знаю эту тему. Фильм 
«Светская жизнь» изложен именно так, и мне за-
хотелось, чтобы за кадром звучал мой голос.  

— В вашем фильме есть фраза «Жизнь — 
это комедия, написанная автором-садистом». 
Как это объяснить?

— Это невеселая история. В ней муж изменяет 
жене, устраивая за ее спиной тайные свидания, 
чем ранит ее, приносит страдания. Но зрителя 
это развлекает, потому что в жизни еще и не такое 

происходит, и нужно все принимать с иронией или 
застрелиться. 

— Где снимался ваш фильм?
— Часть сцен — в Нью-Йорке, часть — в Голли-

вуде. Нью-Йорк — очень романтичный город, и мне 
всегда доставляет удовольствие в нем работать. 
Я доволен кастингом и всегда даю моим актерам 
возможность поимпровизировать — поиграть 
взглядом, жестами, изменить тембр голоса. Джес-
си Айзенберг — прирожденный актер. У него — 
комический дар. И девушками я очень доволен.

— Вы предпочитаете истории, где муж-
чина в возрасте уходит к молодой девушке. А 
почему не снимете фильм о романе женщины 
за 50 и молодого мужчины?

— Я пишу сценарий сам, и в моей жизни не 
было такой истории. Хотя в мои 20–30 лет мне 
нравились женщины в возрасте. Но нужно при-
знать, что я им не нравился. Они не испытывали 
ко мне никакого интереса.

— Как вы относитесь к новым техноло-
гиям в кино?

— Никак. У меня нет ни компьютера, ни мей-
ла, я не пользуюсь социальными сетями. Да, мы 
снимаем в новом формате 3D, но у меня всегда 
хорошие операторы, которые в этом разбирают-
ся гораздо лучше меня. А принципы режиссуры 
остаются прежними.

В фильме Вуди Аллена молодая девушка 
стоит перед выбором: молодой богатый повеса 
или бедный поэт-романтик. Сам режиссер считает, 
что «любовь — это нечто, не поддающееся управ-
лению, и так было всегда, с момента сотворения 
мира». В главном герое он видит собственные 
черты: «Этот Бобби — невзрачный. Если бы не 
возраст, а мне уже 80, то я бы сам сыграл эту роль. 
Вообще я счастлив, что снимаю то, что хочу, ведь 
бюджет моих фильмов невелик. Мне очень хоте-
лось рассказать о Голливуде 30-х годов. В то время 
девушки были особенно красивыми. А сейчас все 
изменилось. Но Кристен Стюарт напоминает мне 
прежний тип красоты, тех свежих и молодых деву-
шек, которые мечтают о кино, жаждут сниматься, 
а в результате становятся официантками».

В первый день работы Каннского кинофести-
валя прилетел и продюсер Александр Роднянский, 
приглашенный в жюри конкурса «Золотая камера». 
В течение нескольких лет он возглавляет главный 
российский национальный фестиваль «Кинотавр», 
который ориентирован на молодое и дебютное 
кино. А «Золотая камера» в Каннах вручается как 
раз дебютантам.  

— Как вас пригласили в 
Канны? 
— Еще на открытии Берлинского 
кинофестиваля я повстречал ди-
ректора Каннского кинофестиваля 
Тьерри Фремо, который произнес 
фразу: «Мы о тебе говорили». На 
этом разговор закончился. Я даже 
не понял, о чем и по какому поводу 

говорили. Спустя три месяца пришло приглашение 
войти в жюри конкурса «Золотая камера». 

— У этого жюри — своя специфика. Вам 
предстоит не один конкурс отсматривать, а 
дебюты из нескольких программ. 

— Я рад, что оказался в жюри «Золотой каме-
ры». Мы посмотрим порядка 23 дебютных картин — 
молодых или не очень молодых режиссеров, если 
иметь в виду их биологический возраст. В любом 
случае они молодые в смысле кинематографиче-
ской карьеры. Увидеть их работы безумно любо-
пытно. В общем, я бы даже сказал, это интересно 
мне лично, в том числе и для собственных проектов 
ближайшего будущего. В большое каннское жюри 
продюсеров и критиков, как правило, не пригла-
шают. А в конкурсах «Синефондасьон», «Особый 
взгляд» и «Золотая камера» они есть. 

— Про вас на сайте фестиваля написано: 
приглашенный режиссер из России.

— Да, потому что жюри «Золотой камеры» 
формируется по регламенту. В нем есть пред-
ставитель, выдвинутый гильдией французских 
режиссеров, а также член гильдии французских 
кинопромышленников и так далее. Поэтому в на-
шем жюри четыре француза. 

— Сплошная номенклатура?
— Получается, что так, поскольку все члены 

жюри выдвинуты разнообразными французски-
ми организациями, фактически профсоюзами. 
А дирекция фестиваля имеет право приглашать 
только одного гостя со стороны. 

— Выбрали вас. Вы так увлеклись продю-
серской деятельностью, что многие не знают, 
что вы прекрасный режиссер-документалист. 
А Канны напомнили об этом.

— На Каннском фестивале всегда подчерки-
вают, что это киносмотр авторов. А продюсеры, при 
всем к ним уважении, не являются здесь главными 
персонами. Для этого существуют другие меро-
приятия. Так говорит Канн, а нам остается лишь 
слепо следовать этой установке. 

Светлана ХОХРЯКОВА,  
Татьяна ПИНСКАЯ.

В магазин игрушек приходит большая, жирная, волосатая, вонючая, 
огромная такая горилла. Продавец при виде ее, естественно, наложил 
в штаны, а она подходит и спрашивает: «У вас есть большая иголка?» 
Тот дрожащим голосом: «Вам зачем?» И она с выразительными 
паузами: «Я буду ею вынимать занозу из своего большого, мясистого, 
огромного, упругого… пальца». Таким шаловливым земным анекдотом 
заканчивается последняя мхатовская премьера — «Dreamworks.
Мечтасбывается» о неземном. Ее сыграли на открытии фестиваля 
«Черешневый лес». С премьерного показа — обозреватель «МК».

МХТ ПРИНЯЛ

Филипп Янковский 
сыграл главную роль — 

отец был бы им доволен 

«Моя супруга обожает 
юг Франции, и это повод 
приехать сюда»
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   В Лондоне проходит чемпионат Ев-
ропы по водным видам спорта — 
последний крупный турнир перед 
Олимпийскими играми в Рио-де-
Жанейро. Прыгуны Виктор Минибаев 
и Надежда Бажина завоевали «зо-
лото», защитив титул чемпионов Ев-
ропы в командном турнире. С побед 
начали и российские синхронистки, 
выигравшие техническую программу 
в состязаниях групп, а затем и заста-
вившие замолчать трибуны сольной 
программой Натальи Ищенко. Впро-
чем, для синхронисток золотое дело 
— обычное. Но год-то не рядовой, и 
появление в лондонской воде — это 
показ олимпийских программ. 

«Ритмы города» 
Тренерский штаб во главе с Татьяной По-

кровской называет единственную задачу на этом 
чемпионате Европы: необходимо проверить готов-
ность программ, с которыми предстоит выступать 
в Рио. В групповых упражнениях россиянки по-
казали новую техническую композицию. Свет-
лана Колесниченко, Александра Пацкевич, Алла 
Шишкина, Мария Шурочкина, Влада Чигирева, 
Гелена Топилина, Елена Прокофьева и Марина 
Голядкина выиграли у соперниц с неоспоримым 
преимуществом. С этой программой «Ритмы го-
рода» девушки выступят и в Рио-де-Жанейро. 
Как сами оценили победу? Привычным образом: 
разберем, над чем стоит поработать, может быть, 
прибавим что-то перед Олимпиадой. 

Выиграв одно, синхронистки перешагнули 
на следующую золотую ступеньку следующего 
пьедестала: Наталья Ищенко завоевала свою де-
сятую победную медаль чемпионатов Европы, став 
первой в произвольном соло. Затем спортсменки 
немного схитрили — поберегли перед Играми 
секреты фирмы: произвольная программа группы 
в лондонской воде показана не была, этот вид 
россиянки пропустили. Зато Лондон увидел дуэт 
Ищенко—Ромашина в образе русалок в новой про-
извольной программе. Оказывается, спортсменки 
давно подбирались к столь заманчивому — и сло-
весно привычному — образу. Было одно «но» — ме-
шали хвосты. А если без хвостов народ не поймет и 
не оценит? Но для тренера Татьяны Данченко и ее 
воспитанниц нет ничего неразрешимого. Хвосты 

отбросили, от идеи реализовать задумку именно 
на Олимпийских играх не отказались. Лондон (как 
и во время Олимпийских игр-2012) встретил вы-
ступление россиянок с восхищением. 

Причем соревновательный ритм в синхронном 
плавании таков: еще утром Ищенко в дуэте с Рома-
шиной выиграла квалификацию в произвольной 
программе, а уже вечером блестяще выступила 
в соло. Запросы, требования, обязанности, жела-
ния нашего синхронного плавания — называйте 
это, как хотите, — хорошо известны. В прошлом 
году на чемпионате мира в Казани наша сборная 
стала первой в семи видах из семи возможных. 
(Еще две медали, «золото» и «серебро», завоевал 
смешанный дуэт.) И это — норма жизни.

Потому, наверное, трехкратная олимпийская 

чемпионка, 19-кратная чемпионка мира Наталья 
Ищенко, выиграв десятый титул чемпионки Европы, 
и не видит повода сожалеть о том, что ее сольная 
композиция не войдет в программу Олимпийских 
игр. Говорит, что вряд ли когда-нибудь соло расши-
рит олимпийское расписание, ведь, без сомнения, 
менее зрелищный вид, чем дуэт. (На Играх медали 
разыгрывают только дуэт и группы, остальные 
виды в олимпийскую программу не входят.)

Быть может, спортсменка права. Хотя многие 
и не согласятся. Шедевры в исполнении Ищен-
ко трудно подогнать под определение «менее 
зрелищные».   

Зато все согласятся вот с этим утверждением 
Наташи: «Каждая программа уникальна, и каж-
дый раз мы стараемся усложнить композиции». 

Стараются. И — усложняют. Много лет завоевыва-
ют медали, а потом еще и остаются в профессии. 
Та же Ищенко уже не скрывает: скорее всего, Игры 
в Рио-де-Жанейро станут для нее последними 
стартами. Но постановки программ — это то, что 
ее очень интересует. 

Боевые прыжки
Национальная команда завоевала 10 из 12 

возможных путевок на Олимпийские игры. Олег 
Зайцев, главный тренер нашей сборной по прыж-
кам в воду, очень четко обозначил цели спортсме-
нов в Лондоне — проверка. Кто-то должен пройти 
программу стабильно, кто-то преодолеть себя, 
кто-то проверить себя технически в стрессовой 
ситуации. 

Без нервов не обошлось еще на российской 
земле. Команда все же отправилась на чемпионат 
Европы сильным составом, но под вопросом была 
поездка в Лондон Бажиной и Минибаева, а также 
олимпийского чемпиона-2012 Захарова.

Но именно Виктор Минибаев и Надежда Ба-
жина завоевали для прыгунов первое «золото», 
защитив титул чемпионов Европы в командном 
турнире. И эта награда, конечно, прибавила уве-
ренности. Виктор Минибаев заметил, что февраль-
ский Кубок мира — а он проходил на олимпийском 
объекте в Рио — не стал удачным, потому что 
спортсмены еще не были готовы прыгать на мак-
симуме. Но Лондон показывает — сила нарастает, 
направление правильное. 

Работа над прыжковой техникой — работа, 
как известно, без конца. Каждый спортсмен это 
знает. Но, как подчеркивает тренерский штаб, 
самая серьезная задача стоит перед Ильей За-
харовым и Евгением Кузнецовым. Они исполняют 
сложнейшие прыжки, и этим все сказано, борьба 
идет за самые высокие награды. На Кубке мира в 
Рио-де-Жанейро Захаров с Кузнецовым выступили 
не очень удачно. Затем — в финале Мировой серии 
ФИНА — выиграли, правда, там не выступали 
китайские спортсмены. 

Впрочем, не одни лишь китайцы нынче в со-
перниках. Вид спорта совершил свой прыжок — в 
сторону сложности и качества. Соперников теперь 
даже у наших лидеров, как они считают сами, боль-
ше десятка, на любых соревнованиях надо биться. 
Одним словом, и здесь тоже надо отбрасывать 
хвосты — только не русалочьи, а грязные, доводя 
исполнение прыжков до совершенства.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

#вместесосборной

под градусом
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6...8°, 
днем в Москве 16...18°. Местами кратков-
ременный дождь, гроза; ночью облачно с 
прояснениями; днем переменная облач-
ность, ветер северной четверти, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 04.21, заход Солнца — 
20.30, долгота дня — 16.09.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром ожидается слабая 
геомагнитная буря, днем и вечером — не-
большие возмущения.

датский уголок
Международный день медицинской 
сестры.
1570 г. — в России основано Донское 
казачество.

1961 г. — Михаил Ботвинник в матч-реванше 
победил Михаила Таля и вернул себе звание 
чемпиона мира по шахматам.
1976 г. — создана Московская Хельсинк-
ская группа.
1980 г. — на экраны вышел первый со-
ветский фильм-катастрофа «Экипаж», ре-
жиссер Александр Митта.

курс ВалЮт
По курсу ЦБ на 12.05.2016
1 USD — 66,2428; 1 EURO — 75,4505.

дНи роЖдЕНиЯ
Андрей Вознесенский (1933–2010), 
поэт
Юрий Домбровский (1909–1978), 
писатель
Борис Захава (1896–1976), актер, режис-
сер, педагог, народный артист СССР

Алексей Иващенко (1958), бард
Алина Кабаева (1983), гимнастка, олимпий-
ская чемпионка, общественный деятель
Флоренс Найтингейл (1820–1910), сестра 
милосердия
Сергей Шаргунов (1980), писатель, 
журналист

Обнаружено девять потенциально 
обитаемых планет 

Лишний вес спасает от смерти 
Человек оказался неспособен 

оценить отношение к себе друзей

Для моего сына стало от-
крытием, что дед во Вто-
рую мировую тоже карту на 
планшетах смотрел.

Когда средневековым уче-
ным было холодно, один из 
них заявлял, что Земля кру-
глая. И остальные грелись 
у костра.

Объявление: 67-летняя жен-
щина, мать троих програм-
мистов и бабушка семерых 
айтишников, просит кого-
нибудь непсихованного 

научить ее пользоваться 
Интернетом.

— Давай встретимся у 
«Макдоналдса».
— Не вопрос. Как я тебя 
узнаю?
— Я помашу тебе животом!

Просыпается Змей Горыныч 
от тошноты. Смотрит: воз-
ле двух других голов пустые 
бутылки валяются.
— Так... Значит, как пить — 
так без меня, а как блевать 
— так мне одному...
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у «Макдоналдса»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
13 мая с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Ц.Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения

м. «Перово»,  
ул. 2-я Владимирская, д. 34
14 мая с 10.00 до 16.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
12 и13 мая с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской наб.)

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «РЫБНАЯ НЕДЕЛЯ»
13, 19, 20 мая с 12.00 до 17.00  
и 14, 15, 21, 22 мая с 11.00 до 17.00
м. «Охотный ряд», ул. Кузнецкий Мост  
(на пересечении с ул. Петровка)

ФирмЕННЫЕ руЧки с БлокНотами, круЖки, БилЕтЫ В Цирк и На мЮЗикл — 
вот тот неполный список подарков, которые в период Всероссийской декады  

подписки дарит «московский комсомолец» своим читателям. каждый, кто с 12 по 22 мая  
выпишет издание «мк» в любом из редакционных пунктов или почтовом отделении  

москвы и подмосковья, может до 27 мая этого года посетить редакцию газеты  
и по предъявлению подписного абонемента получить один из вышеперечисленных подарков. 

Ждем вас за подарком по будням с 10.00 до 16.00 по адресу редакции: Москва, ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны 
сквера. Спешите подписаться в декаду на «МК» и получить подарок, количество подарков ограничено. Стоимость 
подписки в газете «МК» с датой выхода 11 мая, подробности об акции по телефону редакции: 8(495)665-40-80.
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c 1-й стр.
При всех претензиях снобистской 
критики к музыкальной вторич-
ности песни, ее псевдостраданию 
и сценографическому «армагед-

дону», мало кто сомневался в Сергее Лазареве 
с номером You Are The Only One. В официальном 
Твиттере конкурса, задача которого — не крити-
кански брюзжать, а позитивно настраивать, рас-
сыпались даже филиппикой о «покорении этой 
постановкой новых высот на «Евровидении».

А вот австриячка Зоя с франкоязычной 
песней Loin D'ici («ДалекО-далЁко»), при всей 
кукольной трогательности и музыкальном изяще-
стве вирша, не ходила в очевидных лидерах. В 
воздушном, нарочито женственном платье она 
походила образом и сценической манерой на По-
лину Гагарину и совершила такой же, как Гагарина 
в прошлом году в родной для Зои Вене, рывок 
в космос зрительского признания, которого не 
предсказывал ни один прогноз.

Нежным личностным посланием о «рае, что 
не место, а состояние души», искренностью, в 
которую нельзя было не поверить, она тронула 
сердца публики. Плюс, конечно, совершенно 
роскошная и действительно модная музыка, та, 
которая в трендах, а не из сундука перелицован-
ных сто раз прежних хитов поп-данса начала века. 
Впрочем, на букмекеров, которые очень резво 
отреагировали, скажем, на репетицию номера 
«1944» участницы еще только грядущего второго 
полуфинала Джамалы, восторженная реакция 
публики на Зою не произвела пока никакого впе-
чатления — она все еще на 15-м месте в общих 
видах на финальный евроурожай.

Зато Армения с Иветой Мукучян, экспрес-
сивно и даже эротично нахлынувшей на сцену не 
то что «Волной Любви» (Lovewave), а форменным 
цунами страсти, буквально растолкала своими 
выразительными ногами пятерку фаворитов, 
выпихнув оттуда Австралию с тщедушной Дами 
Им. Однако теперь не очень понята истинная 
причина возбуждения у букмекеров — то ли 
само выступление, которое было действитель-
но убедительным и хорошим, то ли устроен-
ный певицей скандальный демарш в финале 
телетрансляции.

А Ивета учудила, собственно, то, что не да-
вало в последние недели покоя многим горячим 
головам (особенно в России и Украине) из-за 
«разъяснений ЕВС» о флагах на конкурсе. Когда 
выяснилось, что теперь (после прошлого скан-
дала с флагом Косово, возмутившем Сербию) 
разрешены только официальные флаги стран, 
признанных ООН, те, кто хотел помахать чем-то 
другим (вроде флагов Крыма, ДНР, ЛНР, Север-
ного Кипра или крымскотатарским с трезубцем, 
не говоря о чем-то еще), впали в невероятное 
расстройство, будто лишились смысла жизни, 
и требовали бойкотировать конкурс, который 
почему-то не хотел лишать себя «внеполити-
ческой ориентации». Пока отчаянные буянили, 
Ивета тихой сапой пронесла на площадку флаг 
Нагорного Карабаха (из того же списка «запре-
щенных к показу») и в самый неожиданный мо-
мент, когда в грин-руме все делегации предава-
лись безмятежной радости во время оглашения 
результатов, развернула полотнище спорной 
территории перед камерами.

У руководства конкурса, надо полагать, 
отвисли челюсти. Ни дня без скандала! Только 
отдышались от выходки Анастасии Стоцкой, 
дисквалифицировав ее из российского жюри 
за шалости с «Перископом», и тут, понимаешь, 
новый удар не заставил себя долго ждать.

При всех симпатиях в мире к Армении 
(из-за геноцида 1915 года) именно западные 
журналисты на пресс-конференции десятерых 
счастливчиков после полуфинала задали Ивете 
вопрос: зачем она это сделала? — с интона-
цией, едва скрывавшей раздражение. Ответ 
артистки в официальный отчет о мероприятии, 
разумеется, не вошел, поэтому «МК» приводит 
его полностью.

— По правде говоря, я ожидала этот во-
прос, — заявила певица без грани смущения, на 
такой же эмоциональной волне, с какой только 
что говорила о «роскошном конкурсе, спасибо 
всем, кто его сделал, не забуду его до старости», 
и продолжила: — Вы не должны забывать, что я 
представляю свою страну. Она мое сердце, моя 
душа, мои чувства и эмоции. Когда этот конкурс 
смотрят 150 миллионов человек, мои мысли, 
разумеется, с моей родиной. И я хочу призвать, 
сообщить всем: я всего лишь желаю мира на 
границах! Именно поэтому я и песню свою на-
писала — Lovewave. Это то, что происходит у 
меня внутри. Я живу в Германии, я армянка, но я 
человек мира, я так выросла и воспитана, поэтому 

я хочу, чтобы был мир и была любовь. Вот почему 
я подняла этот флаг…

Нельзя сказать, что журналисты всецело 
разделили праведный пафос эмоциональной 
артистки, кто-то аплодировал, кто-то неодо-
брительно покачивал головой. Шумно реагиро-
вала на происходящее, разумеется, делегация 
Азербайджана. Надо же было им столкнуться в 
одном полуфинале!

Когда у ведущего пресс-конференции 
очередь дошла до поздравлений и вопросов 
азербайджанской участнице Самре, то вопрос, 
предусмотренный по регламенту для националь-
ной прессы, превратился в патетический спич 
журналиста о том, что «ООН признает т.н. Карабах 
неотъемлемой территорией Азербайджана, а 
Европейский вещательный союз должен теперь 
дать принципиальную оценку произошедшему 
безобразию».

Ведущий не знал, как остановить разгорев-
шийся скандал. Долго усаживал журналиста, а 
когда усадил, обратился к Самре: «Может, хо-
тите что-то сказать?» Бедная девочка в ужасе 
моргала глазами с полминуты, пока собралась 
с мыслями: «Евровидение» посвящено музыке, 
так и должно оставаться!» Овация зала давала 
понять, что пресса с этими словами полностью 
солидарна.

Тем временем ЕВС, так быстро отреагиро-
вавший на «выходку» Стоцкой с трансляцией за-
седания российского жюри, сначала не выступил 
ни с каким заявлением по поводу инцидента с 
флагом. Позднее, днем в среду, руководящий со-
вет EBC все-таки выступил с заявлением, «реши-
тельно осудив размахивание флагом Нагорного 
Карабаха в Грин-руме во время трансляции», 
что было квалифицировано как «серьезное на-
рушение правил конкурса». Теперь армянскому 
телевещателю грозят «серьезные санкции», кото-
рые будут обсуждаться на заседании референс-
группы EBC в июне.  

    
Так как делегации Армении и Азербайджана 

сидели по разные стороны длинного стола с 
десятью финалистами, то между выяснением их 
отношений в начале и в конце пресс-конференции 
сочным радужным мазком вклинилась Россия с 
Сергеем Лазаревым, Филиппом Киркоровым и 
традиционным вопросом о судьбе геев в России, 
без которого не обходится ни одно «Еврови-
дение» с тех самых пор, как еще бывший мэр 
Лужков решил разгонять потешные гей-парады, 
не говоря уже про позднейшие «милоновские» 
времена с их антигеевскими руладами, не только 
возмутившими, но изрядно напугавшими толе-
рантную европейскую публику и поставившими 
принципиальный вопрос о возможности ехать 
в Россию конкурсу, который официально де-
кларирует свою приверженность «принципам 
свободы, равноправия, уважения достоинства, 
человеческого разнообразия и нетерпимости к 
дискриминации».

На этот раз вопрос вызвался, как назло, за-
давать журналист в розовой кофточке. Киркоров 
метнул недобрый взгляд. «Розовой кофточке» 
дали микрофон. «Украинский канал «24», — пред-
ставился журналист. Ни его вопрос, ни ответ 
Лазарева тоже не вошли в официальный отчет 
о мероприятии, поэтому приходится «МК» вос-
полнять и этот пробел.

— Вы один из фаворитов конкурса, и не ис-
ключено, что «Евровидение» вернется в Москву 
на следующий год, — начал журналист с кон-
статации очевидного и дальше повернул сюжет 
в нужное русло. — Большинство аудитории «Ев-
ровидения» боится ехать в Россию из-за ваших 
антигеевских законов и растущей гомофобии в 
стране. Что вы на это скажете?

Ну, что мог сказать на это г-н Лазарев? «Я 
— гей и с вами солидарен»? Только в страшном 
сне такой ответ ему приснится. А все, что мог 
сказать, он уже сказал в веренице интервью, 
которые раздает здесь каждый день налево и 
направо. Мол, много спекуляций и слухов, закон 
сам не читал, но «гей-жизнь в России есть». На 
этой «новости» журналисты ехидно прыснули, 
потому как гей-жизнь есть, конечно, и в Иране, 
и в Северной Корее, раз так создан человек… А 
Сережу уже несло: «Во всех городах есть гей-
клубы, можете даже прогуглить и увидите, как 
их много!»

Не знаю уж, гуглили по его совету журнали-
сты что-то, но лучше бы не гуглили. А то потом 
Сереже будет неудобно… Особенно по поводу 
«всех городов». Далее наш фаворит заявил, что 
«если «Евровидение» приедет в Россию, это очень 
поможет гей-сообществу». Журналисты тут же 
вспомнили, что «Евровидение» один раз уже 
приезжало в Россию, и откуда тогда свалился 
всем на голову Милонов.

Закончил Сергей свою речь уже просто рос-
черком плакатного пера:

— Я, конечно, не могу предсказать будущее, 
победит ли Россия снова, я только молюсь за это, 
как и все россияне. Все в России любят «Евро-
видение», мы хотим принимать его у себя! И мы 
сделаем все в лучшем виде. Вы будете чувство-
вать себя в безопасности в нашей стране. Если 
мы что-то делаем, то делаем это отменно!..

Что ни слово, то перл, особенно про «мо-
лящихся россиян», которые, помнится, еще не-
давно, когда была женщина с бородой, публично 
молились, чтобы «сия чаша сатанинского ада 
миновала святую Русь».

Жирную точку в рекламном ролике о том, 
как счастливо живется геям в России, поставил 
Киркоров знаменитой фразой г-на Мутко: «We 
promised you from bottom of our hearts!» («Обе-
щаем вам от самых глубин своего сердца!»). И 
тут уже все катались по полу. Мы — от аллюзии 
с министром спорта, западная пресса — от за-
бавного слова bottom, которое помимо прочего 
означает одну из позиций в сексе. Кто хочет узнать 
какую — может прогуглить…

Артур ГАСПАРЯН.
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А на мировом чемпионате — 
только те, кто уже вылетел из 
розыгрыша заокеанского Кубка 
Стэнли (ну, это все равно как в 

футболе играли бы все, кроме полуфинали-
стов Лиги чемпионов).

И завоевать этот кубок тоже, во-первых, 
гораздо престижнее. А во-вторых, именно 
клубы платят хоккейным звездам по нескольку 
миллионов долларов в год, а вовсе не фе-
дерации, с которых и спросят за результат 
сборной.

Так уж повелось, что с нашей федерации, 
а точнее даже, с людей, занимающихся не-
посредственно национальной командой и 
придумывающих яркие снаружи, но пустые 
внутри бренды типа «новая красная машина», 
могут спросить куда строже, чем с других. 
Тем более чемпионат мира — домашний, а на 
Олимпийских играх мы страсть как давно даже 
медалей не брали, не говоря уж о победе.

Столь долгая прелюдия необходима, 
чтобы пояснить, почему мы так молились 
на вылет Овечкина (а еще хорошо бы и Та-
расенко теперь!) из Кубка Стэнли: чтобы те, 
кто отвечает за выступление сборной на чем-
пионате мира, могли прикрыть себе разные 
части тела.

Только одно непонятно: для чего нужны 
Евротуры, на которых вроде как надо наигры-
вать хоккеистов для сборной, выступающих 
дома, по эту сторону океана (что, например, 
чехам с успехом удалось)? И еще: зачем нужно 
было заканчивать регулярный чемпионат 
родной Континентальной хоккейной лиги, а 
затем и розыгрыш Кубка Гагарина раньше, чем 
обычно, якобы «в интересах сборной», если 
все равно чиновники с замиранием сердца 
ждут посланцев из Америки?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Водные 
виды:
Ищенко и Ромашина 
вновь поразили Лондон

   Утро среды одновременно порадо-
вало и огорчило многочисленных 
поклонников хоккея в России — за-
вершилась серия Кубка Стэнли, в 
которой «Питтсбург» дожал в шестом 
матче «Вашингтон». Обрадовало, 
как несложно догадаться, болель-
щиков «Пингвинов». А вместе с ними 
и тех, кто ждал солидный десант из 
столичной команды в лице Алексан-
дра Овечкина, Евгения Кузнецова и 
Дмитрия Орлова. Ведь не секрет, что 
ежегодно с началом плей-офф Наци-
ональной хоккейной лиги болеющих 
против определенных клубов у нас не 
меньше, чем за.

Болеют против, дабы освободились наши 
энхаэловцы-сборники. Но как же удивительно 
было читать в Интернете комментарии любителей 
хоккея, открыто выступающих против привлечения 
Овечкина в сборную.

Риторика относительно того, что надо да-
вать шанс голодной до побед молодежи, не нова. 
Но почему-то трибуны молодежных и юниорских 
соревнований из года в год собирают не самую 
внушительную зрительскую аудиторию. Да что 
там юниоры и молодежь, когда на чемпионатах 
мира аншлаги случаются лишь на матчах хозяев 
первенства да на выборочных стадиях плей-офф. 
Все хотят видеть в первую очередь своих звезд, а 
лучше суперзвезд. К последним Александр Овеч-
кин имеет самое непосредственное отношение. 
И с его появлением в команде мы получим сразу 
нескольких Овечкиных.

Во-первых, Овечкина-бомбардира, ставшего 
лучшим снайпером регулярного сезона в НХЛ. 
Игрока, бросающего едва ли не чаще остальных 
на планете. Игрока, которого партнеры старают-
ся вывести на мало-мальски подходящую для 
укола позицию, а дальше он сам справится. Ну, 
или стянет на себя пару защитников, освободив 
свободную зону для партнера.

Крайне важен и тот факт, что тренерский 
штаб изначально рассчитывал на возможное при-
соединение к национальной команде легионеров 
из Вашингтона. Под них резервировались места, 
а в первых матчах мирового первенства было 
видно, что команда играет, держа в уме возмож-
ный подъезд звезд. Теперь сочетания в звеньях 

должны стать более крепкими, а некоторым игро-
кам не придется проводить на льду так много 
игровых минут, что не может не отразиться как 
на общекомандном физическом уровне, так и на 
индивидуальном.

Во-вторых, мы получим Овечкина-лидера. Вот 
здесь несколько сложнее. Не самая впечатляющая 
статистика Саши в плей-офф Кубка Стэнли, со-
гласно которой он со своей командой так ни разу 
и не шагнул дальше четвертьфинала, не может не 
настораживать. Но лидерство здесь скорее надо 
рассматривать не как уникальный статус одного из 
игроков. Вдохнуть в команду дополнительной уве-
ренности призван не только он, но и Женя Кузнецов, 
а Дмитрий Орлов должен добавить уверенности 
обороне. Последняя порой держится на чудесах 
Бобровского. Претензий к нашему киперу нет, но 

тащить команду весь турнир едва ли входило как 
в его, так и в тренерские планы.

В сборной нет привычных зажигалок — Раду-
лова и Ковальчука, которые, даже не вписавшись 
в общекомандные действия, способны навести 
шороху у ворот соперника и заставить послед-
него ошибиться. Есть гениальный Дацюк, есть 
многообещающая молодежь, есть нестареющий 
Мозякин, а истинного лидера нет. Таким в раз-
девалке и должен стать Овечкин.

Ну а в-третьих, мы получим Овечкина-
громоотвод. Ведь именно в него полетят все кри-
тические стрелы, если, не дай бог, наша команда не 
дойдет как минимум до финала. Не в тренерский 
штаб, не в руководство ФХР, а по традиции в самого 
одаренного и богатого игрока, который опять не 
захотел, опять не вписался, опять не стал под-
страиваться, опять тянул одеяло на себя…

Каждый год, прекрасно помня о тех време-
нах, когда нашим энхаэловцам (предыдущему 
поколению) доставалось на орехи после междуна-
родных турниров с неизменными обвинениями в 
отсутствии патриотизма, я раз за разом удивлялся: 
да что же они все едут, почему не отказываются в 
массовом порядке? Выступления на чемпионате 
мира не сделают их зарплату в клубе НХЛ выше 
ни на цент. Это скорее интерес молодых, которые 
еще только делают себе имя. Риск получить травму 
имеется. А риск стать козлом отпущения и вовсе 
близок к абсолюту. Но ведь едут. И Саша приехал. 
Понимая все вводные.

Пока на чемпионате мира до решающих мат-
чей далеко, а самым ярким впечатлением стала 
публика, гнавшая россиян вперед в стартовом 
матче с чехами. Но эта самая публика способна 
и посвистеть, и недовольство выразить. Несо-
мненно, многое зависит от самих игроков. В том 
числе и от Овечкина. Но бывают моменты, когда 
крылатая фраза о проблемности личных ожиданий, 
произнесенная в свое время Андреем Аршавиным, 
вполне понятна и обоснованна. Математическая 
логика проста до предела: если ты рассчитываешь 
выигрывать 10 чемпионатов мира из 10, а побеж-
даешь, скажем, лишь 2 раза в десятилетие, то ты 8 
раз из 10 разочарован. Это отнюдь не призыв пере-
смотреть старый добрый лозунг, что для нашей 
хоккейной дружины не существует другого места, 
кроме первого. Просто относиться к этому лозунгу 
надо скорее как к молитве, а не прогнозу.

Александр ПОКАЧУЕВ.

КОМУ МЕШАЕТ 
ОВЕЧКИН

Почему не все  
в восторге от приезда 
Ови в сборную России?

Заграница 
нам поможет?

Чемпионат Европы 
российские спортсмены 
начали с побед
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